
Вы когда-нибудь видели гряд-
ки длиною больше ста мет-
ров с белой или розовой бе-

гонией? А целые коридоры оран-
жево-желтых бархатцев? Такую
цветочную роскошь могут себе
позволить пять совхозов Мосзе-
ленхоза. И то лишь до 25 мая. Это
похоже на школьный последний
звонок: после прощального бала
цветочные «выпускницы» окажут-
ся на городских клумбах.

- Останкинскому совхозу деко-
ративного садоводства Мосзелен-

хоза больше 50 лет. Все его трид-
цать три теплицы заняты цветоч-
ной рассадой. В этом году совхоз
взял на себя повышенные обяза-
тельства: вместо 2,8 миллиона
штук рассады город получит от-
сюда 3,5 миллиона цветов.

- Мы ориентированы в основ-
ном на рассаду летников, - объяс-
няет заместитель директора
Игорь Пономаренко. - До майских
праздников озеленители уже за-
брали у нас большую часть виолы
- ведь эти представители семейст-

ва фиалковых выдерживают за-
морозки до минус пяти градусов.

...Посевная теплица и впрямь
похожа на ясельное отделение.
Дальше «детский сад» - малыши
чуть подросли, но еще находятся
в общей группе. В следующей
теплице школа - каждый уже си-
дит в своем горшке. А вот и са-
мые старшие: совсем окрепли,
расцвели и ждут своего выхода
в свет.

НАШЕМУ МЕТРО - 72! Московский метро-
политен во вторник, 15 мая,  отметил свой
72-й день рождения. К этой дате было при-
урочено торжественное открытие южного
вестибюля станции «Маяковская», закрыто-
го на реконструкцию в сентябре 2005 года.
Это была первая реставрация станции более
чем за 60 лет. В пресс-службе метрополите-
на рассказали, что до конца 2007 года в Мо-
скве появится 15 км новых линий подземки,
4 станции и 4 пересадки.

ВНУКОВО НА ВЗЛЕТЕ. По итогам четырех
месяцев 2007 года общий пассажиропоток
международного аэропорта Внуково соста-
вил 1 млн. 501 тыс. пассажиров, что на 31
процент больше, чем за аналогичный период
2006 года, сообщили в четверг, 10 мая, в
пресс-службе аэропорта. Международный
пассажиропоток (дальнее зарубежье и стра-
ны СНГ) за январь-апрель текущего года со-
ставил 531 тыс. пассажиров, что на 50 про-
центов превышает показатели аналогичного
периода 2006 года. Внутрироссийский пас-
сажиропоток аэропорта Внуково за январь-
апрель 2007 года составил 970 тыс. пасса-
жиров, что на 22 процента больше, чем за
аналогичный период 2006 года.

СМОЛОДУ ПРИ ЖЕЗЛЕ. 29-й городской
слет юных инспекторов движения (ЮИД)
пройдет с 15 по 17 мая в столице, сообщили
в четверг, 10 мая, в управлении ГИБДД ГУВД
по Москве. Организаторами традиционно яв-
ляются столичные Госавтоинспекция и Де-
партамент образования. Слет, как всегда,
пройдет на территории Московского город-
ского дворца детского (юношеского) творче-
ства. Участие в нем примут десять команд-
победителей конкурсов ЮИД во всех адми-
нистративных округах столицы, а также, на
внеконкурсной основе, команда автошколы
МГДД(Ю)Т.

На днях на Люблинской улице ба-
гажник моей машины протаранил
МАЗ. «Задумался!» - честно при-

знался шофер грузовика. Не теряя вре-
мени на пустые разговоры, я стал наби-
рать 02. Ответили сразу. «Чем мы вам
можем помочь?» Так, мол, и так, - опи-
сал я кратко картину происшедшего.

Последовал вопрос: «Какой номер до-
ма рядом с вами?» - «Никакого номера
нет, - отвечаю я. - Стоим возле Люблин-
ского пруда». - «Это для нас не годится.
Нужен номер». - «Рядом улица Тихая», -
подсказал задумчивый водитель МАЗа.

Как мне показалось, ориентир на
Тихую мою собеседницу удовлетворил.

Стали ждать, хотя за нами уже нача-
ли скапливаться машины. На часах бы-
ло 16.30.

- Мой знакомый ждал на днях ДПС три
с половиной часа,- сделала прогноз ви-
новная в аварии сторона. До часа пик
оставалось немало времени, и мы пона-
деялись на лучшую долю. 

Наконец вдали показалась машина с
мигалками на крыше. Действительно,
это был автомобиль ДПС. Находившие-
ся в машине ГИБДД люди бросили в на-
шу сторону взгляд и, не снижая скоро-
сти, поехали дальше.

Тем временем колонна стоявших за
нами машин растянулась, должно быть,
до метро «Текстильщики». Когда мимо
прошла и не остановилась третья по
счету машина ДПС, я стал, когда это
удавалось при сумерках и дожде, запи-
сывать номера. Вот только два из них:
2426 и 3958. Кажется, это номера ма-
шин ДПС марки «Лада».

Счет моих звонков по телефону 02
также увеличивался и дошел в общей
сложности до шести. Прошло три часа.
Пробка из-за нашей аварии разрослась
до немыслимых размеров. Отчаявшиеся
водители стали объезжать нас по
встречной полосе. За это время мимо
нас проехало шесть машин ДПС, и ни
одна из них не остановилась.

Никто из людей, первостатейная обя-
занность которых регулировать движе-
ние, не попытался убрать наши маши-
ны из левого ряда на обочину, чтобы
облегчить движение по Люблинской. В
конце четвертого часа ожидания я доз-
вонился до дежурного по ГИБДД
ЮВАО. Еще через час пришел микро-
автобус с двумя любезными офицера-
ми, которые и составили протокол. В
справке, которую выдали мне на руки,
стоит время 21.30...

СОЗЕРЦАТЕЛИ 
ИЗ ДПС
Александр
КАПРАЛОВ, 
читатель «МС»

Константин КРОХИН,
председатель Союза
жилищных организаций
Москвы:

- Считаю, что ремонт должен про-
водиться на деньги собственников
при финансовой поддержке города.
По-моему, это правильно и справед-
ливо, когда жители на общем собра-
нии решают делать ремонт, сдают на
это деньги, а город не стоит в сторо-
не, а помогает, финансируя, скажем,
половину работ. Настаивать на 100-
процентной оплате городом ремонта
неверно. Денег у властей на приведе-
ние в порядок всех домов все равно
не хватит. Кроме того, только вложив
собственные средства, люди будут
беречь свои дома.

Владимир ВАСИЛЬЕВ,
заместитель председателя
Комитета по труду и
социальной политике
Государственной думы РФ:

- Аварийными зданиями и домами,
давно не ремонтировавшимися, обя-
зано заниматься государство. Оно
должно полностью взять на себя от-

ветственность до тех пор, пока не
приведет такой дом в порядок или не
снесет его и построит новый. А потом
скажет людям: вот теперь вы собст-
венники приличного жилья и отныне
несите за него ответственность сами.

Валентин МЕЖЕВИЧ,
первый заместитель
председателя комиссии Совета
Федерации по естественным
монополиям:

- Разрешить непосредственно ТСЖ
распоряжаться выделенными госу-
дарством средствами на ремонт – это
был бы правильный шаг. Но, как го-
ворится, с последним предупрежде-
нием: мы вам средства передали,
больше претензий к нам, к государст-
ву, ко всем трем уровням власти, у
вас быть не должно. 

Татьяна ШЕЛЕХОВА, 
уборщица, СВАО:

- По-моему, ремонтировать подъез-
ды должны прежде всего те, кто в них
пакостит. За свой счет, и еще лучше,

чтобы своими руками. Ведь понаста-
вили же власти всяких видеокамер,
вот и пусть просматривают пленки по-
чаще и внимательнее. А часто и смот-
реть не надо - авторы сожженных по-
толков на лестничных маршах и раз-
малеванных стен хорошо известны. 

Лидия ЗУБКОВА, 
старшая по дому, ЮВАО:

- Я хорошо знаю, что значит прове-
сти капитальный ремонт в доме, по-
строенном 30-40 лет назад: его слож-
ность, объемы работ, их стоимость.
Ведь все это мы провели в нашем до-
ме. Сейчас в нем начнется ремонт па-
нельного отопления, а до этого уже
приведены в порядок многие комму-
никации. Капитальный ремонт долж-
но проводить и финансировать госу-
дарство. Альтернативы нет.

Людмила Николаевна
АКИМОВА,
пенсионерка, ЦАО:

- Я родилась и всю жизнь прожила
в коммуналке в Потаповском переул-

ке в доме постройки середины поза-
прошлого века, последний ремонт
которого делали в 1962 году. А те-
перь в рамках нового ЖК мне пыта-
ются навязать ремонт и поддержку
совершенно запущенных систем до-
ма на мою «роскошную» пенсию. Вот
пусть приведут все в порядок - тогда
примем дом по акту и будем содер-
жать его в порядке.

Александр КАПРАНОВ,
управляющий ТСЖ
«Зеленоградский проект-2000»:

- Передача имущества, находивше-
гося в городском управлении, в част-
ные руки должна сопровождаться со-
ответствующим документом: актом
сдачи-приемки, который, к сожале-
нию, действующим законодательст-
вом не предусмотрен. Дело в том, что
в оплату коммунальных услуг зало-
жены и многолетние амортизацион-
ные отчисления на восстановитель-
ный и капитальный ремонт. Но зачас-
тую эти средства использовались не
по назначению.
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ПОПРИЖАЛИ «ЗАЙЦЕВ» - И СМОГЛИ
ОБНОВИТЬ ПАРК АВТОБУСОВ, 
ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТУ ВОДИТЕЛЯМ, 
ОТКРЫТЬ 600 ПУНКТОВ ПРОДАЖИ БИЛЕТОВ!

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (220), 16  - 22 мая 2007

-П етр Валерьевич, что, на ваш
взгляд, является сейчас глав-
ной проблемой для нашего го-

рода - как с точки зрения руководителя
предприятия, обеспечивающего боль-
шинство жителей общественным транс-
портом, так и с позиции обычного пасса-
жира автобуса, троллейбуса или трам-
вая?

- Самое актуальное сегодня - скорость
передвижения по Москве. Практика пока-
зывает: горожане хотят ездить гораздо
быстрее, чем это может обеспечить им
наш транспорт. Судите сами: большинст-
во людей не раздумывая садятся в марш-
рутки, жертвуя качеством обслуживания
только потому, что так они доберутся бы-
стрее.

В состоянии ли Мосгортранс обеспе-
чить более быстрое сообщение в преде-
лах такого огромного города, как столи-
ца? И да, и нет. Мы не являемся органи-
зацией, регулирующей транспортные по-
токи, определяющей скоростной режим.
Но от нашей настойчивости во многом за-
висит, когда в Москве появятся, к приме-
ру, трассы скоростного трамвая. 

Кстати, решая эту важную проблему,
нам не нужно, образно говоря, вновь изо-
бретать колесо. Во многих городах мира,
да и в России, уже успешно испробованы
технологии, позволяющие перевозить
пассажиров на принципиально ином
уровне. Так, в Волгограде внедрили деше-
вый легкий скоростной трамвай, который
движется по выделенной полосе со сред-
ней скоростью 40 километров в час, - это
сопоставимо со скоростью поездки в ме-
тро. Другое дело, что качество подвижно-
го состава там оставляет желать лучшего,
но сам принцип себя безусловно оправ-
дал.

- Насколько мне известно, эксперимен-
тальный скоростной трамвай планирует-
ся внедрить в Восточном округе нашего
города?

- Пока это даже не эксперимент, а про-
ект. К сожалению, еще не определена
конкретная организация, которая занима-
лась бы конкретной проработкой этой
идеи, - организовывала конкурс проект-
ной документации на строительство ли-
нии скоростного трамвая, затем предста-
вляла бы победивший проект на общест-
венном градостроительном совете и т. д.
При этом во всех европейских городах,
где существует такой вид пассажирского
транспорта, он является украшением
улиц и предметом гордости, не говоря
уже о том, что, будучи экологически чис-
тым, позволяет людям передвигаться бы-
стро, не затрачивая лишнего времени в
пробках.

- Можно ли рассматривать скоростной
трамвай как альтернативу метро?

- Альтернативы метрополитену не су-
ществует. И скоростной трамвай - это
лишь удобное дополнение к нему. Другое
дело, что пропускная способность метро
не беспредельна. В том числе хордовых и
кольцевых линий. Не приходится рассчи-
тывать и на бесконечное продвижение
подземки в окраинные районы. Хотя бы
потому, что удовольствие это очень доро-
гое. Скоростной трамвай намного дешев-
ле.

В перспективе создание инфраструкту-
ры, в которую входит и обеспечение сов-
ременными экологически чистыми вида-
ми транспорта, должно закладываться на
этапе планирования новых районов. Но
такие проекты весьма дороги, и пока из-
за недостаточного финансирования мы в
уже построенные узкие улицы пытаемся
вписать линии скоростного трамвая.

- Пожалуй, проблема пробок на доро-
гах гораздо актуальнее не в новострой-
ках, а в центре, в уже сложившихся рай-
онах. Как решать ее здесь?

- Главное, подход к проблеме должен
быть комплексным. Прежде всего нужно
выделить те трассы, загрузка которых
особенно велика. А дальше можно идти
двумя путями. Первый - создать выде-
ленную полосу для общественного транс-
порта, если улица широкая и это не будет
слишком мешать автомобильному пото-
ку. Второй, если улица узкая, - опять-таки
выделить полосу для автобусов и трамва-
ев, благодаря чему машинам станет сов-
сем тесно на дороге, и водители станут
объезжать этот участок. Ведь существует
же так называемая критическая масса ав-
тотранспорта, когда у человека нет выбо-
ра, на чем передвигаться по городу.

Но, еще раз повторю, здесь нельзя ог-
раничиваться полумерами. Параллельно
с созданием выделенных полос необхо-
димо строить перехватывающие парков-
ки, обеспечить общественный транспорт
приоритетным переключением светофо-
ров, оперативно эвакуировать неправиль-
но припаркованные автомобили, ощути-
мо штрафовать нарушителей, передвига-
ющихся по выделенной полосе. Эти воп-

росы сейчас активно прорабатываются в
Департаменте транспорта и связи города
Москвы.

К сожалению, решение всех этих проб-
лем тормозится несовершенным законо-
дательством.

- Снизило ли загруженность автотрасс
введение в строй третьего транспортного
кольца и какие перспективы вы связыва-
ете со строительством четвертого коль-
ца?

- Что касается третьего кольца, то с его
вводом отчасти перераспределились
транспортные потоки, но движение обще-

ственного транспорта по нему в основном
не предусмотрено. С четвертым кольцом
ситуация иная. Рассматриваются предло-
жения о том, чтобы выделить на нем по-
лосу для движения скоростного трамвая.
Конечно, это проект дорогой, но он обес-
печит создание в Москве еще одного пе-
ресадочного контура, и пассажирам не
придется ехать в центр, чтобы пересесть
на другую линию автобуса, троллейбуса
или в метро. Таким образом, мы снизим
нагрузки на общественный транспорт в
центральной части города.

- Какими темпами обновляются авто-
бусный, троллейбусный и трамвайный
парки? 

- В октябре прошлого года была приня-
та программа обновления парка город-
ского общественного транспорта на 2007-
2009 годы. И мы ее выполняем. Что каса-
ется основной стратегии этой работы, то
мы принципиально ориентируемся на
отечественных производителей. Во-пер-
вых, современное машиностроительное
производство в России не уступает зару-
бежному. При этом наши заводы работа-
ют в основном с западными узлами и аг-
регатами. А это значит, что собранные у
нас в стране машины по качеству не хуже
импортных, тогда как по цене обходятся
гораздо дешевле. 

Мы закупаем подвижной состав на
российских заводах. Это Ликинский ма-
шиностроительный завод, «Волжанин»,
заводы в Белоруссии. 

Троллейбусы нам традиционно постав-
ляют заводы, расположенные в городах
Энгельс и Вологда.

Что касается трамваев, то я хочу рас-
сказать о проекте, о котором уже много
говорили и писали, но который, на мой
взгляд, заслуживает еще большего вни-
мания. Речь идет о первом низкополь-
ном трамвае с двумя узлами сочленения.
Он создавался на Устькатавском заводе
(это основной производитель трамваев в
нашей стране) и изначально проектиро-
вался как прототип скоростного трам-

вая. В нем также ряд комплектующих,
узлов, агрегатов и «тележка» импорт-
ные, но мы обречены их использовать,
пока в России не налажено аналогичное
производство столь же высокого уров-
ня.

Сейчас этот трамвай полностью удов-
летворяет требованиям, которые предъя-
вляются к скоростным видам транспорта.
У него современный двигатель и система
управления, комфортабельный салон,
удобная кабина для водителя. Новый ва-
гон проходит опытную эксплуатацию, а в
дальнейшем сможет использоваться на
скоростных линиях.

- Значит, никаких особых доработок
эта машина не потребует?

- Потребует. Нет ни трамвая, ни автобу-
са, ни троллейбуса, которые, попав в Мос-
гортранс, не потребовали бы доработок.
Тем более новинка. Мы всегда найдем, что
улучшить в техническом плане, как сде-
лать более удобной эксплуатацию, повы-
сить комфорт для пассажиров и водителя. 

У нас проводится конкурс рационали-
заторов, в котором ежегодно принимают
участие сотни человек. Это и водители, и
ремонтники, и инженерно-технические
работники, и служащие. Они предлагают
очень интересные идеи, которые потом
применяются на практике. Впрочем, это
тема отдельного разговора.

В этой связи я без ложной скромности
хочу сказать, что существующий сегодня
высокий уровень качества отечественных
автобусов, троллейбусов и трамваев был
достигнут во многом благодаря много-
летней совместной работе специалистов
Мосгортранса и производственников.
Ведь наши машины - штучный товар. В
каждом городе предъявляют свои требо-
вания к подвижному составу, и при этом
неважно, 5 или 100 автобусов заказано.
Мосгортранс, например, представляет
свои требования на 100 страницах. Рабо-
та с производителями - это ежедневный
труд наших конструкторов, инженеров.
Регулярно они встречаются со своими
коллегами-заводчанами и обсуждают,
что еще необходимо доработать в той или
иной машине. 

- Насколько актуален для городского
наземного транспорта переход на эколо-
гически чистые виды топлива? Каковы
здесь перспективы?

- Перспективы в этом вопросе в пер-
вую очередь связаны с развитием сети
транспорта, работающего на электро-
энергии, то есть трамваев и троллейбу-
сов. Что же касается автобусов, то в на-
шем городе более 70 машин 11-го авто-
бусного парка переведены на комприми-
рованный природный газ. Эксперимент
уже можно считать удачным и с экономи-
ческой, и с экологической точки зрения.

С другой стороны, стало ясно, что не-
обходимо сделать для развития этого
направления. В первую очередь надо мо-
дернизировать техническую базу. Пока
нет собственной газовой заправочной
станции, водителям приходится заправ-
ляться вне парка, а это холостые пробе-

ги. Помимо станции нужно обеспечить
парк специальным оборудованием, по-
строить декомпрессионную станцию, а
для всего этого требуется найти произ-
водственные площади. Решить все эти
проблемы, а главное - проанализировать
накопленный опыт мы планируем до
конца нынешнего года. После того как
полностью переведем на газовое топли-
во 11-й автобусный парк, планируем
взяться за 16-й. 

Кстати, и подвижной состав мы обнов-
ляем с учетом этой работы. Зачем пере-
делывать обычный автобус, если можно
купить новый с газовым двигателем?

- Многие москвичи по-прежнему недо-
вольны введением на транспорте авто-
матизированной системы контроля:
длинные очереди при входе в салон, осо-
бенно в часы пик, отнимают много време-
ни. Не планируется ли в связи с этим уве-
личить количество машин на особенно
загруженных участках?

- По поводу автоматизированной сис-
темы контроля уже было сказано немало,
но эта проблема продолжает волновать
пассажиров. Что касается результатов, то
они очевидны. От стадии внедрения до
сегодняшнего дня, когда АСКП успешно
работает, нам благодаря увеличившимся
доходам удалось обновить парк подвиж-
ного состава, повысить зарплату водите-
лям, открыть 600 пунктов реализации би-
летов. Иными словами, эффект достиг-
нут положительный.

- Но это финансовая сторона вопроса.
А что касается качества обслуживания
пассажиров?

- Мы проводили опросы общественно-
го мнения. Так вот: половина москвичей
ответила, что качество проезда с введе-
нием новой системы оплаты не измени-
лось или улучшилось. Другая половина,
напротив, дала негативную оценку. Но
ведь здесь многое зависит от того, на-
сколько загружен маршрут, как водитель
относится к своей работе и пассажирам,
имеет значение и время, когда человек
отправляется в поездку.

Мы стараемся оптимизировать работу
общественного транспорта с учетом вве-
дения АСКП. 16 января этого года была
принята программа развития транспорт-
но-пересадочных узлов. В соответствии с
ней до 2012 года на самых крупных пере-

садочных узлах будут построены терми-
налы, оборудованные турникетами по
принципу метро. Пройдя через такой тур-
никет и, соответственно, оплатив свой
проезд, пассажир попадает на платфор-
му, где его ждет автобус, зайти в который
можно будет через любую дверь.

Прототип такого терминала уже более
года успешно функционирует на стан-
ции метро «Калужская». Строится ана-
логичная платформа на «Планерной»,
заканчиваются проектные работы по со-
оружению современного пересадочного
узла на «Речном вокзале». Все это поз-
волит ликвидировать очереди. На менее
загруженных маршрутах по-прежнему
будет действовать нынешняя система.
Ведь если на остановке в автобус садит-
ся всего 10-15 человек, то на посадку
они потратят не более минуты. При ус-
ловии, конечно, что билет каждым куп-
лен заранее. Но если все станут приоб-
ретать его у водителя, ожидание, понят-
но, затянется.

- Кстати, о цене билета, приобретаемо-
го у водителя: многие считают ее неоп-
равданно завышенной. 

- Определяя ее, исходили из себестои-
мости простоя, который должен оплатить
тот, по чьей вине машина задерживается
на остановке. Это так называемый запре-
тительный тариф, который изначально
должен быть выше, чтобы стимулировать
человека заранее позаботиться о покупке
билета и не отнимать времени ни у других
пассажиров, ни у водителя. 

А теперь немного статистики. Пример-
но 55 процентов пассажиров наземного
транспорта - льготники. Еще процентов
24 - это те, кто ездит по месячным биле-
там. Остается совсем малая часть, в кото-
рую входят люди, которые совершают по-
ездки время от времени. Так вот в про-
шлом году 8,1 процента этих «нерегуляр-
ных» пассажиров покупали билеты у во-
дителя, а сейчас - менее 3 процентов.
Здесь нужно добавить, что в Москве ра-
ботают 3 тысячи точек по распростране-
нию билетов, причем часть из них, в ос-
новном на загруженных маршрутах, от-
крыты до 22 часов. Так что у желающих
не тратить лишние деньги есть все воз-
можности приобрести проездные билеты
заранее.

- В Москве работает множество ком-
мерческих фирм, перевозящих пассажи-
ров на маршрутных такси. Вы считаете их
своими конкурентами или помощниками?

- Однозначно на этот вопрос ответить
сложно. Да, коммерческие операторы от-
нимают у нас сегодня платного пассажи-
ра. Льготник в любом случае будет ждать
автобус или троллейбус, а обычный пас-
сажир, увидев маршрутное такси, скорее
всего сядет в него. От развития коммер-
ческих операторов, от оттока к ним денег
тех, кто мог бы заплатить их в городском
транспорте, серьезно страдает бюджет -
ведь именно из него оплачивается проезд
льготников. Но здесь следует учитывать,
что если казна и дотирует Мосгортранс,
то ежегодно получает обратно 3 милли-
арда рублей в виде налогов.

С другой стороны, без коммерческих
маршрутов столица пока не обойдется,
они выполняют свою функцию. Конечно,
такие перевозки должны регулироваться
законодательством. Сейчас готовятся из-
менения в устав автомобильного транс-
порта, что даст возможность на уровне
города упорядочить работу маршрутных
такси.

Беседу вела
Татьяна ПОМЕЛОВА
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Петр ИВАНОВ:

СЕГОДНЯ СКОРОСТЬ 
ДЛЯ ПАССАЖИРА - ГЛАВНОЕ
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Вряде западноевропейских
стран грядет или уже про-
изошла смена лидеров. И

сейчас много говорят о том, что
с новым французским прези-
дентом или новым главой бри-
танского кабинета России при-
дется нелегко. Так ли это на са-
мом деле?

Я бы не стал утверждать, что
смена лидеров во Франции и Ве-
ликобритании (как это уже слу-
чилось в Германии) внесет ка-
кие-то кардинальные изменения
в отношения между нашими
странами. Ибо в предыдущие го-
ды отношения эти строились на
довольно фундаментальных па-
раметрах. Здесь от политиче-
ской конъюнктуры уже не так
много зависит. 

Если все-таки сравнивать, то
больших изменений, скорее все-
го, можно ожидать от смены ру-

ководства во Франции, нежели в
Великобритании. В Париже к
власти пришел политик, кото-
рый построил всю свою предвы-
борную кампанию на разрыве с
прошлым, на лозунгах модерни-
зации страны, что может ска-
заться и на внешней политике. В
Великобритании же новым пре-
мьером будет член той же лей-
бористской партии, в которой
состоит и Тони Блэр. Это ми-
нистр финансов Гордон Браун -
человек, особо не искушенный
во внешней политике, которой
все время занимался сугубо вну-
тренними вопросами. 

Однако он технократ лишь до
определенной степени. Напри-
мер, если бы в 2002-2003 годах
премьером был Браун, а не
Блэр, наверняка и при нем Бри-
тания вместе с США вступила бы
в войну в Ираке. Но Браун не так

идеологизирован в некоторых
вопросах. Он прагматик хотя бы
по роду своей деятельности. Ес-
ли Блэр - чистой воды политик,
то Браун в первую очередь эко-
номист, финансист, а потом уже
политик. Как эти его качества
проявятся на новом месте, ска-
зать трудно. Посты министра
финансов и премьера очень раз-
ные и по задачам, и по стилю.
Поэтому у Гордона Брауна могут
проявиться еще самые разные
качества и свойства, которые
были не востребованы и скрыты
на предыдущей работе.

На последних всеобщих выбо-
рах в 2005 году лейбористы во
главе с Тони Блэром выиграли.
Но каждый год в Англии прово-
дятся и местные выборы, в том
числе муниципальные. А в этом
году были проведены и регио-
нальные выборы в шотландский
парламент, а также в ассамблею
Уэльса. Здесь лейбористы вы-
ступили из рук вон плохо. 

Дело, однако, в том, что в Ве-
ликобритании на местных выбо-
рах правящая партия, как прави-
ло, всегда проигрывает. Есть та-
кая традиция в британской пар-
тийно-политической системе. И

потому судить о перспективах
той или иной партии только по
результатам местных выборов
нельзя. Нынешнее поражение
лейбористов все-таки не значит,
что они гарантированно проиг-
рают на следующих всеобщих
выборах. 

Чтобы на всеобщих выборах
власть перешла от одной партии
к другой, нужен очень серьезный
и глубокий сдвиг в воззрениях
населения. Сдвиг этот в Соеди-
ненном Королевстве в какой-то
степени уже произошел. Но все
равно у лейбористов в парламен-
те на 60 мест больше, чем у дру-
гих фракций вместе взятых. По
британским меркам это много.
Хотя и в несколько раз меньше,
чем было у лейбористов в 1997-м
и 2001-м. В 2005-м они потеряли
немало избирателей, но боль-
шинство в 60 голосов у них пока
сохраняется. Потому потерять
им надо очень много, чтобы не
набрать хотя бы небольшого ра-
бочего большинства, предполо-
жим, в несколько голосов, на
следующих выборах. К тому же
у них в запасе всегда есть воз-
можность пойти на коалицию с
либеральными демократами в

том случае, если их фракция бу-
дет самой многочисленной по
результатам выборов, но не на-
берет рабочего большинства.
Тогда они могут предложить та-
ктический союз либерал-демо-
кратам и все равно сформиро-
вать правительство, где они бу-
дут ведущей силой. Поэтому
здесь есть несколько вариантов
развития событий. 

Я все-таки думаю, что России
с более прагматичными евро-
пейскими политиками будет
легче, чем с менее прагматич-
ными. К примеру, и Шредер, и
Меркель в Германии проявили
себя как лидеры прагматичные.
Если помните, в свое время хо-
дило много разговоров о том,
что при новой бундесканцлерин
наши отношения с Германией
охладятся. Но хотя Меркель и
представляет правый политиче-
ский спектр (в отличие от соци-
ал-демократа Шредера), этого
не произошло. 

Во Франции к власти пришел
представитель той же политиче-
ской силы, к которой принадле-
жал и Жак Ширак. Из того, что
Николя Саркози уже заявлял о
внешней политике, пока не сле-

дует, что он намеревается совер-
шить какие-то резкие движения.
Единственное, о чем можно сде-
лать вывод, так это о том, что он
хочет более тесных отношений с
США. В то же самое время это
больше говорит о форме, а не о
сути французской внешней по-
литики. Я уверен, что Франция
как при Шираке, так и при Сар-
кози будет проводить независи-
мую внешнюю политику. И по-
вторись ситуация, похожая на
иракскую, Франция, безусловно,
выступит против применения
военной силы.

Что касается Британии, то в от-
личие от Блэра Браун уж точно
человек более прагматичный.
Для него главную роль все-таки
играют вопросы экономических
взаимоотношений. И так как с
Россией Великобритания наме-
рена только наращивать эконо-
мическое сотрудничество, то и в
политическом плане, конечно же,
серьезных осложнений не будет.

Одним словом, я не вижу
опасности существенного ухуд-
шения отношений между Росси-
ей и ведущими западноевропей-
скими государствами в связи с
приходом там к власти новых
людей. Думаю, что мини-поли-
тическими кризисами, которые
в последнее время имели место,
дело ограничится и впредь.

Алексей ГРОМЫКО,
заместитель директора 
Института Европы РАН, 
доктор политических наук

Онесовершенстве российского по-
требительского кредитования го-
ворится немало. Увы, ситуация не

меняется к лучшему. По очень простой
причине: законодательство несовершен-
но. В частности, должна быть серьезная
корректировка Федерального закона «О
потребительском кредите».

Сейчас этим активно занимается ра-
бочая группа, созданная по инициативе
Госдумы РФ. Недавно состоялось ее
очередное заседание. Предложен ряд
важных уточнений к закону, которые, на
наш взгляд, должны навести порядок в
потребительском кредитовании. В бли-
жайшее время соответствующий зако-
нопроект должен поступить на рассмот-
рение Правительства РФ.

Что же, собственно, предлагается?
Прежде всего то, что нам вообще полез-
но сверить свои часы с часами признан-
ных грандов европейского рынка креди-
тования физических лиц. Хотя бы в трех
наиболее важных моментах.

Прежде всего речь идет о таком кон-
цептуальном понятии, как «общие усло-
вия сделок». В европейском граждан-
ском законодательстве данное понятие –
ключевое при регулировании потреби-
тельского кредитования. В отличие от
Европы в Гражданском кодексе РФ это
понятие не используется. Внесут его в
закон - банки, которые выдают потреби-
тельские кредиты, должны будут предо-
ставлять клиентам широкий перечень
информации о кредите. Плюс у заемщи-
ка появится право в течение двух недель
отказаться от взятого кредита без каких-
либо штрафных санкций.

С другой стороны, более защищены в
информационном отношении будут и
банки. Сейчас ЦБ РФ и Роспотребнад-
зор могут наказать кредитора за любой
информационный пробел, в том числе и
за отсутствие информации, фактически
не относящейся к условиям кредита. Ка-
кими это чревато злоупотреблениями,
вряд ли надо объяснять. Предлагаемые
уточнения к закону регламентируют оп-
ределенный перечень информации. А
все, что в этот перечень не входит, бан-
ки будут иметь право не раскрывать.

Кроме того, уточнения касаются еще
двух принципиально важных сторон по-
требительского кредитования. Мы пред-
лагаем распространить действие зако-
на, во-первых, на операции по кредит-
ным картам, во-вторых, на ипотеку, по-
лучающие довольно широкое распро-
странение. В чем смысл этих нововведе-
ний?

Что касается кредитной карты, то
сейчас ни в одном законе не прописано,
что это такое, каков механизм ее рабо-

ты. Операции с кредитками регламенти-
руются только инструкцией Центробан-
ка. При этом возникает немало колли-
зий, неприемлемых для заемщиков.
Клиент, например, узнает обо всех усло-
виях кредитования только после снятия
денег с карты.

Мы посчитали необходимым внести
кредитки в закон (они ведь в основном
используются именно при выдаче по-
требительских кредитов), четко пропи-
сав механизм их работы. Банкиры счи-
тают, что после внесения кредиток в за-
кон «О потребительском кредите» опе-
рации с ними станут более «прозрачны-
ми» для клиентов. И благодаря этому
объем таких операций существенно вы-
растет.

И конечно же, надо включать в закон
«О потребительском кредите» и ипоте-
ку. Ситуация с ипотечными кредитами,
безусловно, нуждается в законодатель-
ном оформлении.

Проблема только в том, что в эконо-
мическом блоке Правительства РФ не

разделяют нашей позиции. Минфин, в
частности, специально оговаривает, что
законопроект не распространяется на
ипотечные кредиты. Почему? Он посчи-
тал, видимо, что эти кредиты должны
регулироваться законом «Об ипотеке».
Мы, однако, так не считаем.

Одна из причин - опыт США, который
показывает, что ипотеку тоже надо сюда
включать, поскольку, столкнувшись с
проблемами на этом рынке, американ-
цы сейчас рассматривают законопроект,
направленный на предотвращение хищ-
нического кредитования. То есть наме-
ренного вовлечения в долговые сети на-
селения при выдаче ипотечных креди-
тов. В результате создаются социальные
проблемы, семейные и многие другие.

Так обстоят дела и в других странах.
Не случайно в настоящее время в ЕС го-
товится ко второму чтению новая редак-
ция европейской директивы о потреби-
тельском кредите, в которой сфера его
действия существенно расширена. В
большинстве европейских юрисдикций
действие законодательства распростра-
няется на ипотечные кредиты и креди-
ты, выданные на приобретение недви-
жимости.

Видя, что такие проблемы возникают
во многих странах, мы посчитали необ-
ходимым также включить ипотечный
вопрос в закон «О потребительском кре-
дите». Мы, в частности, считаем, что, к
примеру, в договоре, который подписы-
вают продавец квартиры и покупатель,

надо, чтобы все комиссионные платежи
были четко прописаны. Получатель кре-
дита должен знать, сколько он реально
заплатит за этот кредит. Часто бывает
так, что заемщик ориентируется на одну
стоимость кредита, а она оказывается
другой. И когда приходит время платить
по кредиту, он оказывается в весьма
сложной ситуации. Приходится платить
намного больше. А может также возник-
нуть ситуация, когда заемщик просто
будет неплатежеспособен. Какой же вы-
ход? Должны быть четко указаны ре-
альная эффективная ставка, все комис-
сии, все сборы.

Подобных неурегулированных ситуа-
ций – при регистрации договора по ипо-
теке, при начислении процентов по ипо-
течному кредиту и т.д. – возникает не-
мало. В результате создаются проблемы
то для одной, то для другой договорной
стороны. Все эти проблемы и предстоит
регулировать предлагаемыми нами из-
менениями в закон «О потребительском
кредите».

Иное дело, наряду с ними требуется
одновременное внесение поправок во
многие другие законодательные акты -
Гражданский процессуальный кодекс,
законы об исполнительном производст-
ве и о рекламе, в Уголовный кодекс, на-
конец, в банковское законодательство.
Но важен именно первый шаг – обнов-
ленный закон «О потребительском кре-
дите», который учитывал бы требования
жизни.

Анатолий АКСАКОВ,
член Комитета Государственной думы РФ 
по кредитным организациям и финансовым
рынкам, президент ассоциации
региональных банков «Россия»

ЖИЗНЬ В КРЕДИТ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Развитию жилищного само-
управления правительство
Москвы в последнее время

уделяет значительное внимание.
В округах составлены планы по
организации товариществ собст-
венников жилья (ТСЖ), созданию
им необходимых условий для де-
ятельности.

Но это инициатива «сверху».
Самоуправление же предполага-
ет инициативу «снизу» - желание
самих жителей взять на себя за-
боту о собственном доме. А как
им эту инициативу брать, когда
она тормозится чисто бюрокра-
тическими препонами? В частно-
сти, сегодня практически невоз-
можно зарегистрировать ТСЖ
или внести изменения в его ус-
тав. Дело в том, что ТСЖ на уров-
не федерального закона прирав-

няли к некоммерческим органи-
зациям. И теперь представители
товарищества должны, заполняя
документы, отвечать на вопросы
«сколько у вас филиалов за гра-
ницей», «сколько валюты на сче-
тах»... Добро бы только эти воп-
росы!

По большому счету, приравняв
ТСЖ к некоммерческим органи-
зациям, государство фактически
поставило крест на развитии ин-
ститута, которому отводится роль
чуть ли не главного двигателя ре-
формы ЖКХ. Судите по фактам.

Зарегистрировать какую-ни-
будь коммерческую фирму сего-
дня гораздо легче, чем ТСЖ.
Раньше товарищества регистри-
ровались в налоговых органах в
течение пяти дней по упрощен-
ной процедуре. Теперь процесс

рассмотрения заявок, поданных в
Росрегистрацию, занимает не ме-
нее двух месяцев. При этом почти
сто процентов заявок возвра-
щается учредителям ТСЖ с отка-
зом: собственники жилья, мол,
не выполнили все требования,
предъявляемые к оформлению
документов новым законодатель-
ством.

Даже внесение изменений в
уже зарегистрированный устав
практически превратилось в не-
разрешимую проблему. Некото-
рое время назад, например, наше
ТСЖ «Чертаново-17» законопос-
лушно попыталось внести изме-
нения в свой устав в соответствии
с новым Жилищным кодексом и
зарегистрировать их в территори-
альном управлении Росрегистра-
ции по Москве. И что же? У нас
затребовали протокол со всеми
вопросами повестки дня. Зачем,
спрашивается, регистрирующим
органам знать, сколько лопат мы
собираемся купить в следующем
году?

Кроме того, оказывается,
ТСЖ как некоммерческая орга-
низация должна представить в
Росрегистрацию нотариально

заверенные копии правоустана-
вливающих документов на каж-
дую квартиру. Да это же практи-
чески невозможно! Если в до-
ме, допустим, 150-200 квартир,
на это, учитывая, что кто-то из
собственников хронически от-
сутствует (находится в длитель-
ной командировке, проживает в
другом месте, сдает жилье и
т.д.), могут уйти месяцы, если
не годы. Помимо всего прочего
в документах на регистрацию
надо указывать подробные све-
дения о всех собственниках
помещений. Зачем, если соот-
ветствующие сведения есть в
«одном окне» самих регистри-
рующих органов?

На эти вопросы в Росрегистра-
ции ответа не дают.

Отсутствие какой бы то ни бы-
ло логики в действиях органов,
принявших решение о включении
ТСЖ в перечень некоммерческих
организаций, тем более очевид-
но, если учесть, что на другие
объединения собственников жи-
лья и управляющие жилфондом
организации (ЖСК, РЭУ, ДЕЗы  и
др.) это решение не распростра-
няется. Они по-прежнему регист-

рируются налоговой службой как
обычные юридические лица. Ну
не полнейший ли абсурд?! Меж-
ду тем абсурд далеко не безобид-
ный. Он, например, привел к ус-
ложнению процедуры отчетности
для товариществ. Чтобы запол-
нить огромное количество требу-
емых документов, ТСЖ теперь
нужно создавать целый отдел
квалифицированных сотрудни-
ков.

Правда, когда речь заходит о
налогообложении, отношение к
ТСЖ со стороны государства
кардинально меняется. Никаких
льгот как некоммерческие орга-
низации товарищества не полу-
чают. Скорее, наоборот: помимо
налогов на землю, общее иму-
щество дома, добавленную сто-
имость с ТСЖ, как с обычной
коммерческой структуры, взи-
мается налог на прибыль! Нало-
гом на прибыль облагаются и
целевые взносы жильцов на ка-
питальный ремонт, на благоуст-
ройство дома.

Да понимает ли вообще
федеральная власть, что при та-
ком отношении к ТСЖ ни о какой
реформе в ЖКХ в сколько-ни-
будь обозримом времени даже
говорить не приходится?! Жите-
ли просто-напросто отказывают-

ся брать ответственность за со-
держание дома на себя при таком
законе, как сейчас. Стоит ли пос-
ле сказанного удивляться тому,
что если с 2000 по 2006 год пра-
воустанавливающие документы
смогли получить порядка 1400
столичных ТСЖ, то сейчас про-
цесс регистрации фактически за-
стопорился?

А в результате имеем следую-
щее. Власть агитирует за жи-
лищное самоуправление. Реаль-
ной же помощи те, кто на свой
страх и риск решил взвалить на
себя ответственность за это са-
мое самоуправление, не получа-
ют. А ведь чтобы система жи-
лищного самоуправления рабо-
тала, надо создавать благопри-
ятные условия для ее развития.
Хотя бы вернуться к старому по-
рядку регистрации ТСЖ в нало-
говых органах, а также снизить
для них бремя налоговой нагруз-
ки. За это, кстати, ратует и мэр
Москвы. Увы, пока такой вариант
развития ситуации представля-
ется маловероятным. Куда более
возможно продолжение нынеш-
него абсурда - капитан с мостика
кричит: «Полный вперед!», а ко-
рабль не может сдвинуться с ме-
ста, потому что не убрали
швартовы.

Анатолий ИВАНОВ,
член координационного совета
по развитию самоуправления 
в жилищной сфере 
при правительстве Москвы,
председатель правления
ТСЖ «Чертаново-17»

ТОВАРИЩЕСТВА КРИЧАТ SOS

С ЕВРОПЕЙСКИМИ ПРАГМАТИКАМИ БУДЕТ ПРОЩЕ
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САМОУПРАВЛЕНИЕ ЖИЛЬЦОВ 
ПРЕДПОЛАГАЕТ ИНИЦИАТИВУ «СНИЗУ». 

НО ЕЕ РОСТКИ НЕ МОГУТ ПРОБИТЬСЯ 
ИЗ-ПОД БЮРОКРАТИЧЕСКИХ КАТКОВ «СВЕРХУ»

В
 С

Т
Р
А
Н

Е



П
Я

ТН
ИЦ

А,
11

.0
5

В праздновании Дня Победы в
Москве приняли участие более 1,2
млн. человек, сообщил вечером в
среду, 9 мая, начальник управления
информации и общественных свя-
зей ГУВД столицы Виктор Бирюков.
Наибольшее количество москвичей
и гостей столицы побывало на По-
клонной горе. Это место посетили
более 500 тыс. человек. На концер-
те, который прошел на Красной
площади, собралось около 30 тыс.
зрителей. Концерт завершился в
22.00 праздничным салютом. Кроме
того, на праздничных мероприятиях
в центре столицы присутствовали
около 300 тыс. человек. Благодаря
грамотным и скоординированным
действиям милиции праздничные
мероприятия в Москве прошли без
происшествий. Безопасность в сто-
лице в этот день обеспечивали око-
ло 10 тыс. милиционеров.
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4
ДОРОЖНЫМ РЕМОНТНИКАМ ДАЛИ 
В РУКИ БОЛЬШИЕ «КАРТЫ». 
НО ЗА ПОСЛЕДНЮЮ НЕДЕЛЮ ОНИ 
НЕ ВЫИГРАЛИ ВРЕМЯ, А ПРОИГРАЛИ...

День за днем:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (220), 16  - 22 мая 2007

Пресс-служба Всероссийского вы-
ставочного центра сообщила в чет-
верг, 10 мая, что четвертая специали-
зированная выставка «Московская
зеленая неделя-2007» откроется 16
мая на территории ВВЦ. В павильоне
№ 26 будут представлены семена,
рассада и посадочный материал для
озеленения городских и загородных
объектов, технологии и технологиче-
ское оборудование, теплицы, парни-
ки, укрывные материалы для произ-
водства рассады и посадочного мате-
риала; системы садового освещения;
фонтаны, бассейны и оборудование
для них; системы полива для цветни-
ков, газонов, парков; почвы, удобре-
ния, средства ухода и защиты расте-
ний; искусственные и натуральные
декоративные материалы для сада.

Коллективную экспозицию предло-
жат лучшие цветоводческие предпри-
ятия столицы во главе с ГУП «Мосзе-
ленхоз». Это призеры выставки «Мо-
сковская зеленая неделя-2006» - сов-
хозы декоративного садоводства Из-
майловский, Мытищинский, Перво-
майский, Останкинский и Ульянов-
ский. С разнообразной продукцией
высокого качества выступят компании
«Белая Дача Цветы», «Флора-Сказ»,
«Парк цветов», «Деметра», «Стар Пау-
эр», «Грин Сити» и многие другие.

Новую группу высококачественных
роз для городского озеленения
Сityflor-Rosen представит всемирно
известная немецкая компания Rosen
Tantau - мировой лидер по селекции и
выращиванию роз.

Особым событием для участников
выставки станет профессиональный
конкурс на лучшее качество цветоч-
ной рассады. На открытых площадях
экспозиции разместится торговый
центр, в котором можно приобрести
сертифицированный посадочный ма-
териал.

Выставка продлится по 20 мая.

ЗЕЛЕНАЯ 
НЕДЕЛЯ - 2007

ЧЕТВЕРГ,10.05

На Новоспасском мосту через
Москву-реку, что связывает Па-
велецкую площадь по Кожевни-
ческой улице с площадью Кресть-
янской заставы, в пятницу, 11
мая, сгорел... трамвай. Примерно
около шести вечера прямо посре-
дине моста внезапно встал трам-
вай 35-го маршрута. Он сильно ды-
мился, в нижней его части наблю-
далось открытое горение. Прибыв-
шие на место ЧП пожарные в счи-
танные минуты сбили пламя.

Из-за инцидента на пару часов
оказалось сильно затруднено дви-
жение автотранспорта по Новоспас-
скому мосту. В результате пожара
серьезно пострадала моторно-меха-
ническая часть машины. Ущерб на-
несен также и салону. Ни пассажи-
ры, ни водитель, к счастью, не по-
страдали. По словам огнеборцев,
причиной возгорания стало короткое
замыкание.

СТОЛИЦА
ЛИШИЛАСЬ ТРАМВАЯ

«МС» - Интерфакс 

Как мы уже писали, все совхозы Мос-
зеленхоза чем-то похожи. И в то же вре-
мя у каждого свое лицо. Визитная кар-
точка Останкинского зеленого хозяйст-
ва - орхидеи. Про эту красавицу-южанку
говорят, что она настоящее тепличное
растение: этой неженке подавай зимой
не меньше 25 градусов тепла! И «рабо-
тает» украшением это капризное созда-
ние только зимой, а сейчас спит на ниж-
ней полке стеллажа. Так что если наду-
маете ее купить, то держать ее придется
только дома. Кроме того, полтора гекта-
ра в теплицах занимает царица цветов -
роза. Ее низкорослые сорта скоро будут
украшать город, а высокие уйдут на
срезку в букеты.

- Розы сейчас находятся в стадии, ко-
торую мы называем «между волной», -
не перестает удивлять меня И. Понома-
ренко. - Скоро начнется массовое цвете-
ние. Видите, сколько созрело бутонов -
надвигается просто розовый шторм. От

прилива до следующей волны пройдет
45 дней.

Попрощавшись с «аристократками»,
идем в цветочный «народ». Кругом вы-
стланы ковры - розовый, белый, лило-

вый - это все львиный зев (по паспорту
- антиринум).

- У этого растения большая «парус-
ность», - снова озадачил меня Игорь
Пономаренко. - То есть цветок чувстви-
телен к воздействию ветров. В этом от-
ношении от него выгодно отличается
бегония: приземистая, крепко сидит в
городской клумбе. Бархатцы тоже уве-

ренно стоят на ногах. Все они проявили
себя стойкими бойцами с непогодой,
городскими условиями жизни и заслу-
жили право называться столичными
жителями.

Под открытым небом вдоль теплиц рас-
положилась виола (народное название -
анютины глазки). Розовая, сиреневая,
бордовая, белая, желтая, оранжевая - вся
величиною с яблоко... Тропические бабоч-
ки да и только! А это что за сиренево-жел-
тые мотыльки? Оказывается, это мелко-
цветковая виола, в вазонах она будет по-
хожа на шарик. Цветет так обильно, что

даже листьев не видно. В последнее вре-
мя на нее пошла мода во многих странах.
Не могу не задать вопрос моему гиду:

- Кто у нас законодатель цветочной мо-
ды?

- Его величество климат.
- Что же будет актуально в нынешнем

сезоне?
- Классика - бархатцы, бегония, виола,

пеларгония, вербена. Словом, те расте-
ния, которые будут радовать глаз до мо-
розов. Кстати, у бегонии есть второе на-
звание - вечноцветущая. А из многолет-
ников - маргаритки, пионы, низкорослые
розы, астра альпийская. Мы вырастим
многолетников процентов на 30 больше,
чем в прошлом сезоне, и начинаем вне-
дрять моду на кустарники. Попробуем
вывести на улицы города виноград.

...Пройдут считанные дни, и «выпуск-
ники» Останкинского совхоза начнут ра-
дующую наш глаз работу на городских
клумбах.

Елена ВОЛКОВА

Отопительный сезон финиширует, настает пора
активных ремонтных работ и подготовки к сле-
дующей зиме. Об этом шла речь на очередном

оперативном совещании Комплекса городского хо-
зяйства, которое провел в минувшую пятницу руко-
водитель Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов.

Многое надо успеть сделать дорожникам. Всего в
городе определено 314 объектов, где требуется капи-
тальный ремонт асфальтового покрытия. К настоя-
щему времени ремонт завершен на 24 из них, на 104
объектах работы ведутся. Что касается текущего ре-
монта дорог, то за неделю он проведен на 353 тыс.
квадратных метров, и это меньше, чем за предыду-
щую неделю. Отмечено уменьшение объема работ и в
части ремонта большими «картами». Артур Кескинов
считает снижение темпов по этим видам дорожных
работ необъяснимым.

- Здесь могут быть две причины, - добавил он. -
Либо отчитывались вперед и теперь начинают наго-
нять объемы, либо просто «сдулись» и перестали ра-
ботать. Погода налаживается, и мы должны наращи-
вать темпы. Прошу городских и окружных заказчи-
ков обратить на это внимание.

Не всегда работы проводятся с должным качест-
вом. Как сообщил первый заместитель начальника
ОАТИ Дмитрий Семенов, за неделю инспекция прове-
ла лабораторные испытания соблюдения технологии
капитального ремонта асфальтового покрытия на 17
объектах. На двух объектах, где выявлены факты за-
нижения проектной толщины покрытия, применили

штрафные санкции и выдали предписания на пере-
делку. Нарушения выявлялись и в ходе ремонта
большими «картами». В связи с этим Артур Кескинов
предложил ОАТИ повысить требовательность в пер-
вую очередь к службам заказчиков, которые обязаны
контролировать качество работ и соблюдение техно-
логии ремонта.

Тем временем разметка дорог и переходов ведется
нарастающими темпами. По данным Департамента
ЖКХиБ, на 11 мая работы по продольной разметке
выполнены почти на 49 процентов, по разметке пе-
шеходных переходов - почти на 40 процентов.

Начальник Мосжилинспекции Александр Стражни-
ков отметил, что весенние мероприятия по подготов-
ке жилищного фонда близятся к завершению, но за-
мечаний еще много. Инспекторами за неделю выда-
но 165 предписаний на устранение недостатков, а в
33 случаях к дирекциям и подрядным организациям
применены меры административного воздействия.
Есть претензии у инспекции к состоянию чердаков и
подвалов жилых домов. В связи с этим было выдано
33 предписания на устранение нарушений и оформ-
лено 17 протоколов о привлечении к административ-
ной ответственности.

В Мосжилинспекцию уже представлены графики
подготовки к зиме жилищного фонда.

- Мы готовы осуществлять контроль, - сказал Але-
ксандр Стражников, - и подписывать паспорта готов-
ности к зиме. Вся необходимая для этого работа у
нас проведена.

В летний период предстоит выполнить большой
объем работ по комплексному благоустройству го-
родских территорий. Уже в течение мая в рамках
программы «Мой двор, мой подъезд» планируется
благоустроить 214 дворов в жилищном фонде, а так-
же территории пяти учреждений образования, 30
предприятий торговли, десяти промышленных пред-
приятий и семи объектов транспортной инфраструк-
туры.

В этом году благоустройство дворовых территорий
должно способствовать созданию условий для бес-
препятственного передвижения инвалидов и других
маломобильных групп граждан. Как минимум это оз-
начает снижение уровня бортового камня и устройст-
во пандусов. Артур Кескинов поручил определить чет-
кие критерии, по которым будет оцениваться приспо-
собленность городской среды к нуждам инвалидов.

Завершая совещание, руководитель Департамента
ЖКХиБ дал высокую оценку тем городским службам,
которые обеспечивали подготовку и проведение
праздничных мероприятий в День Победы.

Петр ПОЛЫНОВ

Говорят, отработав дневную смену,
городские автобусы отправляют-
ся на полный ночной покой. Не

верьте.
- Каждый новый день автобус начи-

нает только полностью исправным.
Вне зависимости от того, в каком со-
стоянии он закончил свой предыду-
щий рабочий день, - рассказывает Але-
ксандр Павлов, старший мастер ре-
монтной зоны 7-го автобусного парка.

Каждый автобус около пяти утра
уже выходит на линию, а возвращает-
ся только к двум ночи. Сразу после
этого за машину берутся ремонтники.
За короткий промежуток времени они
должны проверить у каждого автобуса
тормоза, рулевое управление, всю хо-
довую часть, электрику. На все про все
– три часа.

Хорошо, правда, что техника но-
вая, говорят ремонтники. За послед-
ние годы парк городских автобусов
практически полностью обновился. У
машин предыдущего поколения, ко-
торые не так давно списали, проблем
с техобслуживанием было гораздо
больше. Пришедшие им на смену

МАЗы, «икарусы», «волжанины» от-
личаются куда большей надежно-
стью. Да и по дорогам намотали сов-
сем немного. Автобус МАЗ 149-го
маршрута, только что появившийся в
ремонтной зоне 7-го парка, за три го-
да работы прошел, например, всего
двести с небольшим тысяч километ-
ров. Для него это совсем немного.
Средний ресурс машины – 10-11 лет,
за этот срок она проходит более по-
лумиллиона километров.

Значит, и у ремонтников и с этим
МАЗом, и со всеми его собратьями
хлопот в принципе меньше. К тому же
сейчас мастерам-ремонтникам прихо-
дится работать чаще с компьютером,
чем с отверткой, как в былые времена.

- Стоят электронные двигатели. Ес-
тественно, они диагностируются ком-
пьютером. На таком двигателе полом-
ку найти проще – не надо, как раньше,
его полностью перебирать, - говорит,
не отрываясь от работы, Александр
Павлов.

Тем не менее, несмотря на то что
нынешние машины надежнее, проб-
лем хватает и с ними.

- Большинство проблем связано с
электрикой, охлаждением, ремнями.
Вот, например, машина 2061 – неис-
правен стартер, нет звукового сигнала.
А у машины 3062 проблемы с откры-
тием и закрытием дверей, - объясняет
Наталья Цыплакова, оператор ЭВМ
центра управления производством ав-
тобусного парка.

Можно, однако, быть уверенным,
что к утру все машины выйдут на ли-
нию без этих, больших и малых, проб-
лем. У каждого водителя – персональ-
ный журнал учета неисправностей.
Все записанные в него жалобы сразу
по прибытии машины в парк оформ-
ляет диспетчер и передает в ремонт-
ную зону.

Сегодня по столице курсируют бо-
лее двухсот машин 7-го автобусного
парка. А всего на маршрутах Мосгор-
транса – свыше 5 тысяч автобусов. От-
личительные признаки всех – ком-
фортабельный салон, надежно рабо-
тающий экологически чистый двига-
тель, электронная коробка-автомат.
По утрам, входя в комфортабельный
салон любого автобуса, пассажир, ко-
нечно, не думает, кто в эту комфорт-
ность внес свою лепту. А внесли имен-
но ремонтники. Их смена - ночная...

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ТОРОПИТ ЛЕТО РЕМОНТНИКОВ

В МОСЗЕЛЕНХОЗЕ 
СКОРО ВЫПУСКНОЙ

Окончание. Начало на стр. 1
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НЕТ СТОЛИЦЫ
БЕЗ СТРАТЕГИИ
-Москва должна стать интеллектуальной

столицей мира. По крайней мере, если
хотите, интеллектуальной столицей Рос-

сии. Это наш главный приоритет на ближайшие 18
лет, - такими словами мэр Юрий Лужков завершил
во вторник, 15 мая, очередное заседание прави-
тельства города. Оно рассматривало  вопрос «О
стратегии развития города Москвы на период до
2025 года».

Под стать главному приоритету и главная цель
стратегии. В докладе, представленном руководите-
лем Департамента экономической политики и раз-
вития М. Оглоблиной, эта цель сформулирована
как последовательное повышение качества жизни
москвичей на основе устойчивого социально-эко-
номического развития города. Или, по словам пер-
вого заместителя мэра в правительстве Москвы,
руководителя Комплекса экономической политики
Ю. Росляка, обеспечение уровня жизни москвичей
не ниже европейских показателей.

- Само собой разумеется, - отметил Ю. Росляк, -
что достижение этой цели невозможно без серьез-
ной модернизации всей городской промышленно-
сти. Преимущество получат отрасли, связанные с
наукой, высокими технологиями, образованием,
культурой, и другие.

- Это отрасли, - продолжил мысль заместитель
мэра И. Орджоникидзе, - которые позволят нашей
столице войти в число двадцати самых комфорт-
ных городов мира, а также в десятку крупнейших
мировых туристических центров.

Такая цель, естественно, предполагает развитие
большинства отраслей городского хозяйства, их
модернизацию исключительно на основе наукоем-
ких технологий.

- Особый акцент должен быть на развитии систе-
мы городского транспорта, связи, инженерной ин-
фраструктуры, а также на проблемах энергетики, -
подытожил мэр Ю. Лужков.

Правительство Москвы одобрило представлен-
ные экономическим блоком основные направления
стратегической концепции. Теперь в течение месяца
будет проведен конкурс по выбору разработчика са-
мой стратегии. Подготовить же ее предстоит за год.

Правительство Москвы также рассмотрело про-
ект закона «О содержании и охране диких живот-
ных в городе Москве», подготовленный Департа-
ментом природопользования и охраны окружаю-
щей среды. Законопроект рекомендован для пред-
ставления в Мосгордуму.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ



Мэр Москвы Юрий Лужков в суб-
боту, 12 мая, открыл плавательный
бассейн в районе Хорошево-Мневни-
ки на улице Генерала Глаголева на ба-
зе ДЮСШ № 8. Ранее здесь существо-
вал только каток. По словам Ю. Луж-
кова, город активно ведет строитель-
ство спортивных объектов, которые
расположены в шаговой доступности.

В ходе реконструкции ДЮСШ № 8
были пристроены зал с бассейном,
блок с инженерно-техническими по-
мещениями, а также двухэтажный
блок вспомогательных помещений,
где расположены вестибюль, гарде-
роб, мужская и женская раздевалки,
душевые кабины, санузлы.

Пропускная способность бассейна
576 человек в сутки. В расписании
предусмотрены и часы бесплатных
занятий для пенсионеров и инвали-
дов, для лиц с ограниченными воз-
можностями в нем смонтирован спе-
циальный подъемник.

В воскресенье, 13 мая, в «Кро-
кус Экспо» открылась первая меж-
дународная специализированная
выставка «Автомеханика Моск-
вы», участниками которой стали
компании из 20 стран. Выставка,
которая продлится до 16 мая, за-
нимает площадь 9000 кв.м. 

На выставке представлены та-
кие разделы, как запчасти для ав-
томобилей, компоненты привода,
электрооснащение и электроника,
системы электронного контроля,
специальное оборудование, обо-
рудование для обслуживания и
ремонта автомобилей.

СУББОТА,12.05

ИНФОРМ
БЮРО

АВТОСЕРВИСАМ 
НА ЗАМЕТКУ

Начиная с 2007 года все земля-
ные работы на проезжей части ос-
новных улиц и магистралей (в их
числе МКАД, Садовое кольцо, тре-
тье транспортное кольцо) в зимнее
время будут запрещены, сообщили
во вторник, 15 мая, в администра-
ции города. На этот шаг власти Мо-
сквы подтолкнули серьезные ос-
ложнения в дорожно-транспортной
обстановке в зимнее время, труд-
ности с уборкой проезжей части от
снега и наледи.

Земляные работы в этих районах
будут разрешены только при прове-
дении аварийного или текущего ре-
монта и прокладке подземных ком-
муникаций для обеспечения ввода в
эксплуатацию объектов городского
заказа, при проведении работ по
улучшению условий движения
транспорта и пешеходов, при ре-
конструкции светофоров и разме-
щении монтажных шахт для выпол-
нения горно-проходческих работ.

«МС» - Интерфакс 

5
БЕЗ ТЯЖЕЛОГО ТРУДА НЕ ВЫТАЩИТЬ 

МУСОР ИЗ ПРУДА! ТЕМ БОЛЕЕ ЕСЛИ ПРУДОВ 
В СТОЛИЦЕ – 18, А МУСОР – ЭТО И КУХОННЫЕ

ПЛИТЫ, И БАТАРЕИ ОТОПЛЕНИЯ
факты и комментарии

ДО БАССЕЙНА
РУКОЙ ПОДАТЬ
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ЗИМОЙ КОПАТЬ 
НЕ БУДУТ

В ближайшее время в Марфо-
Мариинской обители на Большой
Ордынке, а также в районе, приле-
гающем к монастырю, начнутся ра-
боты по замене ветхих коммуника-
ций, сообщил мэр Москвы Юрий
Лужков, в понедельник, 14 мая, на
заседании попечительского совета
программы «Возрождение Марфо-
Мариинской обители милосердия.
К столетию со дня основания». Он
сообщил, что городские власти уже
определили заказчика и подрядчи-
ка этих работ.

Патриарх Московский и всея Ру-
си Алексий II на заседании выразил
благодарность членам попечитель-
ского совета за активную работу и
удачное привлечение значительных
ресурсов для возрождения обители
в ограниченные сроки.

ОБИТЕЛЬ
ВОЗРОЖДАЕТСЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК,14.05
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- Не только дно, но и вся по-
верхность озера, - говорит на-
чальник поисково-спасательно-
го водолазного отряда МГПСС
Андрей Гавриков, - была силь-
но загрязнена. За один день со-
вершили несколько погруже-
ний, подняли на поверхность не
один десяток килограмм твер-
дых бытовых отходов (ТБО).

Неудивительно: любой столичный пруд всего за
год может, оказывается, превратиться в са-
мую настоящую свалку. Пруды Зеленограда –

их в городе три - не исключение. В этот день водо-
лазы из местного отделения Московской городской
поисково-спасательной службы (МГПСС) работают
на одном из них – Школьном озере. Его состояние
после санитарной очистки сотрудники МГПСС харак-
теризуют как удовлетворительное. По крайней мере
теперь, по словам А. Гаврикова, купаться здесь мож-
но.

В Зеленограде предстоит привести в такое же удо-
влетворительное состояние еще два пруда. В других
округах столицы - восемнадцать.

Открытие купального сезона запланировано, как
всегда, на начало июня. За оставшуюся пару недель
все городские водоемы нужно полностью очистить
от бытового и природного мусора. Водолазы МГПСС
делают это ежедневно на всех 18 московских водо-
емах. Работа, без преувеличения, «ювелирная».
Ведь даже небольшой кирпич, оставленный где-ни-
будь на мелководье, может стать причиной отказа в
открытии пляжной зоны.

Впрочем, водолазам пока не до такой «ювелирно-
сти». Чего только они не вытаскивают на поверх-
ность! 

- Попадаются и газовые плиты, и батареи парово-
го отопления, и строительная арматура, - рассказы-
вает Владимир Качанов, водолаз 1-го класса. Он, Ка-
чанов, всему этому не удивляется. И не такая экзоти-
ка встречается на дне. Свою работу по обнаружению
и извлечению опасных предметов Качанов называет
прозаической. Как и во все предыдущие 28 весен, в
течение которых неизменно чистил от бытового му-
сора акваторию столичных прудов.

Инородные для водоемов предметы водолазы оп-
ределяют на ощупь в мутной воде. Выносят на берег.
Так весь день в несколько заходов. К вечеру за соб-
ранным на берегу мусором приходит машина. Уез-
жает она тяжело груженой. В каждой партии груза
на одних только выуженных со дна бутылках, подо-
зреваю, можно сделать целое состояние.

Необычные находки, конечно, тоже бывают. Не-

давно, по словам Качанова, нашли автомобильный
кузов довоенных времен. Но это все-таки редкость.
И совсем не к этой экзотике у водолазов интерес, а
к тому, каким образом, например, кухонная плита из
жилого комплекса в километре-другом от водоема
оказалась именно в нем.

- Чтобы плиту выкинуть в воду, ее нужно нести.
Вообще непонятно, как это получается, - в сердцах
удивляется А. Гавриков.

Не один еще, наверное, сюрприз выудят из мос-
ковских прудов водолазы МГПСС. Но выудят. Чтобы
в начале июня москвичей встретили прозрачной во-
дой все купальные зоны.

За исключением разве что Борисовских прудов,
не первый год закрытых для купания. Впрочем, с де-
кабря прошлого года там ведутся грандиозные рабо-
ты, которые изменят здешние водоемы до неузнава-
емости.

- На Борисовских прудах будут прекрасные зоны
отдыха, пляжи, лодочная станция, прогулочно-тро-
пиночная сеть с освещением. Слышал, в пруды да-
же запустят рыбу ценных пород, - рассказал Алек-
сандр Сухарев, главный инженер ЗАО «Стройпарт-
нер». Эта фирма занимается тем, что специалисты
называют экологической реабилитацией Борисов-
ских прудов.

Сейчас девять экскаваторов, несколько погрузчи-
ков и пара десятков грузоподъемных машин еже-
дневно заняты на очистке и углублении Борисовских
прудов. Строятся береговые укрепления из листвен-
ницы. Идут работы по сооружению на водоеме трех
искусственных островов. Ну да всего не перечис-
лить. В конце предстоящего августа москвичи смо-
гут оценить проделанную реставраторами прудов
работу.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Почему «акварельный»? Потому,
что вместо рекламных плакатов,
столь привычных взгляду пасса-

жиров, этот поезд украшают живопис-
ные пейзажи и натюрморты известно-
го художника Сергея Андрияки и уче-
ников его школы акварели. Большин-
ство работ выполнено детьми. Тема
детских рисунков не случайна: ведь
нынешний год объявлен в Москве Го-
дом ребенка.

- В прошлом году, - рассказывает
Елена Винничек, заместитель директо-
ра школы акварели Сергея Андрияки, -
мы обратились к начальнику метропо-
литена Дмитрию Гаеву с предложени-
ем пустить на линию такой поезд-му-
зей. Если москвичи не идут в музеи, то

искусство в буквальном смысле идет к
народу.

Для поезда-музея на мытищинском
заводе «Метровагонмаш» были изго-
товлены специальные вагоны. Это со-
став из пяти двухсекционных «Руси-
чей».

Снаружи вагоны оклеены специаль-
ной пленкой с нанесенными на нее
красочными рисунками. По словам

технического директора рекламной
компании Михаила Бабушкина, мате-
риал для этих картин использован но-
вый – особо прочный, с трудносъем-
ным клеевым слоем. Это чтобы рисун-
ки сохранялись в первозданном виде
как можно дольше.

- В основном это учебные работы, -
говорит Е. Винничек. – Раньше они ук-
рашали стены нашей школы. Теперь
будут радовать пассажиров подземки.

Яркие плакаты, фрагменты живо-
писных пейзажей, сочные натюрмор-
ты, расписанные «под гжель»... Этими
картинами рабочие оклеивали вагоны
целых десять дней. По вагону в день,
тщательно подгоняя каждый милли-
метр. Площадь-то большая, собирали
огромные картины, как мозаику.

Картинами поезд пестрит не только
снаружи. Основная часть экспозиции,

конечно же, смонтирована внутри ваго-
нов. Чтобы вагоны вместили больше
произведений искусства, из них убрана
почти половина пассажирских мест. А
чтобы картин поместилось побольше,
использовано даже и пространство
окон.

В каждом из вагонов – своя коллек-
ция живописи. В одной половине вагона
– рисунки самого Сергея Андрияки, в
другой – детские работы. При этом ни

одна из картин в составе не повторяется.
Культурная миссия «акварельного

поезда» приурочена к очередному дню
рождения столичного метрополитена.
15 мая ему исполнилось 72 года.

Ходит поезд по специальному гра-
фику по Арбатско-Покровской линии.
Курсировать «расписные» вагоны бу-
дут по ней не менее полугода.

Александр ГЕНИН

Оперспективных скоро-
стных проектах Москов-
ской железной дороги

(МЖД) сказано немало. В
том числе – о проекте движе-
ния комфортабельных элект-
ропоездов «Спутник» по мар-
шруту «Савеловский вокзал –
аэропорт Шереметьево».

Напомним: проектом пред-
усмотрено строительство
скоростной железнодорож-
ной ветки протяженностью
8,5 километра от платформы
Шереметьевская Савелов-
ской железной дороги непо-
средственно до терминала
международного аэропорта
Шереметьево-2. Строит ветку
ОАО «Росжелдорстрой» - ве-
дущее структурное подразде-
ление РАО «Российские же-
лезные дороги» (РАО РЖД).
Инвестиционный проект по

строительству  оценивается в
2 миллиарда рублей.

Открытие этого маршрута,
как не раз обещало руковод-
ство МЖД, должно было со-
стояться уже в конце 2007 го-
да. Увы, теперь, видимо, дату
открытия придется серьезно
отложить. Поскольку строи-
тельство самой дороги, ока-
зывается, под серьезным во-
просом.

По требованию москов-
ской межрегиональной
транспортной прокуратуры в
пятницу, 11 мая, строитель-
ство дороги полностью при-
остановлено. Дело в том, что
в ходе строительства обнару-
жен целый ряд серьезных на-
рушений градостроительного
законодательства. В частно-
сти, прокуратура выявила,
что строительство началось

без получения положитель-
ного заключения государст-
венной экспертизы на доку-
ментацию проекта, а также
при отсутствии разрешения
на строительство самой до-
роги.

В связи с этим в адрес
генподрядчика внесено
представление об устране-
нии нарушений. В понедель-
ник, 14 мая, руководство
«Росжелдорстроя» заявило,
что работы на объекте во-
зобновятся после устране-
ния выявленных транспорт-
ной прокуратурой наруше-
ний, допущенных при строи-
тельстве железнодорожной
ветки. На это уйдет по мень-
шей мере два-три ближай-
ших месяца.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

МЖД ВКЛЮЧИЛИ «ЖЕЛТЫЙ»

В столице появилась очередная передвижная
картинная галерея. Однако... под землей. Первая
в мире. Речь о том, что со вторника, 15 мая, в мо-
сковском метрополитене начал курсировать так
называемый поезд художественного просвеще-
ния. Или «акварельный поезд».

ПРИГЛАШАЕТ НА ВЕРНИСАЖ
ПОЕЗД 

НЕЛЕГКАЯ ЭТО РАБОТА - 
ИЗ ПРУДА ТАЩИТЬ ТБО

Самосвалы-санитары вывозят ил Борисовских прудов
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Вэтом году отмечается
860-летие основания
города Москвы. В

префектуре подготовлен
план соответствующих ме-
роприятий, и весенние бла-
гоустроительные работы
стали началом подготовки
округа к празднованию.

Конечно, мы учитывали
особенности минувшего
зимнего сезона. Еще в пер-
вых числах марта наши
службы приступили к рых-

лению снега на газонах. Благодаря теплой погоде снег
быстро сошел с газонов, и мы приступили к уборке му-
сора. А вот для дорожного покрытия такие погодные
условия - поздняя зима и ранняя весна - очень вредны:
образовалось огромное количество разрушений ас-
фальта. Пришлось вести ежедневный мониторинг де-
фектов с последующим ямочным ремонтом.

Эффективная организация работ может строиться
только на основе четко выверенных планов. Ежегодно
все окружные подразделения определяют свои меро-
приятия, в префектуре создается сводный план, кото-
рый и направляется в Департамент ЖКХиБ. Мы счита-
ем, что в округе нет второстепенных работ - все объе-
кты нужно приводить в порядок.

Как обычно, в начале месячника по благоустройству
возникают проблемы с ведомствами, которые обязаны
приводить в порядок свои территории и фасады зда-
ний. Это же относится к некоторым городскими орга-
низациям, которые отвечают за состояние опор осве-
щения и контактных сетей. В префектуре еженедельно
проводились заседания штаба, и все возникавшие про-
блемы решались. Если кто-то не обращал внимания на
наши призывы, вмешивались контролирующие органы
- ОАТИ и Мосжилинспекция.

В ходе месячника службы округа и городские орга-
низации провели работы по приведению в порядок
дворов, а также территорий, прилегающих к вокза-
лам, к Москве-реке и Яузе. В должное состояние при-
ведены опоры наружного освещения и контактной се-
ти, подземные и наземные переходы, набережные и
мостовые сооружения, вентиляционные шахты, рек-
ламные конструкции, остановки общественного
транспорта, объекты социальной сферы и потреби-
тельского рынка.

Округ принял активное участие в общегородских суб-
ботниках 14 и 21 апреля. Подготовили агитационные ли-
стовки, которые по почте направили жителям и размес-
тили на досках объявлений. Районные и окружные СМИ
выполнили задачу информационного обеспечения суб-
ботников и привлечения к участию в благоустроитель-
ных работах широких слоев населения, работников
предприятий и ведомств, школьников и студентов.

Управы районов с помощью старших по домам и
подъездам привлекали население к наведению поряд-
ка на придомовых территориях и в подъездах жилых
домов. Заблаговременно были подготовлены необхо-
димый инвентарь и материалы. Самые массовые рабо-
ты проведены 14 апреля, когда на субботник вышли 32
тыс. человек. В следующем субботнике - 21 апреля -
участвовали 25 тыс. человек.

Завершив весенние работы, без промедления при-
ступаем к реализации летних благоустроительных ме-
роприятий. На что здесь будем обращать главное вни-
мание? В связи с тем, что 2007 год объявлен Годом ре-
бенка, в рамках программы «Мой двор, мой подъезд»
мы должны обустроить в каждом районе детский игро-
вой комплекс, где будут предусмотрены приспособле-
ния для детей-инвалидов. Определено десять адресов,
где они разместятся. Детской тематике мы решили по-
святить и пятый окружной фестиваль цветников.

В округе планируется провести озеленительные ра-
боты на объектах, которые обслуживают ГУП «Гене-
ральная дирекция по ремонту и эксплуатации дорог,
благоустройству и озеленению территории ЦАО» и уп-
равы районов. В текущем году проведем реконструк-
цию ряда объектов озеленения. Это Миусский сквер,
сквер на Бакунинской улице, Калитниковский сквер,
Чистопрудный бульвар, Космодамианская набережная
и территория храма Христа Спасителя. Двухлетние и
многолетние цветники разместятся на площади 1450
квадратных метров, однолетняя цветочная рассада зай-
мет площадь в 41 тыс. квадратных метров. Будет также
оформлено 600 цветочных вазонов. Запланированы
работы по вертикальному озеленению на Тверской ули-
це и проспекте Мира, на улицах Арбат, Талалихина и
Николоямская, на набережных и т.д. Всего намечено
установить 2620 модулей с цветочной рассадой.

В 2007 году будет реализован проект крышного озе-
ленения стилобатной части здания по адресу ул. Но-
вый Арбат, 11 площадью 0,22 гектара. Ориентировоч-
но озелененная площадь после реконструкции на не-
четной стороне ул. Новый Арбат составит около одно-
го гектара.

В рамках проведения конкурса «Московский дво-
рик» будут выполнены работы по благоустройству со-
циально значимого объекта - Чистопрудного бульвара.
В этом году число номинаций конкурса увеличилось до
двенадцати. Сейчас проходит первый этап - на уровне
управ районов. Итоги его подведем в мае.

Харис НОЖИПОВ,
заместитель префекта ЦАО

НЕ ПРЕРВЕТСЯ
КРУГ ЗАБОТ 

ГДЕ-ТО СКВЕРЫ РАЗВИВАЮТ, ГДЕ-ТО
СКВЕРНО ... РАЗБИВАЮТ. ПОЛУЧАЕТСЯ,
РАБОТАТЬ МЫ УМЕЕМ, А БЕРЕЧЬ
СДЕЛАННОЕ – ДАЖЕ  НЕ УЧИМСЯ
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Никогда не думала, что гораздо интереснее
ехать по московским улицам и смотреть не за
окно автомобиля, а на монитор компьютера.

И в этом нет ничего удивительного: ведь на экране
видно сразу три картинки, которые передают три ка-
меры, установленные за бортом обычного микроав-
тобуса «соболь». Так выглядит дорожная лаборато-
рия, которую с начала нынешнего года осваивают
специалисты ГУП «Главное управление заказчика
Восточного административного округа».

- Раньше мы визуально, на глазок, определяли
участки трасс, требующие ремонта. Теперь же уста-
новленный в машине компьютер анализирует ви-
деоинформацию, поступающую с камер, и диагно-
стика становится гораздо более точной, - рассказы-
вает сопровождающий меня начальник отдела капи-
тального ремонта дорог и разметки ГУП «ГУЗ ВАО»
А. Ревва.

На этот год в Восточном округе запланировано
отремонтировать 34 улицы, сейчас в работе - 17.
На пяти из них нам удалось в тот день побывать. В
Проектируемом проезде, 435, который находится
неподалеку от Открытого шоссе, бригада из деся-
ти человек в оранжевых спецовках занята тем, что

устанавливает опорные плиты у колодцев подзем-
ных коммуникаций, расположенных на проезжей
части. С этими колодцами мороки особенно мно-
го. Слой старого асфальта вокруг них можно снять
только вручную. Чтобы защитить шахты от нагруз-
ки, которую создают проезжающие автомобили,
необходимо укрепить их упомянутыми опорными
плитами. А еще нужно следить за тем, чтобы люк
не выступал над поверхностью асфальтового по-
лотна.

По соседству, на Тюменской улице, идут другие
работы: мощная фрезеровальная  машина срезает,
как бритвой, слой старого дорожного покрытия.
Крошка по транспортеру подается в кузов грузови-
ка, после чего отправляется на переработку или ис-
пользуется при ремонте дорог, а крупные куски
идут на свалку.

Следующая остановка - Монтажная улица. Здесь
дорожное полотно уже отфрезеровано, и рабочие
укладывают бортовой камень, отделяющий проез-
жую часть от тротуара. В траншею, из которой вы-

рыт старый «борт», на бетонную подушку ровным
рядом установлен новый камень. Бригада ждет еще
порцию бетона, чтобы окончательно закрепить это
сооружение.

Все, чем занимаются сейчас подрядные органи-
зации, - в большинстве случаев подготовка к ас-
фальтированию дорог, которое начнется, как только
среднесуточная температура установится на уровне
плюс 8 - 10 градусов. Как рассказал мне замести-
тель директора ГУП «ГУЗ ВАО» В. Каменев, их пред-
приятие как заказчик особое внимание уделяет ка-
честву работ. Специальные организации определя-
ют ровность асфальтового покрытия, анализирует
состав асфальтобетона и оценивает соблюдение
технологии при его укладке. Помимо этого специ-
альными бурильными установками берут пробы -
цилиндрические образцы, которые также отправля-
ются в лабораторию на исследование, причем обя-
зательно до окончания работ. 

- Если проба покажет, что нарушения технологии
были серьезными, мы заставим переделать участок

ДОРОЖНЫЙ ПАТРУЛЬ ДЕЙСТВУЕТ

Вбылые времена на задворках детской му-
зыкальной школы им. Александра Скряби-
на в Свиблове был обитаемый и ухоженный

сквер. На асфальтовой площадке стоял поста-
мент с бюстом Александра Николаевича – здесь
не часто, но торжественно проходили школьные
линейки. В тени дерев неспешно прогуливались
мамаши с детьми и слушали полонез Огинского,
лившийся из распахнутых окон школы. С наступ-
лением сумерек в сквере зажигали фонари. Ста-
рожилы помнят даже скамейки, привлекавшие
местную молодежь. Ближе к осени дети из со-
седних дворов приходили трясти недозрелые яб-
локи. Надо заметить, сквер окружал безобраз-
ный бетонный забор. Но он никого не смущал –
привыкли...

С годами сквер захирел. Облупился бюст – в
нем уже не узнавали известного композитора,
поэтому потихоньку убрали. Разрушились поста-
мент и асфальтовая площадка. Погасли фонари.
Исчезли скамейки. Только яблони плодоносили,
да мамы и бабушки привозили сюда коляски с
чадами и неспешно кружили по скверу, слушая
доносившиеся из открытых окон фуги Баха...

Вот в таком состоянии и пребывал сквер на за-
дворках музыкальной школы им. Александра
Скрябина в Свиблове до осени 2006 года.

Осенью пришла бригада гастарбайтеров, раз-
рушила бетонный забор и соорудила железный.
Часть бетонных руин – крупнее – вывезла. А
часть – мельче – присыпала землей. На входе в
сквер поставила ворота и навесила стальной за-
мок. Окрестный люд перемены не принял. Он
роптал, что сквер принадлежит народу.

Между тем от осенних дождей земляная при-
сыпка истончилась, и железобетонный хлам об-
нажился. По весне, когда стаял снег, сквер стал
похож на свалку строительного мусора. И открой
сегодня ворота – в сквер не пойдут ни мамаши с

чадами, ни влюбленные парочки, ни тем более
собачники со своими песиками – по бетонным
обломкам и ухабам, по торчащей арматуре и би-
тому стеклу не очень-то погуляешь...

Но перемены оказались еще более разруши-
тельными, чем полагали уязвленные мамаши и
собачники. Теперь каждое утро у нового забора
со стороны жилого квартала появляется мусор:
бытовые отходы. Несут, естественно, жители
близлежащих домов.

На этом печальном примере мы наблюдаем
хамство и бескультурье отдельных наших согра-
ждан.

Но, с другой стороны, подобное тянется к по-
добному. Будь сквер цивилизованным – с акку-
ратными дорожками, ухоженными газонами,
скамейками и фонарями; будь он открыт для лю-
дей – трудно представить, у кого поднялась бы
рука мусорить здесь и по другую сторону забора.
А случись, поднялась – живо нашлись бы защит-
ники сквера. Своего сквера!

Но нынче у сквера ни хозяина, ни
защитника. И что самое удивитель-
ное и загадочное: теперь здесь пти-
цы не поют...

Еще одно доказательство того,
что в природе все взаимосвязано.

Прокомментировать ситуацию
мы попросили первого заместителя
главы управы района Свиблово
Ивана Колесника. Вот что он ска-
зал:

- По ул. Снежной, 24 сквера нет –

это дворовая территория, ограж-
денная металлическим забором, принадлежащая
музыкальной школе им. Скрябина. Ее благоуст-
раивали в прошлом году ко Дню города. Управ-
ление культуры сдавало ее комиссии – если бы-
ли бы замечания, то административно-техниче-
ская инспекция округа не подписала бы доку-
мент. В управу района жалоб на некачественное
благоустройство этой территории не поступало.

Что после такого комментария можно сказать?
Убийственные перемены, пусть не в сквере, а во
дворе начались в прошлом году как раз после
празднования Дня города? Даже если двор при-
надлежит школе, управа района вправе потребо-
вать от ее руководства содержать территорию в
порядке. Или спросить у зам. главы управы, ко-
гда он был в этом дворе и что там увидел?

Мы решили поступить проще: публикуем фо-
тографию некогда любимого свибловцами места
отдыха...

Григорий ЛЯМИН
Фото автора

Как тяжко сидеть за пар-
той, когда в окно светит
весеннее солнышко! И

учителя 821-й школы района
Южное Тушино решили провес-
ти уроки на свежем воздухе...

- А это кузница дятла! – на-
перебой выкрикивали пяти-
клашки.

В парке усадьбы «Братцево»
кучка деревьев была опоясана
специальной ограждающей
ленточкой. А посреди хоровода
многовековых стволов вырисо-
вывалась полянка. Вокруг нее и
столпились ребятишки. Перед
учениками стояла задача – най-
ти следы животных, прошед-
ших через этот островок. Все-
общее внимание привлекло од-
но из деревьев, корневище ко-
торого было практически разо-
брано на щепки. Это поработал
дятел, как безошибочно опре-
делили ученики.

- Смотрите, как кора изнутри
изрисована, - показывала дев-
чушка одной из команд ото-
дранный от ствола небольшой
кусочек с невиданными иерог-
лифами. – Короед-топограф
художничал.

На территории усадьбы
развернулось захватывающее
соревнование. Пятые и шес-
тые классы школы были по-
делены на команды по не-
скольку человек. Им предсто-
яло пройти восемь этапов
конкурса, каждый из которых
посвящен определенному
предмету. Например, геогра-
фии. Преподаватель вместе

со старшеклассниками под-
жидал участников на вершине
холма, с которого лучше всего
просматривался рельеф тер-
ритории.

- Мы заранее подготовили
карточки с условными обозна-
чениями местности и предлага-
ем конкурсантам изобразить на

мольберте план усадьбы, - по-
ясняли организаторы.

А вот в низовье проходил
этап под названием «Краеведе-
ние». Именно отсюда хорошо
просматривалось старинное
здание усадьбы. Я с интересом
слушала рассказ учителя исто-
рии о происхождении и преоб-
ражении здешних мест. Замечу,
что это исключительный слу-
чай, когда можно узнать био-
графию владельцев, находясь
на их земле. Ведь музей-усадь-

ба давно превращен в гостинич-
ный комплекс с заурядным ка-
фе. И проведение экскурсий
здесь не предусмотрено.

Кроме этих этапов ребятам
предстояло проявить умение
ориентироваться на местности,
выяснить, какие животные и
птицы здесь обитают, а также
не оставить без внимания рас-
тительный мир.

- Мы старались пробудить и
повысить в наших детях инте-
рес к учебе, - пояснила замес-
титель директора школы Свет-
лана Коновалова.

Именно ей ребятишки обяза-
ны таким интересным время-
препровождением. Она совме-
стно со старшеклассниками
представила проект сегодняш-
них открытых уроков на кон-
курс «С чего начинается Роди-
на». Его организатор, управа
района, не оставила идею без
внимания, и ныне она воплоти-
лась в жизнь, став школьной
традицией.

Заинтересовала такая тради-
ция и преподавателей других
школ. Так, с командами 821-й
конкурировала команда из
школы № 588, расположенной
в Центральном административ-
ном округе. Учитель биологии и
экологии Александр Егоров на-
блюдал, как борются за победу
его воспитанники.

- Так давно заведено, что мы
обмениваемся опытом с наши-
ми коллегами, - пояснил он. –
Мы приехали, чтобы не теоре-
тически, а практически убедить-
ся в эффективности подобных
занятий. В свою очередь мы
всегда рады поделиться «тайна-
ми» наших игровых уроков.

Ольга ПЕТРУСЕВА

«СЕРЕБРЯНЫЙ
ДОМ» ЗОВЕТ
Новый торгово-развлекательный центр под

столь романтичным названием открылся в
районе Соколиная Гора. И хотя у станции ме-

тро «Электрозаводская» всевозможных магазинов
не пересчитать, «новичок» явно выделяется на их
фоне оригинальной архитектурой. В том, что он
будет популярен, сомневаться не приходится. 

В «Серебряном доме»  три этажа, но поднимать-
ся по лестнице не придется - работают эскалаторы.
На первом располагаются бутики, где можно эки-
пироваться по последнему слову моды. На втором
тоже магазинчики, а еще - предприятия бытовых
услуг, где отремонтируют технику, сделают приче-
ску и маникюр, примут вещи в химчистку. Но, по-
жалуй, самый интересный этаж и для взрослых, и
для маленьких посетителей - третий. Здесь разме-
стились  игровая комната с аттракционами и мага-
зины игрушек, а еще  ресторанчики, кафе.

- Готовясь к открытию нового торгово-развлека-
тельного центра, мы не забывали, что нынешний
год объявлен Годом ребенка, - рассказывает на-
чальник управления потребительского рынка пре-
фектуры Восточного округа И. Сезонова. - Именно
поэтому и постарались сделать «Серебряный дом»
непохожим на обычный супермаркет.

Общая площадь нового центра - 15800 квадрат-
ных метров, из которых торговле отданы лишь де-
вять тысяч. Пока родители будут ходить по мага-
зинчикам или отдыхать в кафе, их ребенок под
присмотром сотрудников сможет порезвиться со
сверстниками. Кстати, все ресторанчики здесь так
называемые народные, то есть с доступными цена-
ми и широким выбором блюд на любой вкус - от
русской кухни до японской и итальянской.

В районе Соколиная Гора каждый год открыва-
ется 10 - 15 новых магазинов, в первую очередь
эконом-класса - таких, как «Копейка», «Пятероч-
ка», «Утконос». А теперь с появлением «Серебря-
ного дома» жители могут не только покупать това-
ры хорошего качества, но и отдыхать «на уровне»,
причем всей семьей.

Татьяна ПОМЕЛОВА

УРОКИ В УСАДЬБЕ
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СКВЕР ВЫШЕЛ
ИЗ РЕАНИМАЦИИ
Вкаждом городе есть места, которые явля-

ются его визитной карточкой. Много та-
ких мест и в Москве. Давайте остановим-

ся, например, в сквере на Тверской площади,
что перед городской мэрией. В 1939 году по
проекту архитектора А.В. Власова перед здани-
ем городского Совета был заложен сквер с
фонтаном, состоящий из двух чаш, а между ни-
ми - смотровая площадка. Позднее сквер начал
выполнять функцию зеленого фона памятника
основателю Москвы Юрию Долгорукому. Пери-
од расцвета сквера пришелся на 50-80 годы
прошлого века. Его подпорные стенки со сто-
роны Столешникова переулка, деревья и живая
изгородь из кустарника, а также красивые
струйные композиции фонтанов создавали
благоприятную среду для отдыха.

К сожалению, в последнее время сквер об-
ветшал и остро нуждался в реконструкции. Из-
за просадки фундаментов облицовочные кам-
ни потрескались, а кое-где просто отвалились.
Гранитные лестницы, соединяющие нижнюю и
верхнюю часть сквера просели и перекосились.
А цокольные камни памятника Ленину разъеха-
лись и требовали перекладки. Состояние бе-
тонных бордюров и плитки мощения тоже оста-
вляло желать лучшего. У светильников, скаме-
ек и урн был весьма неприглядный вид.

За разработку документации по реконструк-
ции этого объекта взялся один из ведущих в
этой области проектных институтов ГУП «Мос-
проект-2» имени М.М. Посохина. Функции тех-
нического заказчика были возложены на ГУП
«Гормост». В результате совместной работы
здесь 27 апреля ожили фонтаны. Радуют глаз
стенки, парапеты и лестницы.

Узкие переходные тротуары по сторонам скве-
ра теперь защищены от несанкционированной
парковки столбиками - ограничителями въезда.
Для инвалидов предусмотрены пешеходные
рампы. Обновлены наружное освещение и деко-
ративная подсветка зеленых насаждений. Вме-
сто старых деревьев высажены липы. Появились
цветники и газоны.

Словом, сквер на Тверской площади снова
занял свое достойное место среди достоприме-
чательностей столицы.

Владимир НАУМОВ

АВАНСОВЫЕ
ПЛАТЕЖИ: В ОТПУСК
С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ

В преддверии летних отпусков москвичи часто
обращаются в ЕИРЦ с вопросом: «Как оплачи-
вать жилищно-коммунальные услуги за тот пе-
риод, когда вся наша семья живет на даче?» Сде-
лать это можно с помощью авансового платежа.

Для этого необходимо обратиться в расчет-
ный центр, и бухгалтер-оператор сформирует
вам платежные документы на любой месяц.
ДЕЗы, а также ЕИРЦ будут выдавать населению
платежные квитанции не только на месяц, но и
на два, на три месяца вперед. При наличии в
квартирах приборов учета на воду авансовые
платежные квитанции будут выдаваться по пока-
заниям предыдущего месяца.

Гражданам, имеющим доход ниже прожиточ-
ного минимума, предлагается написать долго-
вую расписку и оформить жилищную субсидию.
Таким образом они смогут производить погаше-
ние задолженности с учетом назначенной субси-
дии.

Конечно, авансовые платежи не обязательны.
Первый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов отметил, что никто не призы-
вает к этому в категоричной форме, но все жела-
ющие могут провести платежи авансом.

Пресс-служба ГУ ЕИРЦ ЮЗАО

6
7
5
-2

3
-6

6

7лицом к лицу
ЗАКОН РАВНОВЕСИЯ ТЕПЛА

В ПРИРОДЕ: ЧЕМ ЖАРЧЕ СОЛНЦЕ, 
ТЕМ ХОЛОДНЕЕ ВОДА В КВАРТИРЕ.

ЗАТО ЗИМОЙ - НАОБОРОТ...
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Т. Корчмарек

дороги, - говорит В. Каменев. - Если же, к при-
меру, на контролируемом объекте вместо 6 сан-
тиметров покрытия было уложено 5,7 сантимет-
ра, оштрафуем бракоделов при окончательном
расчете. А учитывая стоимость работ, даже 1
процент от объема запланированной прибыли,
недополученной фирмой, будет для нее очень
ощутимой суммой. Словом, мы очень требова-
тельно относимся к нашим подрядчикам. Выби-
раются они на конкурсной основе. Те фирмы, с
которыми мы сотрудничаем, хорошо зарекомен-
довали себя и дают гарантийные обязательства
на срок более трех лет. Это значит, что в случае
естественных разрушений асфальтового полот-
на они устраняют повреждения за свой счет.

Надо сказать, что ремонт дорог - капитальный,
текущий и аварийный - лишь часть задач, кото-
рые решает ГУП «ГУЗ ВАО». Помимо этого на нем
установка ограждений, эксплуатация светофоров
и дорожных знаков (эта работа ведется совмест-
но с ГИБДД) и оформление газонов вдоль трасс.
Так что сейчас, с потеплением, для предприятия
началась по-настоящему горячая пора.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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КОПИ НА ПЕНСИЮ СМОЛОДУ!
«Мне 15 лет. Этим летом я буду работать в трудовом

лагере и получать зарплату. Могу ли я оформить стра-
ховое свидетельство для перечисления взносов в Пен-
сионный фонд?

Ирина БЫКОВА, ЮАО».

- Наше законодательство не оговаривает возраст, на-
чиная с которого можно получить страховое свидетель-
ство, - сообщил «МС» главный специалист ГУПФР № 10
Борис Косырев. - Лучше это сделать в школьном воз-
расте сразу после получения паспорта. Для этого необ-
ходимо обратиться в районный Пенсионный фонд. Но-
мер страхового свидетельства будет и номером индиви-
дуального лицевого счета, на который станут поступать
страховые взносы со всех выплат, где бы человек ни ра-
ботал.

По просьбе «МС» ситуацию
прояснили в Департаменте
транспорта и связи Москвы. В
районе Новокосино в 2011 го-
ду должно появиться метро. В
районах Жулебино и Косино-
Ухтомский строить станции
метрополитена не будут из-за
перегруженности Таганско-
Краснопресненской линии.
Также в Новокосине в 2009
году ожидается появление
первой в Москве линии ско-

ростного трамвая, которая
протянется в этот район от
шоссе Энтузиастов. Наряду с
ней прорабатывается проект
скоростного трамвая для рай-
она Жулебино.

Что касается новых авто-
бусных маршрутов, то их от-
крытие в Новокосине и Жуле-
бине не планируется. Новые
автобусные, а также троллей-
бусные маршруты появятся в
ближайшие годы в районе Ко-

сино-Ухтомский, однако
транспорт по ним будет кур-
сировать преимущественно
до железнодорожной плат-
формы Косино, где планиру-
ется строительство крупного
транспортно-пересадочного
узла с организацией останов-
ки скоростных электропоез-
дов «Спутник» для быстрой
доставки пассажиров в центр
Москвы.

В планах, кроме того, от-
крытие новых автобусных
маршрутов в Кожухове: в
2007 году - от его 4-го мик-
рорайона до железнодорож-
ной станции Косино, в 2009
году – от 9-го микрорайона
до станции Косино. Правда, в
настоящий момент трассы
этих маршрутов еще не ут-
верждены.

«Немало слышу разговоров о новых проектах транспортного
сообщения в районах Жулебино, Кожухово, Косино-Ухтомский и
Новокосино. Слухов много, а конкретной информации нигде нет.
Не могли бы вы прояснить ситуацию?

Михаил НИКОДИМОВ, Восточный округ».

«ДАЛЬНИЙ ВОСТОК» 
СВЯЖУТ С «БОЛЬШОЙ ЗЕМЛЕЙ»

За ответом на этот вопрос «МС»
обратилась в ГУП «Служба отлова
диких животных». Там считают, что
каждый рядовой гражданин на са-
мом деле может сделать очень
много - накормить, подобрать,
спасти, вылечить, пристроить без-
домное животное. Если вы не име-
ете возможности лично позабо-
титься о бездомном зверьке, ваша
помощь может заключаться в под-
держке людей, отдающих свои си-
лы и сердце такому благому делу.

Вот координаты некоторых част-
ных приютов для бродячих живот-
ных: приют «Альма» - тел.: 361-46-29,
8-926-246-60-59; приют «Кошкин
дом» - тел.: 548-96-39, 8-926-529-
76-24; приют «Зов предков» - тел.
8-926-220-96-82; приют «Бескуд-
никово» - тел.: 514-33-89, 350-67-75;

приют «Ласковый зверь» - тел. 
8-926-246-91-42; благотворитель-
ный фонд защиты животных
«Бим» - тел. 741-32-98; приюты
«Солнышко» (тел. 706-49-53) и
«Лад» (тел. 8-903-250- 24-66) про-
должают функционировать в огра-
ниченном объеме.

Следует помнить, что все при-
юты переполнены, поэтому лучше
всего, если вы сможете пристро-
ить животное у знакомых. Прию-
там же крайне нужны медикамен-
ты, хотя бы самые простые, бинты,
теплые вещи и любые корма, в
особенности для щенков и котят.

Для тех, кто хочет помочь забро-
шенной городской фауне, не лиш-
ней будет информация и о таких
организациях, как ГУП «СОДЖ» -
тел.: 290-11-04, 290-04-64 (бродя-

чих животных стерилизуют и выпу-
стят на прежнее место обитания);
картотека по поиску и устройству
животных - тел. 759-73-60 (помо-
гут выбрать или по возможности
пристроить животное); региональ-
ный благотворительный общест-
венный фонд поддержки бездом-

ных животных - тел. 916-45-56 (от-
ветят на вопросы о приютах и луч-
шем способе оказания помощи);
центр защиты прав животных «Ви-
та» - тел. 8-903-660-63-86 (о жесто-
ком обращении), 8-906-038-33-88
(общие вопросы), 8-909-647-31-99
(волонтеры).

ПРОЯВИ МИЛОСЕРДИЕ!
«Какую помощь могут оказать безнадзорным животным простые гра-

ждане? Возможно, мы могли бы оказать поддержку частным приютам,
переживающим нелегкие времена. Поэтому опубликуйте, пожалуйста,
список и координаты действующих в Москве приютов для бездомных
животных.

Роман ЧХЕВАДЗЕ,
начинающий предприниматель, Хорошево-Мневники».

15.05-04.06.07 Веснина, Смолен-
ский б-р, Щукина, Пречистенка, Ба-
рыковский пер., Остоженка, Кро-
поткинский пер.,1,2,3-й Обыден-
ский пер., Курсовой пер., Молочный
пер., Коробейников пер., Хилков
пер., Савельева, Пречистенская
наб., Новинский б-р, Смоленская
пл., Б.Никитская, М.Никитская, Ар-
бат, Новый Арбат, Новинский б-р,
Сад.-Кудринская, Б.Бронная,
М.Бронная, Поварская, Спиридо-
новка, Гранатный пер., Вспольный
пер., Арбат, Вахтангова, Карманиц-
кий пер., Каменной Слободы пер.,
Троильинский пер., М.Николопе-
сковский пер., Панфиловский пер.,
Борисоглебский пер., Трубников-
ский пер., Кутузовский пр-кт,
Т.Шевченко наб., Украинский б-р -
ЦАО, ЗАО. Руставели, Милашенкова,
Яблочкова - СВАО. Ак.Анохина, Ми-
чуринский пр-кт, Ленинский пр-кт,
Покрышкина, Обручева, Новаторов,
М.-Маклая, Вернадского, Ломоно-
совский пр-кт, Строителей, Удаль-
цова - ЗАО, ЮЗАО. 2-я, 3-я Карача-
ровская ул., Перовское ш., Басов-
ская, 2-я Фрезерная, ш. Фрезер,
Пруд Ключики, 5-я Кабельная -
ЮВАО. 1-й, 2-й  Котляковский пер.,
Котляковская, 2-й Варшавский пр-д.
- ЮАО. Боровское ш., Новоорлов-
ская, Новопеределкинская, Приреч-
ная, Попутная, Нарофоминская, До-
мостроительная, Матросова - ЗАО.

16.05-05.06.07 1-й Хорошевский
пр-зд, Шмидта, 1,5-я Магистраль-
ная, М.Расковой, Причальный пр-
зд, А.Живова, Мукомольный пр-зд,
2-й Красногвардейский пр-зд,
Шмидтовский пр-зд, Шелепихин-
ское ш., Красногвардейский б-р,
Мантулинская, Литвина-Седого,
Подвойского, 1905 года, Звениго-
родское ш., 2-я Звенигородская, 2-я
Черногрязская, Стрельбищенский
пр. - СЗАО. Бойцовая, 4-я Граждан-
ская, Открытое ш., Просторная,  б-р
Рокоссовского, Б. Косинская, Му-
ромская, Красносолнечная, Орен-
бургская, Черное Озеро, Ивантеев-
ская - ВАО.

17.05-06.06.07. Боженко, Будано-
вой, Ельнинская, Истринская, Коцю-
бинская, Молдавская, Молодогвар-
дейская, Партизанская, Полоцкая,

Рублевское ш., Франко, Ярцевская,
Крылатская, Крылатские Холмы,
Осенний б-р, Осенняя, Г. Курина,
Кастанаевская - ЗАО.

18.05-07.06.07. Тверская, М.Брон-
ная, Б.Бронная, Сад.-Триумфальная,
Богословский пер., Cытинский пер.,
Б.Козихинский пер., М.Козихинский
пер.,Ермолаевский пер., Трехпруд-
ный пер., М.Патриарший пер., Ста-
ропименовский пер., Краснопрес-
ненская наб., Заморенова, Трехгор-
ный Вал, Мантулинская, Б.Декабрь-
ская - ЦАО.

21.05-10.06.07. Панфиловский 
пр-д,  1-й Западный пр-д, Гоголя,
Солнечная аллея - ЗелАО.

22.05-04.06.07. Каширское ш.,
Варшавское ш. - ЮАО. 2-я Мелито-
польская, Синельниковская, Мели-
топольский пр-д, Старонародная,
Парковая - ЮЗАО.

22.05-11.06.07. Щелковское ш.,
Сиреневый б-р, Амурская, 5-я Пар-
ковая, Измайловское ш., Окружной
пр-зд, Б.Черкизовская, Борисов-
ская, Амурская, Бирюсинка, Ново-
переведеновская, Ольховская, Сад.-
Спасская, Б.Садовая, пр-кт Мира,
Гиляровского, Грохольский пер.,
Докучаев пер., Орликов пер., Спас-
ский туп., Б.Спасская, Сретенка,
Сретенский б-р, Селиверстов пер.,
Уланский, Колокольный, Даев, Пос-
ледний, Панкратьевский, Б.Головин,
Б.Сухаревский - ВАО, ЦАО. Алтуфь-
евское ш., Дубнинская, Клязьмин-
ская, Комарова, Лобненская, Ок-
тябрьская, Шереметьевская, Старо-
марьинское ш. - САО, СВАО. Б.Оча-
ковская, Колесовой, Озерная, Прже-
вальского - ЗАО. Новокосинская,
Суздальская, Салтыковская, Горо-
децкая - ВАО. 

24.05-13.06.07. Ленинградский
пр-кт, Новослободская, Сущёвский
Вал, «Правды», Нижн.Масловка,
Лесная, Новолесная, 5-я ул.Ямского
Поля, Стрельбищенский пер., Рас-
ковой, Беговая, Скаковая, Грузин-
ский Вал, Б.Кондратьевский пер.,

Нижняя, Верхняя, Ленинградское
ш., Кронштадтский б-р, Адм.Мака-
рова, Беломорская, Зеленоград-
ская, Лавочкина, Петрозаводская,
Пулковская, Смольная, Флотская,
Фестивальная, Конаковский пр-зд,
Прибрежный, Валдайский пр-зд,
Дыбенко, Левобережная, Марш.Фе-
доренко, Бусиновская Горка, Клин-
ская - ЦАО, САО.

25.05-14.06.07. Манежная пл.,
Б.Никитская, Романов пер.,Б.Никит-
ская, Никитский б-р, Калашный
пер., Собиновский пер., Тверской 
б-р, Б.Никитская, Газетный пер., Не-
ждановой, Леонтьевский пер., Б.Ки-
словский пер., Янышева, Воздви-
женка, Софийская наб., Репина, Фа-
леевский пер., Волхонка, Знаменка,
Б.Знаменский пер., М.Знаменский
пер., Кремлевская наб., Ленивка -
ЦАО.

28.05-11.06.07. Куркинское ш. -
СЗАО.

29.05-18.06.07. Кунцевская, Мо-
лодогвардейская, Б.Филёвская,
И.Франко, Славянский б-р, Мин-
ская, Мосфильмовская, Вернадско-
го, Мичуринский пр-кт, Крупской,
М.Ульяновой, Строителей - ЗАО.

30.05-18.06.07. Волгоградский
пр-кт, Волжский б-р, Люблинская,
Грайвороновская. Новороссийская,
Саратовская, Самаркандский б-р,
Ташкентская, Ташкентский пер., То-
полиная алл., Перовская, Вешняков-
ская, Верх.Поля, Алл.Жемчуговой,
Реутовская, Молдогуловой, Б.Ко-
синская, Керченская, Кетчерская,
Кр.Казанец, Напольный пер., Ста-
рый Гай, Снайперская - ЮВАО. Баг-
рицкого, Гвардейская, Гришина, За-
порожская, Красных Зорь, Кубинка,
Кутузова, Неделина, Ращупкина,
Толбухина - ЗАО.

30.05-19.06.07. Архипова, Маро-
сейка, Славянская пл., Солянка, пер.
М.Ивановский, Старосадский, Лу-
бянский пр-зд, Хохловский, Петро-
веригский, Подколокольный,
Б.Спасоглинищевский, Устинский,

Котельническая наб., Земляной Вал,
Садовническая, Космодамиан-
ская наб., Котельническая наб., На-
родная, Гончарная, 4,5-й Котельни-
ческий пер.,  Пятницкая, 1,2,3-й Ка-
дашевский пер., Щетининский пер.,
М.Толмачевский пер., Лаврушин-
ский пер., Старомонетный пер.,
Бродников пер., 1-й Казачий пер.,
Б.Ордынка, М.Ордынка, Б.Якиман-
ка, Серафимовича, Болотная наб.,
Черниговский пер., Голиков пер. -
ЦАО. Нар.Ополчения, пр-кт
Марш.Жукова, б-р Карбышева, Пар-
шина, Тухачевского, Глаголева, Би-
рюзова, Мневники, Живописная,
наб. Новикова-Прибоя, Карамышев-
ская наб., 3-й Силикатный, Д.Бедно-
го, 3-й Хорошевский - СЗАО. Б.Чер-
кизовская, Буженинова, Преобра-
женский Вал, 1,2-й Электрозавод-
ский пер., 2-я Пугачёвская, Красно-
богатырская, Подбельского, б-р Ро-
коссовского, 1-я Гражданская, 2-я
Прогонная, Погонный пр-зд, Амур-
ская, Наримановская, Миллионная,
Игральная, Открытое ш., Ивантеев-
ская  - ВАО.

31.05-19.06.07. Ставропольская,
Полбина, Вострухина, Гурьянова,
Шоссейная - ЮВАО.

31.05-20.06.07. Нагатинская наб.,
Трофимова, Южнопортовая, 2-й
Южнопортовый пер., 2-я ул.Маши-
ностроения, Автозаводская, Сайки-
на, П.Романова, Лобанова, Ср.Ка-
литниковская, 5,6,7-я Кожуховская,
2-й Кожуховский пер., Ленинский
пр-кт, Канатчиковский пр-зд, Дон-
ская, Шаболовка, Хавская, Мытная,
Люсиновская, Татищева, 4-й Ро-
щинский пр-зд, 4-й Добрынинский
пер.,  Валовая, 3-й Монетчиковский
пер., Крымский Вал, Крымский туп.,
Якиманка, 1,2,3-й Голутвинский
пер., Б.Ордынка, М.Ордынка, Старо-
монетный пер., Сущевский Вал, Се-
лезневская, Стрелецкая, Тихвин-
ская, Варшавское ш., Ак.Янгеля,
Шипиловская, Профсоюзная, Ново-
ясеневский пр-кт, Литовский б-р,
Айвазовского, Арцимовича, Бутле-
рова, Введенского, Волгина, Роко-
това, Тарусская, Вильнюсская, Голу-
бинская, Бутово: Глушко, Старобит-
цевская, Старокачаловская - ЮАО,
ЮЗАО, ЮВАО, ЦАО.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
График отключений горячей воды в мае
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Да, новый Жилищный кодекс пред-
писывает собственникам содер-
жать, ремонтировать, эксплуати-

ровать дома за свой счет. Это продик-
товано новыми социально-экономиче-
скими отношениями, так называемым
рынком. Впрочем, от долгов по капре-
монту государство и не отказывается. В
Москве это обязательство регулярно
фиксируется отдельной строкой город-
ского бюджета. Однако бесконечно это
продолжаться не может. Если все оста-
вить по-старому, то даже и основатель-
но обновленные дома лет через 20-30
опять потребуют капремонта, а пресло-
вутый недоремонт продолжит накапли-
ваться. Образно говоря, змея будет по-
прежнему кусать свой хвост. Как же ра-
зорвать это безнадежное кольцо?

Оказывается, есть вариант, когда
собственники готовы уже сейчас орга-
низовать ТСЖ и провести капремонт за
собственный счет. Об этом сообщили в
редакцию «МС» председатель ТСЖ
«Мишина, 32» Гарри КУРЕНКОВ и глав-
ный специалист управы Савеловского
района Владимир КОТОВ. Информация
показалась интересной, и ваш коррес-
пондент выехал, так сказать, на «место
события».

...Наша встреча состоялась в неболь-
шом сквере на лавочке напротив того
самого дома, жители которого реши-
лись провести за свой счет капиталь-
ный ремонт. Дом 4-этажный, сложен-
ный из белого силикатного кирпича, не
ремонтировался полвека. Однако отно-
сится он к категории домов так называ-
емой сталинской постройки, а строили
тогда добротно и основательно. Так что
простоять он может еще долго. Другое
дело, что его дальнейшая эксплуатация
без капитального ремонта будет весьма
накладной. За счет бюджетных средств
осуществить это в ближайшее время
было нереально. Что делать?

- Выход мы нашли сами, - рассказы-
вает Гарри Иванович Куренков. - Народ
у нас в доме живет толковый, образо-
ванный. Сам я в свое время специали-
зировался на строительстве больших
судов и морских объектов. А дом ведь
чем-то похож на корабль - ему тоже
нужна своя оснастка. Живут у нас стро-
ители, проектанты, специалисты, кото-
рые работают в области энергетики, те-
плотехники. Словом, народ знающий.
Собрали инициативную группу, начали
думать, как и за счет чего нам капи-
тально отремонтировать здание. Взя-
лись за расчеты. Помогли управа рай-

она, ДЕЗ, благодаря которым был сде-
лан разделительный баланс - какие
средства нужны на содержание дома,
на текущую эксплуатацию, во что обой-
дется капитальный ремонт.

Сумма получалась немалая. Чтобы
отвечать современным стандартам, в
доме было необходимо поменять изно-
шенные инженерные системы, освоить
и внедрить современные энергосбере-
гающие технологии, использовать но-
вые тепло- и звукоизолирующие мате-
риалы - и прочее, и прочее. В среднем
по городу норматив по капремонту со-
ставляет 6 тысяч рублей на один квад-
ратный метр. За просто так люди на та-
кие расходы не пойдут.

Где же выход? И родилась идея: надо
в ходе капитального ремонта дом над-
строить.

- И продать полученные дополни-
тельные площади, чтобы за выручен-
ные деньги отремонтировать здание?

- Вовсе нет. Расчет был на то, чтобы
сами обитатели дома могли получить
эти дополнительные «квадраты». Они в
этом заинтересованы - семьи растут,
молодым нужны квартиры, и хорошо,
если они будут жить по соседству со
стариками.

- Но в чем тут выгода для жителей?
Можно ведь взять ипотечный кредит и
купить квартиру в новом доме.

- Можно. Только во что это обойдет-
ся? Квадратный метр в новостройке
стоит более 4 тысяч долларов. А у нас,
если надстройку мы поднимем на четы-
ре этажа, стоимость квадратного метра
будет чуть ли не в 3 раза меньше. Это
уже сопоставимо с дачным строитель-
ством. Есть смысл вкладывать личные
сбережения в капитальный ремонт и
реконструкцию дома?

- Пожалуй, есть. Но ведь не у всех
имеется необходимость в дополни-
тельной площади, а кое у кого наверня-
ка нет лишних денег. Им-то вся эта за-
тея зачем?

- Лишних денег нет ни у кого, разве
что у олигархов. Но когда мы два года
назад организовали ТСЖ, то на общем
собрании решили, что свои средства в
реконструкцию дома и его капитальный
ремонт вкладывать будут только те, кто
заинтересован в дополнительной пло-
щади.

- А какой же интерес у остальных?
- Конечно, поскольку все работы бу-

дут проводиться без отселения, они ис-
пытают какие-то временные неудобст-
ва, но в этом и для них есть определен-

ный смысл: к их старой жилплощади
добавятся просторные лоджии.

- Каким же это образом?
- Четырехэтажная надстройка спрое-

ктирована так, чтобы появилась воз-
можность навесить эти лоджии.

- Выдержит ли фундамент дополни-
тельные этажи, да еще и лоджии?

- А никто и не собирается перегру-
жать фундамент и сам дом. Современ-
ные технологии предлагают другое ре-
шение. Мы пригласили в проектанты
МНИИТЭП - головной институт по ре-
конструкции сложившегося жилищно-
го фонда. Они проработали такой вари-
ант: в двух метрах от фундамента уста-
навливаются буронабивные сваи. На
них будет опираться строительная фер-
ма. На это сооружение и придется ос-
новная нагрузка от возводимой над-
стройки. В технический этаж выносятся
все инженерные системы, которые сей-
час находятся в полуподвале под лест-
ничными клетками. Дополнительные
этажи и лоджии будут опираться на
строительную ферму и сваи. Дом ока-
жется как бы в чехле, никакой лишней
нагрузки ни он сам, ни фундамент ис-
пытывать не будут.

Строительные фермы широко ис-
пользуются в мире. С их помощью,
кстати, строятся небоскребы. В наших
условиях этажность определяется рас-
положением здания, тем, как оно влия-
ет на освещенность окружающих объе-
ктов, не диссонирует ли архитектурно,
ну и, естественно, величиной земель-
ного участка.

- Управа Савеловского района на
протяжении нескольких лет вместе с
жителями искала возможность того,
как сделать ТСЖ «инструментом» про-
ведения капитального ремонта, - всту-
пает в разговор Владимир Евгеньевич

Котов. - Проблема далеко не простая,
но, оказалось, вполне решаемая. Про-
вели собрание собственников, органи-
зовали ТСЖ «Мишина, 32». Девять из
16 собственников дома были готовы
стать инвесторами, вложить собствен-
ные средства при условии, что получат
квартиры в надстроенной части. Ос-
тальные тоже внакладе не оставались -
лоджии, проложенные по всему пери-
метру здания, увеличат полезную пло-
щадь каждой квартиры на 20 квадрат-
ных метров. А кроме того, из-за увели-
чения этажности будут оборудованы
лифты и мусоропровод, обновлены ин-
женерные системы, внутренняя раз-
водка и прочее.

При содействии управы и префекту-
ры САО ТСЖ «Мишина, 32» обратилось

в правительство города с просьбой вы-
пустить правовой документ, который
бы позволил провести этот экспери-
мент. Инициатива жителей была под-
держана, и мэр Москвы Ю.М. Лужков
подписал распоряжение правительства
г. Москвы от 10 февраля 2006 г. № 171-
РП.

Почему идея была поддержана? Де-
ло в том, что если бы капремонт прово-
дился за счет города, то из его бюдже-
та пришлось бы выделить свыше 10
млн. рублей. А так собственники брали
большую часть расходов на себя. Кро-
ме того, в соответствии с меморанду-
мом, подписанным мэром Москвы и
бургомистром Берлина, идет активный
обмен опытом в области капитального
ремонта и реконструкции жилищного

ДОЛЖНИКИ ПОД СТАТЬЕЙ

Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина
ШРАМКО, открывая семинар, напомнила, что в мар-
те сразу несколько домов ТСЖ по причине возник-
шей задолженности были отключены от горячего
водоснабжения. Ситуация была серьезно проанали-
зирована в Комплексе городского хозяйства, и ОАО
МОЭК получило строгое указание: не проводить от-
ключения, не предупредив об этом заранее и не
рассмотрев ситуацию на межведомственной комис-
сии.

- Но картина, которую мы обнаружили в конкрет-
ных жилищных объединениях, - сказала Ирина
Шрамко, - оказалась достаточно печальной. Жители
вносят платежи, а председатель ТСЖ либо не пере-
числяет средства, либо, в лучшем случае, делает это
с задержкой на две-три недели или на месяц. Осо-
бенно тяжелый случай выявился в САО, где в тече-
ние года за жилым домом накопился долг в 1,5 млн.
рублей. Возникает ощущение, что руководители жи-
лищных объединений не отдают себе отчет в том,
что, собирая деньги и не расплачиваясь в срок с ре-
сурсоснабжающими организациями, они рискуют
подвергнуться преследованию по уголовной статье.

Как надо действовать руководителю жилищного
объединения в тех случаях, когда он не согласен с
выставленным счетом? Вот какой совет дает Ирина
Шрамко:

- Может быть, вы, как председатель ТСЖ или
ЖСК, и правы, не соглашаясь с выставленной сум-
мой. Но если при этом вы просто не платите и не

вступаете в переписку с поставщиком ресурсов, это
ведет к созданию задолженности. Если вы не може-
те сразу справиться с ситуацией или ваши претен-
зии ресурсоснабжающей организацией не принима-
ются, надо срочно обращаться в префектуру для
урегулирования конфликта. Тем самым вы миними-
зируете потери.

Ирина Шрамко обратила внимание еще на один
аспект. Во многих ЖСК правления фактически яв-
ляются недействующими органами - работают
только председатель и бухгалтер. И случись, кто-то
из них заболел или уехал - практически никто в до-
ме не знает, где находятся документы, как ведутся
расчеты и т.д.

- В этой ситуации, - продолжила она, - даже ес-
ли жители все оплачивают, концы найти
невозможно: никто в доме не знает, как
построена система договорных отноше-
ний и их условия. За последнюю неделю
пять ЖСК обратились к нам именно по
таким поводам. Чтобы не происходило
подобного, очень важно организовать
нормальную работу правления, обеспе-
чить взаимозаменяемость. Думаю, что следую-
щий семинар мы специально посвятим вопросам
организации работы председателя и правления
жилищного объединения, проведения собраний и
документооборота.

Слушатели семинара одобрили это предложение.
Затем Ирина Шрамко сообщила хорошую новость: в
Госдуму внесен проект Федерального закона «О вне-
сении изменений в пункт 2 части 251 части второй

Налогового кодекса РФ». Смысл поправки в том, что
из налогооблагаемой базы выводятся поступления
от членов ТСЖ, ЖК и ЖСК на формирование резер-
ва предстоящих расходов на капитальный ремонт
дома. Ожидается, что в течение мая законопроект
будет рассмотрен в трех чтениях и принят.

ПО КАКОМУ ПРИБОРУ СЧИТАТЬ?

Вопросам заключения договоров на поставку
тепла и горячей воды посвятил свое выступление
заместитель директора филиала №11 «Горэнер-
госбыт» ОАО МОЭК Владимир ЧЕЛЕДЕНКОВ. Имен-
но эта организация занимается сейчас сбытом теп-
ла в столице. Существуют также десять эксплуата-
ционных филиалов, которые отвечают за состояние
тепловых сетей и оборудования на территориях ад-
министративных округов. Прежде всего Владимир
Челеденков прокомментировал ситуацию с отклю-
чением домов ТСЖ и ЖСК:

- Мы действовали в соответствии с законода-
тельством и нормативными документами. Отк-
лючения проводили в тех ТСЖ и ЖСК, которые
имели задолженность на начало отопительного
сезона, то есть на 1 октября 2006 года. Процеду-
ра отключения предусматривает предваритель-
ное - за 10 дней - предупреждение организации-
должника, устанавливается и срок погашения за-

долженности. По истечении этого срока, но не
менее чем за три дня до предполагаемой даты
отключения, направляется соответствующее уве-
домление.

В соответствии с федеральными нормами оплата
потребленных энергоресурсов производится по
данным приборов учета. Постановлением прави-
тельства Москвы № 77-ПП от 10 февраля 2004 года
«О мерах по улучшению системы учета водопотреб-

ления и совершенствованию расчетов за холодную,
горячую воду и тепловую энергию в жилых зданиях
и объектах социальной сферы города Москвы»
обеспечен переход на расчеты за потребляемые ре-
сурсы по общедомовым приборам учета. Идет этот
процесс поэтапно, и всем уже должно быть ясно,
что установка таких приборов неизбежна. Там, где
их пока нет, расчеты ведутся по приборам, установ-
ленным на ЦТП. При этом потребители, имеющие
приборы в квартире, расплачиваются по ним. В Мо-
скве практически нет ЦТП, не оборудованных при-
борами учета.

- Но, - подчеркнул Владимир Челеденков, -
расчеты по показаниям приборов на ЦТП вызы-
вают сомнения в правильности начисления. И это
действительно проблема, поскольку Правила
учета тепловой энергии и теплоносителя, зареги-
стрированные Минюстом в 1995 году, никто не
отменял. Их действие распространяется на всех
потребителей и энергоснабжающие организации,
независимо от их ведомственной принадлежно-
сти и формы собственности. В правилах сказано:
если у потребителя нет собственных приборов
учета, расчет ведется по приборам, установлен-
ным на ЦТП.

ФОРМУЛА ПОТРЕБЛЕНИЯ

Как же происходит расчет сейчас? Если в ва-
шем доме отсутствует общедомовый прибор уче-
та, то из показаний приборов, установленных на
ЦТП, вычитаются показания всех оснащенных
приборным учетом объектов, в том числе и от-
дельных помещений, затем вычитаются норма-
тивные потери, которые утверждаются регио-

нальной энергетической комиссией и в
настоящее время составляют 2,2 про-
цента. Дальше остаток делится между
потребителями, которые не имеют своих
приборов учета, пропорционально теп-
ловой нагрузке здания, которая зафик-
сирована в договоре.

- В этой ситуации чем меньше остает-
ся «бесприборников», - заметил Владимир Челе-
денков, - тем больше им приходится платить.
Именно на таких потребителей ложится весь ос-
таток, включая потери. Поэтому настоятельно ре-
комендую всем изыскать возможность и устано-
вить общедомовые счетчики. Стоимость счетчика
- от 150 до 350 тыс. рублей, затраты окупаются в
период от полугода до девяти месяцев. Гораздо
больше вы будете платить, если ваш ЖСК оста-

КАК ЖИТЬ ПО СЧЕТЧИКУ?
Традиционный семинар, который проводит ГУ «Центр реформы
в ЖКХ» для представителей ТСЖ и ЖСК, территориальных ор-
ганов исполнительной власти и управляющих организаций, на
сей раз был посвящен вопросам заключения договоров с ресур-
соснабжающими организациями. В последнее время количест-
во обращений в различные инстанции по тем или иным пробле-
мам взаимоотношений с поставщиками ресурсов резко увели-
чилось. Особенно много их поступает от граждан, проживающих
в домах ТСЖ и ЖСК.

Почему отключали ТСЖ? Председатель заболел,
бухгалтер уехал. Где же правление? Собрал день-
ги – плати в срок Снимут налог на средства капре-
монта

ВАРИАЦИЯ НА ТЕМУ

Проблема недоремонта жилых домов - головная боль и власти, и населения.
Долги государства, накопившиеся за последние десятилетия по этой части, тя-
нут даже не на миллиарды - на триллионы рублей. Почему не слишком энер-
гично создаются у нас ТСЖ? В частности, потому, что жители не собираются
принимать задолженность государства на свои плечи, а потому на общих соб-
раниях вполне резонно говорят представителям исполнительной власти: вы
нам капитальный ремонт, мы вам - товарищество собственников жилья.

Дом № 32 по улице Мишина сегодня
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фонда без отселения жителей. Наш
проект удачно вписывается в рамки
этого соглашения.

Представителем частных инвесторов
Германии в России является ООО «Тра-
стИнвест», которому переданы техно-
логии и финансовые средства для про-
ведения экспериментальной реконст-
рукции. В сентябре прошлого года де-

легация сената Берлина по приглаше-
нию правительства Москвы и ООО
«ТрастИнвест» посетила наши объекты
и ознакомилась с проектом реконст-
рукции дома 32 на ул. Мишина и квар-
тала 54 А. Немецкая сторона достаточ-
но оптимистично рассматривает пер-
спективы сотрудничества в рамках это-
го проекта и готова согласовать его
формы и направления.

- Постойте-постойте, речь ведь пона-
чалу шла только о ТСЖ «Мишина, 32», а
вы замахнулись уже на целый квар-
тал?

- В том-то и дело, что прогрессивная
идея обязательно подхватывается и
расширяется. Градостроительным пла-
ном развития Савеловского района, ко-
торый находится в стадии утвержде-

ния, в части квартала 54 А предусмот-
рен капитальный ремонт и реконструк-
ция с надстройкой восьми многоквар-
тирных жилых домов, в том числе д. 32
по ул. Мишина.

Был прямой резон создавать квар-
тальный ТСЖ. Почему? Если ограни-
читься только одним домом, то во дво-
ре практически не останется места для
парковки автомашин, детской и спор-

тивной площадок, зоны отдыха. А в
масштабах этой части квартала все
проблемы вполне решаемы, тем более
что согласно градостроительному пла-
ну отсюда должно быть выведено про-
мышленное предприятие «Защита». На
его месте можно возвести многоэтаж-
ный паркинг, в котором на каждую
квартиру будет положено одно маши-
номесто, включая даже те, которые по-
явятся в надстройках. ТСЖ будет заказ-
чиком-застройщиком этого объекта,
так что приоритет по машиноместам
останется за его участниками. Окажут-
ся свободные боксы, их можно будет
сдавать по рыночной цене - опять-таки
финансовая поддержка товариществу.

Городу реконструкция этой части
квартала 54 А тоже выгодна. Посчитай-
те сами. Стоимость капитального ре-
монта, определенная Мосгорэксперти-
зой, одного кв.м равна 6 тыс. руб. А в
этих домах 20153 кв.м. Для проведения
капремонта потребовалось бы 120 млн.
918 тыс. руб. А по всему Савеловскому
району предполагается провести ре-
конструкцию с надстройкой 41 дома.

Экономия городского бюд-
жета может составить 660
млн. руб. Это могло бы стать
солидным вкладом в реали-
зацию национального проек-
та «Доступное жилье».

- Я знаю, что в Германии
по этой части накоплен не-
плохой опыт...

- Да, потому в качестве
первого шага развития сот-
рудничества по программе
«Берлин - Москва» ТСЖ
«Мишина, 32» подписало до-
говор с ООО «ТрастИнвест»
на участие в показательной
реконструкции дома - с ис-
пользованием немецкого
опыта в проектировании и
строительстве, а также при-
влечением немецких соинве-
сторов к реконструкции зда-
ния.

- Чем же интересен этот
опыт?

- Немецкие партнеры мог-
ли бы предоставить нам сов-
ременные энергосберегаю-
щие технологии, выступить
соинвесторами реконструк-
ции. Кредиты у них, как и
везде в мире, не превышают
6-7 процентов, тогда как на-
ши инвесторы могут зало-

мить и 10, и даже 15 процентов. Рабо-
ты мог бы возглавлять их супервайзер,
то бишь мастер-прораб, имеющий опыт
такого рода реконструкции и организа-
ции работ.

Мало того, мы рассчитываем на них
и в организации дальнейшей эксплуа-
тации реконструированных домов. Они
это умеют делать квалифицированно и
экономно. Так называемый Красный
квартал в Берлине, состоящий из 200
домов наших 510-х серий, управляется
всего пятью специалистами. А сколько
человек работает в наших ДЕЗах? По
крайней мере вчетверо больше. Сейчас
мы ждем конкретных предложений от
немецких коллег.

- Похоже, дело у вас уже покатилось
по накатанной колее?

Гарри Куренков с сомнением покачал
головой:

- Какая же она накатанная, если мы
торим ее первыми?

К тому же имеется немало «масте-
ров», умело вставляющих палки в ко-
леса. Целый год ушел на различные со-
гласования. Например, мы потеряли че-
тыре месяца только потому, что один
из руководителей Москомархитектуры
дал указание приостановить проекти-
рование нашего дома в связи с тем, что
еще не разработан и не утвержден план
реконструкции Савеловского района.
Мы написали им, что есть по нашему
дому отдельное постановление прави-
тельства Москвы, а в ответ - тишина.
Пока не подняли наших депутатов, пока
не дошли до первого заместителя мэра
В.И. Ресина, никакого отклика не было.
Вот тут уж они быстренько ответили:
проектировать можно. А ведь и ре-
шать-то этот вопрос им было не надо -
просто учесть правительственное по-
становление.

Нам чрезвычайно нужна админист-
ративная поддержка. Скажем, сущест-
вуют сроки решений: от 3 до 6 месяцев.
Но ведь обязательно чиновники дотя-
нут до полугода, а потом спокойне-
хонько сообщат: вот тут у вас не то, тут
не так, и возвращают нам бумаги на до-
работку. А после снова лыко-мочало,
начинай сначала. Мы у города ничего
не просим, реконструкцию проведем за
счет членов ТСЖ, при необходимости
привлечем соинвесторов, а вот под-
толкнуть чиновников в различных сог-
ласующих конторах, тут город мог бы
очень помочь.

Помощь города нужна и в прокладке
внутриквартальных коммуникаций, в

том, чтобы его доля площадей в рекон-
струируемом доме была щадящей, что-
бы он дал гарантии нашим кредиторам.
Мы согласны быть первопроходцами,
«подопытными кроликами», но нужен
небольшой толчок городских властей,
чтобы дело шло без проволочек, кото-
рые постоянно чинят согласующие
клерки.

Владимир Котов поддерживает его:
- В этом есть еще и социально-поли-

тический аспект. Такие препоны и пре-
грады, воздвигаемые на ровном месте,
создают у народа впечатление, что вла-
сти не заинтересованы в проведении
реформы ЖКХ. Но ведь все наоборот.
Вы посмотрите перечень постановле-
ний, нормативно-правовых актов, - они
все проработаны достаточно оператив-
но и всесторонне. Но наше «родимое»
согласующее чиновничество на местах
либо не знает этих документов, либо
знать не намерено - все решает так, как
ему удобно или выгодно.

Москве остро необходим положи-
тельный опыт капитального ремонта и
реконструкции жилых домов с помо-
щью средств самих собственников.
Наш пилотный проект мог бы дать та-
кой опыт, чтобы жители-соседи могли
увидеть, как это реально происходит,
какие проблемы возникают, как мини-
мизировать неудобства жителей при
реконструкции. Поэтому нужно, чтобы
реконструкция части квартала 54А во-
шла в градостроительный план Москвы
как можно быстрее. Тем более что наш
проектант МНИИТЭП достаточно глубо-
ко проработал решения по этому экспе-
риментальному кварталу. Словом, ну-
жен прорыв в новом деле привлечения
средств жителей к капремонту и рекон-
струкции своих домов, что обоюдовы-
годно и собственникам, и городу.

P.S. Перед сдачей этого материала в
печать стало известно, что у первого
заместителя мэра г. Москвы Ю.В. Рос-
ляка прошло совещание, на котором
предложение по кварталу 54А получи-
ло положительную оценку. Даны пору-
чения соответствующим департамен-
там, организациям и префектуре рас-
смотреть этот пилотный проект и при-
нять по нему необходимые решения.

P.Р.S. Редакция «МС» будет внима-
тельно следить за реализацией этого
интересного начинания и информиро-
вать наших читателей о его ходе. Дай
бог, чтобы первый блин не вышел ко-
мом...

Виктор ШИРОКОВ

нется единственным потребителем, не имеющим
своих приборов учета.

Владимиру Челеденкову пришлось отвечать на
множество вопросов. Выяснилось, например, что
установить счетчики - мало. Один из руководите-
лей жилищного объединения сообщил, что уже два
года добивается того, чтобы ему показали и объяс-
нили, как надо снимать показания приборов учета.
Сейчас этим занимается ДЕЗ.

- Счетчик - это сложный прибор, - сказал по это-
му поводу Владимир Челеденков. - Если нет своего
подготовленного персонала, вы вправе заключить
со специализированной организацией договор, где
кроме обслуживания могут быть пункты, касающи-
еся снятия показаний и предоставления их в ресур-
соснабжающую организацию. По договоренности
эту услугу может оказывать и ДЕЗ. Ничего страш-
ного здесь нет, потому что к ведомости показаний
прилагается еще и распечатка данных с
прибора учета, там все видно. Но это ваше
личное решение - поручать или не пору-
чать данную процедуру дирекции, веду-
щей баланс объема потребления и денеж-
ных средств.

Немало вопросов возникает и в связи с
установкой квартирных счетчиков. В Мо-
скве утвержден порядок организации работ по ус-
тановке индивидуальных приборов учета холодной
и горячей воды в жилых помещениях. Этот порядок
предусматривает, в частности, что установка таких
приборов осуществляется под контролем управля-
ющей организации и, возможно, ее собственным
персоналом при наличии лицензии.

- Принимается в эксплуатацию такой прибор, -
отметил Владимир Челеденков, - акт приемки ко-
торого подписан потребителем, представителя-
ми управляющей и обслуживающей приборы ор-
ганизаций, организации, которая его установила.
Порядок предусматривает также, что потребите-
ли в режиме «одного окна» могут получить ин-
формацию и весь пакет документов на установку
приборов учета и их оформление в районных
ЕИРЦ.

ДО И ПОСЛЕ ВОДОМЕРА

Заместитель начальника службы реализации го-
родских программ МГУП «Мосводоканал» Светла-
на ТАРАСЮК рассказала о том, как осуществляют-
ся договорные отношения в части водоснабжения.

- Мы заключаем договоры с владельцами всех
отдельно стоящих зданий, - отметила она, - неза-

висимо от их ведомственной принадлежности. Это
могут быть ТСЖ, ЖСК, социальные объекты и т.д.
Но при этом необходимо наличие прямого присое-
динения к нашим сетям. Сейчас примерно 90 про-
центов так называемых заводомерных сетей, кото-
рые идут от основных водосчетчиков, уже нахо-
дятся на балансе Мосводоканала. Но если эта сеть
находится еще на балансе ДЕЗа, либо она ваша
или вообще бесхозная, в таком случае ее надо в
установленном порядке передать городу, который
в свою очередь передаст ее нам в эксплуатацию.
Если заводомерные сети находятся на вашем ба-
лансе, мы не можем заключить договор на расче-
ты по приборам учета, потому что они должны ус-
танавливаться на границе эксплуатационной от-
ветственности. Получится, что счетчик надо будет
ставить не в самом доме, а где-то в колодце, отку-
да начинается ваша труба. Но это недопустимо -

прибор должен стоять только в доме или на его
ЦТП.

При отсутствии таких приборов учета Мосводо-
канал заключает договор на основе нормативов.
Если есть счетчик только холодной воды, тогда
объем горячей воды определяется по нормативу -
68 процентов от потребления холодной воды.

- Если у вас есть приборы на холодную и горя-
чую воду, - продолжила Светлана Тарасюк, - мы
принимаем к расчету показания каждого. Условия
договора предусматривают, что вы их сами снима-
ете. Но если у вас нет специалиста или вы не хоти-
те этим заниматься, такие функции будет выпол-
нять наш контролер.

Не всегда, впрочем, показания водомеров вызы-
вают доверие у потребителей. В частности, на се-
минаре прозвучал вопрос: можно ли снять счет-
чик, установленный Мосводоканалом, и заменить
его другим?

Вот что сказала по этому поводу Светлана Тара-
сюк:

- В принципе, есть правила, в соответствии с ко-
торыми счетчики могут ставить организации, кото-
рые имеют на это лицензию. Приборы учета Мос-
водоканала – это наше имущество. Они установле-
ны за наш счет и регулярно подвергаются конт-

рольным поверкам. Но если есть сомнения в пока-
заниях, не обязательно менять водомер. Все реша-
ется гораздо проще. Вы пишете письмо в наше уп-
равление с просьбой проверить прибор. Его сни-
мают, везут на завод, «проливают» и дают соот-
ветствующее заключение. Если выяснится, что
прибор был неисправен, вам вернут деньги.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗНАЕТ ВСЕ

Подводя итог, заместитель руководителя ГУ
«Центр реформы в ЖКХ» Наталия АЛФЕРОВА на-
помнила представителям ТСЖ и ЖСК о необходи-
мости еще раз обратить внимание на приведение
уставов, решений и учетной политики жилищных
объединений в соответствие с меняющимся зако-
нодательством.

- Это нужно для того, - подчеркнула она, - чтобы
вы с полным основанием могли ска-
зать: во всем, что касается комму-
нальных услуг, мы действуем от име-
ни, за счет и по поручению собствен-
ников. Сейчас такой период, когда не-
обходимо встраиваться в систему но-
вых законодательных актов.

Далее Наталия Алферова сформу-
лировала алгоритм действий, связанных с уста-
новкой приборов учета. Во-первых, не во всех до-
мах есть техническая возможность для установки
приборов учета. Но если возможность есть, а при-
боры не установлены, надо разбираться в причи-
нах этого по каждому конкретному адресу.

Во-вторых, чтобы в дальнейшем не возникало
конфликтных ситуаций и недоразумений, ресурсо-
снабжающие и специализированные организации,
начиная работы по установке приборов учета в под-
валах жилых домов, должны непременно извещать
об этом руководителей жилищных объединений.

- Все работы, - сказала она, - должны ими санк-
ционироваться и проводиться под их непосредст-
венным контролем. Без уполномоченного предста-
вителя ТСЖ или ЖСК их начинать нельзя. А третья
составляющая - технологическая готовность при-
бора к осуществлению расчетов по его показани-
ям. Это фиксируется актом приемки на коммерче-
ский учет, который и является основным докумен-
том, сигнализирующим председателю ТСЖ и ЖСК
о необходимости перезаключения договора на по-
ставку ресурсов в соответствии с требованиями
действующего законодательства. 

Если же у руководителей жилищных объедине-
ний нет информации о том, что установленные

приборы готовы к использованию, надо обращать-
ся в управы и префектуры. Необходимо выяснить,
кем проводился монтаж и закончен ли он, выяс-
нить, имеется ли акт готовности приборов к ком-
мерческой эксплуатации. Если такого акта нет, на-
до добиваться, чтобы приемка приборов осущест-
влялась в присутствии представителей жилищного
объединения.

Когда ТСЖ и ЖСК уже располагают актом при-
емки, необходимо с заказчиком работ и организа-
цией, производившей монтаж, сразу определиться
по составу документации, который необходим для
перезаключения договора с ресурсоснабжающей
организацией. Важно, чтобы этот комплект доку-
ментов всегда был под рукой у руководителя жи-
лищного объединения.

ТЕРМИНАЛ В ПОДЪЕЗДЕ

По уже сложившейся традиции после заверше-
ния основной части семинара состоялось предста-
вление бизнес-структур, работающих в сфере
ЖКХ.

ЗАО «ЦентрДевелопмент» является частью груп-
пы компаний СУ-53, которая работает в столице бо-
лее 35 лет, занимаясь и строительными работами,
и прокладкой сложных инженерных коммуника-
ций.

- Сейчас мы предлагаем свою компанию в каче-
стве управляющей, - сказал первый заместитель
генерального директора ЗАО «ЦентрДевелопмент»
Андрей Холомонов. – Мы располагаем и опытом
работы, и всеми необходимыми сертификатами и
лицензиями. Базовая стоимость наших услуг соот-
ветствует всем постановлениям правительства
Москвы.

Заместитель генерального директора компании
«ИнфоТЕРМ» Евгений Нагимов презентовал пла-
тежные терминалы, которые можно устанавливать
в том числе и в подъездах жилых домов. Здесь
люди могут оплатить не только услуги мобильной
связи и интернет, но и коммунальные платежи.
Сейчас установлено более 1,5 тыс. таких термина-
лов, их можно встретить в подземных переходах.
Удобно и выгодно иметь их и в подъездах жилых
домов.

- Мы платим ТСЖ за аренду площади, - сказал
Евгений Нагимов. – Комиссия за коммунальные
платежи, проходящие через наши терминалы, не
взимается. Не надо будет никуда ходить и выстаи-
вать очереди...

Петр ПОЛЫНОВ

КАПРЕМОНТА

Какой прибор считает верно – на ЦТП или в доме? 
«Бесприборник» платит больше Счетчики дороги, но
окупаются быстро На бесхозной трубе прибор не по-
ставят Вносим платежи по терминалу

Вариант архитектурно-градостроительного решения (МНИИТЭПа)
реконструкции дома по улице Мишина, 32



НАШ ВКЛАД 
В КИОТСКИЙ ДОГОВОР

В нынешнем году ОАО МОЭК активи-
зирует внедрение комплекса экологиче-
ских мероприятий по уменьшению вред-
ного воздействия действующих тепло-
вых станций на атмосферный воздух
столицы. Об этом сообщили в пресс-
службе компании.

В частности, на станциях устанавли-
ваются котлы, изготовленные с приме-
нением прогрессивных конструкторских
решений, которые обеспечивают пони-
женные выбросы оксидов азота в атмо-
сферу. Так, при эксплуатации новых
котлов на КТС-26 и на РТС «Терешко-
во», «Кунцево», «Химки-Ховрино» и
«Тушино-5» удельные выбросы диокси-
дов азота за счет этих решений были
снижены до 160 мг на кубический метр.

На техническом совете МОЭК в апреле
2007 года было рекомендовано внедре-
ние систем рециркуляции дымовых га-
зов на конструируемых РТС. Испытания
такой системы, проведенные на РТС
«Бирюлево», дали снижение выбросов
дымовых газов на 25 процентов.

Продолжаются работы по модерни-
зации экологически неблагополучных
малых котельных. На 2007 год заплани-
рован перевод 12 малых котельных на
ЦТП, а также модернизация еще 4 ко-
тельных без изменения мощности. Это,
по предварительным расчетам, позво-
лит снизить выбросы вредных веществ
в атмосферу на 6-7 тонн в год.

Кроме того, на тепловых станциях
МОЭК активизируется внедрение про-
грессивной системы экологического мо-
ниторинга над выбросами вредных ве-
ществ. Применение этой системы уже
дало снижение выбросов на 2-5 процен-
тов.

Итоги учета выбросов за первый квар-
тал 2007 года показали высокую эффе-
ктивность технологических мероприя-
тий, применяемых в МОЭК в области
экологической безопасности. 

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
ДАЖЕ ОТДЕЛЬНО ВЗЯТАЯ КВАРТИРА 
В ДОМЕ МОЖЕТ СТАТЬ КРЕПОСТЬЮ, 
ЕСЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ЗАКОНА
РАСПИСЫВАЮТСЯ В СОБСТВЕННОМ БЕССИЛИИ
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Двери четырех квартир выходят в об-
щий коридор, в конце которого еще
несколько лет назад светилось  ок-

но, удобно расположенное у двери под
номером 21. Удобство тут в том, что ес-
ли поставить в коридоре перегородку, то
получится небольшая, но уютная ком-
натка.  И как только в той квартире посе-
лился новый хозяин, так оно и случи-
лось. Конечно, занималась этим не сама
хозяйка Вусаля Гамбоевна Сафарова, де-
вушка двадцати с небольшим лет, а ее
умудренный житейским опытом отец,
Гамбой Ханыш-оглы.

Ну и что? Каждый устраивается как
может. Правда, наш Жилищный кодекс
такие инициативы не поощряет. Знаете,
что бывает с любителями самовольной
перепланировки? Да еще и не в собст-
венной квартире, а в общем коридоре. К
тому же наблюдательные соседи заме-
тили в стене свежепрорубленную дверь:
через нее хозяевам удобнее ходить в но-
вую комнату, за которую, кстати, и пла-
тить не надо... 

Короче говоря, Владимиру Васильеви-
чу все это не понравилось, о чем он и со-
общил предприимчивым новоселам.
Воспоминания от беседы остались яркие:

- В ответ меня стали оскорблять. Тог-
да я позвонил по «горячей линии» главе
районной управы. Вскоре из ДЕЗ-4 при-
шел инженер Гунин. Он посмотрел на пе-
регородку и согласился: да, говорит, не-
порядок. Но потом к нему подошел Са-
фаров, отвел его в сторонку, и они о
чем-то поговорили. Затем оба на меня
накинулись: мол, все нормально и нече-
го тут возникать.

Впрочем, серьезные люди тем и отли-
чаются от остальных, что умеют догова-
риваться. И вот однажды в дверь Черем-
хина позвонили.

- Открываю - а там Сафаров с боль-
шой сумкой. Это вам, говорит. Я, конеч-
но, отказался.

Как видим, в смысле договоренностей
Владимир Васильевич оказался челове-
ком несерьезным. Он пошел другим пу-
тем - трудным и, как считают пессими-
сты, бесперспективным: начал писать
письма в инстанции. Было это почти три
года назад.

На его послания исправно отвечали и
даже «ставили на контроль». Наконец
состоялся суд, который обязал граждан-
ку Сафарову «привести коридор в ис-
ходное состояние». Поскольку та ничего
подобного делать не собиралась, к ней
нагрянули судебные исполнители - есте-
ственно, предупредив о времени визита
и наказав быть дома. Но почему-то
именно в это время хозяйки дома не ока-
залось. Исполнители потоптались у две-
ри, сели в машину и укатили в обратном
направлении.

С той позапрошлой весны никаких пе-
ремен в коридоре больше не наблюда-
лось. Зато снова были письма в разные
кабинеты, в том числе и в нашу редак-
цию. И вот теперь мы сидим вместе с за-
местителем главы управы по ЖКХ Татья-
ной Слисенко над пачкой официальной
переписки и пытаемся понять, почему в
данном конкретном случае закон на тер-
ритории Панфиловского района не сра-
ботал. 

Дело в том, что сама замглавы стояла,
можно сказать, у истоков этой перепис-
ки: во всяком случае, самый первый от-
вет готовила она. Ответ обнадеживал:

Сафаровой дано  предписание перего-
родку убрать, на что она, правда, не от-
реагировала, но зато ДЕЗ-4 обратился в
суд, а сама управа контролирует собы-
тия.

В доброй воле ДЕЗа Татьяна Валенти-
новна не сомневается (между прочим,
она же его в те времена и возглавляла),
и потому впечатления Черемхина от
встречи с дезовским инженером реши-
тельно отвергла. Потом припомнила и
подробности этой истории:

- Я разговаривала с Сафаровым и его
дочерью. Перегородку они не ставили, а
даже сделали ремонт в коридоре и про-
вели освещение. И Сафаров разговари-
вал с Черемхиным - мол, давайте оста-
вим все как бы для сохранности и чтобы
можно было здесь спокойно нам разме-
щаться. А что, эта перегородка... всерьез
мешает?

Об этом же я уже спрашивал и самого
Черемхина. Он сказал так:

- На вопрос, что кому мешает, ответил
суд. Но дело не только в перепланиров-
ке. Год назад в доме случился пожар,
этажом выше, как раз над нами. Примча-
лись пожарные машины, приставили ле-
стницы... Я подумал: а если б горело у
нас - куда деваться? Прохода к окну не
стало, остался только один выход к ле-
стнице. Если его в случае чего отрежет
огнем, то... 

Опасения не лишены оснований, осо-
бенно если учесть, что этот коридор од-

нажды уже горел. Живший в той кварти-
ре до Сафаровой некий умелец соору-
дил в коридоре хлипкую деревянную пе-
регородку и устроил склад, который
вскоре и полыхнул, потому что хозяин
злоупотреблял спиртным. Соседи ему
предложили сооружение убрать, на что
он безо всякого суда согласился. Но
вместо этого продал жилье Сафаровым.
Глава семейства это самодеятельное не-
доразумение действительно снес и воз-
вел вместо него такую стенку, что любо-
дорого посмотреть. С железной дверью.
После чего «уважаемого Владимира Ва-
сильевича» управа регулярно информи-
ровала о трудностях, связанных с тем,
что «во время проверок об исполнении

решения суда Сафаровой В.Г. не было
дома, о чем составлялись соответствую-
щие акты». 

Где же все-таки скрывается от властей
неуловимая Вусаля из 21-й квартиры?
Может, потому она и неуловима, что ни-
кто ее не ищет? Во всяком случае, для
Черемхина не секрет, что удобнее всего
ей отсидеться, например, в соседних до-
мах, где отец купил еще две квартиры.
Но поскольку это никого не интересова-
ло, Владимир Васильевич написал пись-
мо окружному прокурору: уж он-то наве-
дет порядок, задаст всем нарушителям
закона... И вскоре узнал из ответа госу-
дарственного советника юстиции 2 клас-
са Н. Крючкова  две важные вещи: ока-
зывается, на Сафарову «уже дважды на-
лагались штрафные санкции», однако
постановление о принудительном приво-
де к судебному приставу исполнить не
удалось. К тому же эти приставы посове-
товали директору ДЕЗа снова обратить-
ся в суд: пусть, мол, там придумают еще
какой-нибудь способ снести перегород-
ку, если обычным не получается...

Дальнейшая переписка пенсионера с
ДЕЗом не заладилась по причине молча-
ния последнего, и пришлось снова писать
прокурору. То ли к тому времени законы
изменились, то ли прокурор что-то вспом-
нил, но ответ теперь дал другой. Он объяс-
нил заявителю, что в суд следует обра-
щаться не ДЕЗу, а совсем другим органи-
зациям, включая управу с префектурой. 

И снова были письма, и снова в этот
дом приходили служивые люди. В пос-
ледний раз - из местного отделения жи-
лищной инспекции, которые порекомен-
довали Черемхину искать виноватых все
в том же ДЕЗе.

Прочитав все это, Татьяна Валенти-
новна сделала такой вывод:

- Может, мы чересчур дословно пони-
маем: есть решение суда - и снести... На-
до у юриста спросить.

Действительно: а вдруг судья имел в
виду что-то совсем другое? 

Юрист Оксана Астахова полистала до-
кументы и дала ответ:

- ДЕЗ как истец имеет все права по
контролю решений и действий службы
судебных приставов. Но прокуратура то-
же вправе проверить, было ли умышлен-
ное затягивание действий судебными
исполнителями.

Впрочем, не нужно быть юристом,
чтобы понять, что происходит. Прокурор
и жилищная инспекция кивают на ДЕЗ, а
в управе района тем временем обсужда-
ют нерадивых судебных приставов и за-
гадочные ответы прокурора. В итоге чи-
новники дружно гоняют пенсионера по
кругу, советуя ему, что делать, если не
действует закон, за исполнение которого
они же в меру своих полномочий и от-
ветственны. 

Что же касается Черемхина, то лично
он ни на кого из Сафаровых зла не дер-
жит.  Это семейство успешно решает
свои задачи, еще раз доказав, что даже
отдельно взятая квартира в многоэтажке
может стать крепостью. 

А что доказали зеленоградские чинов-
ники, представляющие государство в
этой точке страны? Некоторые серьез-
ные люди (на этот раз я не имею в виду
Сафарова-старшего) в подобных исто-
риях усматривают признаки деградации
государственных институтов власти. По-
тому что трудно уважать институты, ко-
торые внимательны к нам лишь тогда,
когда им что-то надо: призвать в армию,
собрать налоги, снести гараж... А когда
не очень надо -  отмалчиваются или за-
тевают вязкую переписку. Сафаровы же,
по сути, устроили этим институтам про-
верку на дееспособность. 

Чем закончится эта история, мы еще
расскажем. Не только же со слов юри-
стов надо знать, что за правосудие дей-
ствует в стране, где мы живем...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Много лет назад, как известно, 28 героев несколько часов сражались с пре-
восходящими силами противника и выстояли.  А в наши дни примерно в тех
же местах всего двое панфиловцев (то есть жителей Панфиловского района
Зеленограда)  два с лишним года держат оборону против целого государст-
ва, не выполняя решения его судебной власти. А заодно игнорируя исполни-
тельную и презирая законодательную. И, похоже, давно бы победили, если бы
не упрямый сосед. Всю жизнь он проработал инженером-электронщиком и
живет все в той же старой многоэтажке, где когда-то получил квартиру. Зовут
его Владимир Васильевич Черемхин.

ДЕРЖАТ ОБОРОНУ...
ПАНФИЛОВЦЫ 

ТЕХНОЛОГИИ

Во всем мире, в том числе
и в России, на мусоро-
сортировочных станциях

работают не только механиз-
мы, но и люди, которые разби-
рают бытовые отходы  вруч-
ную. Их снаряжение – лишь
перчатки да респираторы. И
как это ни странно звучит, но
облегчить этим трудягам рабо-
чие условия под силу лишь нам
с вами.

- Барабанный грохот? –
уточнила я название огромного
агрегата.

Под потолком заводского ан-
гара комплексного предприятия
по санитарной очистке «Котля-
ково» ГУП «Экотехпром» вра-
щалась гигантская металличе-
ская труба. Она вся была изре-
шечена восьмимиллиметровы-
ми отверстиями. Сквозь них,
словно вода сквозь сито, выва-
ливался непрерывный грязевой
поток мелкого мусора.

- Агрегат отделяет из мусора
его мелкую фракцию, которая
не подлежит сортировке, - по-
ясняет мой экскурсовод, гене-
ральный директор ГУП «Эко-
техпром» Александр Смирнов.

Действительно, мимо нас на
конвейере проплывали горы
отходов, доставленных сюда
мусоровозами со всей столи-
цы. Разобраться в спрессован-
ной каше никому не под силу.
Зато после встряски в барабан-
ном грохоте на конвейер, пол-
зущий в сортировочный сек-
тор, выплевывались разъеди-
ненные кучи из разных состав-
ляющих.

Сортировочный цех
встретил меня резким запа-
хом распотрошенной по-
мойки. Я позавидовала лю-
дям в респираторах. К тому
же кроме защитной маски
атмосферу здесь разряжа-
ет узел подачи воздуха,
расположенный над каж-
дым рабочим местом. При-
чем с подогревом зимой и с
охлаждающим эффектом
летом.

- Мы распределяем по
два человека на выборку
каждой фракции, - пояснил
Александр Николаевич. –
Всего их пять: бумага, кар-
тон, стекло и пластик двух
видов.

Из каждой возможно
производство вторичного
сырья. Например, из бутылок
из-под колы или пепси получа-
ют полиэтиленвтолад. Этот ма-
териал используют при произ-
водстве пластиковых огражде-
ний и заборов. Также при ши-
тье толстовок или рабочей
спецодежды.

Сортировщики расположи-
лись вдоль всего транспорте-
ра. Они выхватывали вторсы-
рье с неспешно движущейся
ленты и сбрасывали его в стоя-
щие рядом бездонные ящики.

Замечу, что ящики были на
самом деле без дна. За высо-
кими бортиками вместо пола
была пустота, в которую один
за другим скрывались  ото-
бранные материалы.

Спустившись этажом ниже, я
обнаружила исчезнувшее втор-

сырье в специальных отсеках.
В одном возвышалась гора из
бутылок, в другом – из стек-
лянных изделий, в третьем – из
картона. Миниатюрные погруз-
чики сгребали их поочередно
на конвейер, который подавал
эту добычу в специальный
пресс. Из него вторсырье вы-
ходило в виде ровных брике-
тов, опоясанных проволокой.

- Я заметила, что в сортиро-
вочном цехе значительная
часть мусора проходит мимо
рабочих, - решилась сделать
замечание директору.

- Даже маленькое изделие
из другого материала, случай-
но попавшее в брикет, испор-
тит при его вторичной перера-
ботке всю партию, - проком-
ментировал собеседник. – Тог-

да от завода по переработке
сырья мы не получим денег, и
наши труды пройдут напрасно.

Вот и стараются сортировщи-
ки. Они лучше пропустят не-
сколько изделий, чем бросят
материал, к которому приклеи-
лось что-то лишнее. То же отно-
сится и к весовщикам, и к груз-
чикам. Ничто не ускользает от
их внимательного взгляда.

Может быть, поэтому здесь
так непривычно безголосо.
Люди – будто составные части
механического конвейера. Де-
лают свою работу и ни на ми-
нуту не отвлекаются на разго-
воры.

- На самом деле некогда, -
пояснил директор. – С раннего
утра мусоровозы с городских
улиц идут непрерывным пото-

ком. Остановись ненадолго - и
зарастешь мусором.

Но вернемся к мусору, кото-
рый остается неотсортирован-
ным. Он попадает на отдельный
конвейер, который несет покла-
жу к отдельному прессу. Меха-
низм более мощный, чем ис-
пользуемый для отсортирован-
ных материалов. И более плот-
ный брикет на выходе будет ве-
сить больше, а места занимать
меньше. Это важно. Ведь даль-
ше его путь на специальных
многотоннажных мусоровозах
лежит на мусоросжигательный
завод или полигон. Кстати, при
захоронении подобных брике-
тов полигон сможет использо-
ваться намного дольше, чем при
свалке на него обычного рас-
сыпчатого мусора.

- К сожалению, эффектив-
ность подобной сортировки
крайне низкая. Из кишмиша,
который привозят мусоровозы,
можно выделить менее десяти
процентов вторичного сырья, -
сообщил генеральный дирек-
тор. –  Лишь при селективном,
то есть раздельном, сборе му-
сора удается отправлять на пе-
реработку и повторное исполь-
зование до 60 процентов отхо-
дов.

Да и рабочим было бы на-
много комфортнее отсортиро-
вывать «чистый» мусор от
грязного. Ведь не случайно в
иных странах в кухнях по пять
ведерок стоит. Конечно, это из
области фантастики. Но поче-
му бы не начать с отдельного
сбора пищевых отходов и бу-
маги? Ведь подобные контей-
неры выставлены на наших
улицах. И если москвичи будут
использовать их по прямому
назначению, то, глядишь, и до
некоторых западных стран до-
растем, где бумагу от картона
не руками, а специальным воз-
духом отсеивают...

Ольга ПЕТРУСЕВА

МАСКИ-ШОУ 
ПОД БАРАБАННЫЙ ГРОХОТ
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СРОК СЛУЖБЫ ЧУГУННОЙ ТРУБЫ – 

ВЕК, СТАЛЬНОЙ – ВСЕГО ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА.
ВОТ ПОЧЕМУ МОСВОДОКАНАЛ СПЕШИТ

МЕНЯТЬ В СТОЛИЦЕ ВОДОПРОВОДЫ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (220), 16  - 22 мая 2007

Ни у одного из трех въездов на парковку
столпотворения из желающих воспользо-
ваться ее услугами не наблюдалось. Как

рассказал нам мастер паркинга Валерий Филатов,
в день здесь оставляют в среднем 30-40 машин. И
это при том, что парковка рассчитана более чем
на 450 машиномест! Впрочем, это не значит, что
огромные помещения пустуют. Появление пар-
ковки с энтузиазмом восприняли многие жители
окрестных домов. Они заключили долгосрочные
контракты и теперь могут хранить здесь свои ав-
томобили круглосуточно – стоит это удовольст-
вие 4800 рублей в месяц. Так что примерно поло-
вина машиномест занята.

В чем же причины отсутствия популярности у
перехватывающей части парковки?

- Одна из них – нехватка информации, - гово-
рит Вячеслав Беликов, начальник отдела управле-
ния имущественным комплексом ГУП «Гормост»
(заказчика строительства парковки). - Реклама
парковки была, но она, конечно, не могла охва-
тить всех наших потенциальных клиентов. Но

главная причина – это, конечно, близость парков-
ки к центру. Пробравшись по множеству пробок
Ленинского проспекта, человеку уже просто
обидно пересаживаться на метро, когда до места
работы осталось совсем немного. Лучше он еще
десять минут потолкается в транспортном потоке,
но не будет вылезать из машины...

Возможно, еще одна причина малой востребо-
ванности стоянки заключается в стоимости услуг
– 10 рублей в час. По московским меркам это не-
дорого – где-нибудь в центре на платной стоянке
с вас за час сдерут рублей 20. Но представьте: ес-
ли пять раз в неделю оставлять машину на 9-10
часов, сумма получается кругленькая.

Мы идем по бесконечным коридорам подзе-
мелья. Обойти всю площадку непросто – со
всеми вспомогательными помещениями здесь
27 с лишним тысяч квадратных метров! Поми-
мо 12 стоянок, разместившихся на двух уров-
нях, в этом подземном городе расположены
вентиляционные сети, электрощитовые, насос-
ные, мощнейшая система пожаротушения...

Профилактика всех систем проводится регу-
лярно, кроме того, каждый день сотрудники
парковки совершают обход, проверяя, все ли в
порядке. Периодически здесь проводят учеб-
ную пожарную тревогу. Устраивало учения и
МЧС – изучали территорию на случай экстрен-
ных ситуаций.

Заходим в диспетчерскую. На восьми мони-
торах видно все, что происходит на парковке. С
помощью видеонаблюдения удается избежать
неприятных ситуаций. Например, недавно не-
кий владелец сразу двух машин, паркуясь на
одной из них, царапнул вторую свою машину,
стоявшую рядом. Недолго думая, он обратился
с претензией – мол, пока меня не было, мою
машину задели! – и потребовал компенсации.
Когда ему показали запись происшествия, лов-
качу ничего не оставалось делать, как молча ре-
тироваться.

На мониторах также отображается работа
всех систем: вентиляции, газоанализа, воздуш-
но-тепловых завес, сигнализации. При любом
открытии двери в диспетчерскую поступает
сигнал. Дежурят здесь два человека: оператор
и диспетчер по инженерным системам.

Мы продолжаем наше путешествие по пар-
ковке. Мимо проезжает машина, но не спешит
заворачивать ни на одну из стоянок.

- Водитель решил сэкономить время! – пояс-
няет Валерий Филатов. – Дело в том, что в этой
части Ленинского проспекта не слишком много
разворотов. Если ехать из области в центр, то
до ближайшего разворота еще довольно дале-
ко. Вот многие водители и предпочитают, за-
платив десять рублей, без проблем развернуть-
ся под площадью.

Заглядываем на одну из стоянок. Припарко-
ваны в основном иномарки, причем не самые
дешевые. В ближайшем ряду красуется не-
сколько машин с фирменным знаком «Почта
России». Оказывается, когда открылась пар-
ковка, сотрудники «Гормоста» обходили близ-
лежащие организации и предлагали их хозяе-
вам воспользоваться услугами стоянки. Неко-
торые согласились...

Подходим к пункту охраны, из которого тут
же выглядывает бдительный страж. Безопас-
ность здесь на высоте – без пропуска не проле-
тит и муха.

На прощание спрашиваю В. Беликова:
- Я так понимаю, что финансово парковка по-

ка не окупается. Планируется ли какая-то рабо-
та по привлечению сюда клиентов?

- Она и не может окупиться – слишком за-
тратное это сооружение. Есть страны, где такие
муниципальные стоянки бесплатны. Удобство
для города оплачивает сам город. Но, конечно,
мы рассчитываем на то, что интерес москвичей
к парковке возрастет. Нами предусмотрен ком-
плекс мер, например, создание здесь мойки,
других дополнительных служб... Вообще, такие
стоянки развиваются достаточно медленно – не
год и не два. Приходите через несколько лет –
посмотрите, что изменится...

Лидия ГРОМЕКА

То провал, то просадка грунта, то не-
ожиданный котлован у подъезда (во-
допровод прорвало) - типичная сего-
дняшняя картина. Меняются адреса -
Серпуховка, улица Королева, Труб-
ная улица - а проблема остается. Бе-
да в том, что водопроводные сети
столицы не просто изношены, а
сверх всякой нормы. А их протяжен-
ность ни много ни мало 11226 кило-
метров...

НАПЕРЕГОНКИ 
СО ВРЕМЕНЕМ
Вот еще немного статистики, полученной в Мосводока-

нале. Длина трубопроводов из серого чугуна в столи-
це - 2141 километр, а степень износа - 15 процентов.

Из высокопрочного чугуна в городе проложено 1049 кило-
метров, и трубы пока как новенькие, работают безотказно.
А теперь  для контраста - данные о стальных трубопроводах.
Их протяженность - 7795 километров, а степень износа - 74
процента...

Именно стальные водоводы, проложенные в 1960 - 1980
годы и дают кривую аварийности, которая не украшает лю-
бой отчет, а тем более улицы и магистрали с наспех разрыты-
ми котлованами. Но что есть, то есть.

И тут возникает дилемма: что менять в первую очередь -
трубы или техническую политику в городе? Срок службы
стальной трубы - четверть века, чугунной - век, а то и все
полтора при грамотной эксплуатации.

Конечно, техническую политику - подскажет любой школь-
ник. Она первопричина всех бед. Трубу из высокопрочного
чугуна надо менять максимум один раз в столетие, стальную
- минимум четыре раза. Почему минимум? Да потому, что до
нормативных 25 лет не каждый стальной водовод дотягива-
ет. Качество труб плохое, качество монтажа - еще хуже. Чугун
на магистралях снижает объем трудозатрат на капремонт в
несколько раз, эксплуатационные издержки - в десятки раз.

Открытие не новое. Еще 5 мая 1997 года правительство
Москвы распоряжением № 460-РП ввело ограничение на
использование стальных труб диаметром 300 миллимет-
ров. Стальные трубы от 4000 до 1400 миллиметров разре-
шено применять только с обязательной защитой от корро-
зии - внешней и внутренней. Появилось постановление не с
бухты-барахты. Проложенные еще в конце 70-х годов в ка-
честве эксперимента трубы из высокопрочного чугуна
французского производства -  на Каширском шоссе, на
улице Серафимовича, на Новом Арбате служат без аварий
до сих пор.

Десять лет назад вслед за постановлением правительства
Мосводоканал в своей технической политике взял курс на чу-
гун. Сегодня трубы из высокопрочного чугуна укладываются
в разных районах Москвы - от Ленинградки на севере до му-
зея-заповедника «Царицыно» на юге...

Темп реконструкции трубопроводов убыстряется год от го-
да. Если в 2000-м заменили 87 километров трубопроводов, в
2002-м - 112, в 2006-м - 164, то в 2010-м заменят 254 кило-
метра. Это первоочередные, безотлагательные работы.

С гендиректором Мосводоканала Станиславом Храменко-
вым стоим у диаграммы на фоне разрытого Ленинградского
проспекта: там меняют трубы. На диаграмме «соревнуются»
сталь и высокопрочный чугун.

- Если в 1996 году, - комментирует Храменков, - в Москве
мы проложили 45 километров высокопрочных чугунных
труб, а стальных - 68 км, то через два года после выхода по-
становления - в 1999-м - видим диаметрально противопо-
ложную картину - проложено 67 км чугунных трубопроводов
и 58 км - стальных. В прошлом - 2006-м - на сталь пришлось
27 километров, на чугун - 129... Высокопрочный чугун - очень
надежный. Аварийность - 0,03 случая на километр трубопро-
вода... Только вот чугунных труб больших диаметров в Рос-
сии пока не производят. Выручает Европа - французская
фирма SAINT-GOBAIN...

Однако не все же кланяться в ножки французам. Ведь Рос-
сия никогда не испытывала дефицита чугуна. А отечествен-
ных труб из него нет. Понимаю, что водопроводчики торопят-
ся с реконструкцией, пока обычная аварийность на водово-
дах не изменилась качественно, перейдя в категорию техно-
генной катастрофы...

- Вопрос важный. Он решается, - итожит разговор глава
Мосводоканала. - Не хочу предвосхищать события, но уверен
- будет и российская чугунная труба большого диаметра. С
этой целью мы летим на завод в Ярцево. Вести переговоры...

Николай ПЕРМЯКОВ

Избавить москвичей от одной
из русских традиций - стоя-
ния в безнадежных очередях

- решили власти района Рязанский
Юго-Восточного административно-
го округа. На базе здешней управы
с 1 марта по 1 сентября 2007 года
проводится эксперимент, связан-
ный с созданием и организацией
работы центра обслуживания насе-
ления и организаций в режиме ре-
ального «одного окна».

Собственно, окон на самом деле
много, так много, что не видно при-
вычных очередей. Бывший актовый
зал управы нынче представляет со-
бой современный компьютеризи-
рованный блок обслуживания насе-
ления, где действуют структурные
подразделения организаций, осу-
ществляющих подготовку и выдачу
заявителям документов и оказыва-
ющих государственные услуги.

- Новое здесь в первую очередь
то, - рассказывает главный специа-
лист центра Юрий Бравников, - что
здание управы, создававшееся ис-
ключительно для удобства работы
чиновников, нынче в значительной
своей части предоставлено жите-
лям района Рязанский. 

Масштабы действительно впе-
чатляют: общая площадь центра
составляет 523 квадратных метра,
в том числе основной операцион-
ный зал 250 кв. м, дополнительный
зал 29 кв. м под размещение пас-
портного стола с архивом; осталь-
ное - холлы для посетителей, са-
нузлы и так далее.

На начало мая центр принял
свыше 11 тысяч заявлений, по ко-

торым подготовлено 10967 доку-
ментов, 10794 из которых получе-
но заявителями. Здесь организова-
но безвозмездное консультирова-
ние граждан и юридических лиц по
вопросам получения жилья, субси-
дий, российских и заграничных
паспортов, социальной защиты на-
селения, размещения объектов
мелкорозничной сети, переобору-
дования помещений, установки
внутриквартирных приборов учета

воды. Всего за консультациями об-
ратились 7138 заявителей.

Ориентироваться в центре очень
просто: всюду имеется информа-
ция, стрелки указывают маршрут
следования. Однако я вижу, как ро-
беют пожилые люди, которые под-
ходят к автомату электронной оче-
реди. Сегодня такие устройства
стоят в банках, на вокзалах, однако
представителям старшего поколе-
ния они в новинку. Тут на помощь
приходит администратор, и в сле-
дующее посещение проблем не
возникнет: автомат выдает посети-
телю билет, на котором указан но-
мер очереди, и окно, куда следует
обратиться по данному вопросу.

- Второй важный момент, - про-
должает знакомить меня с центром
Ю. Бравников, - это то, что люди
избавлены от нашего синдрома
«вас тут не стояло», а спокойно
ждут в креслах, когда высветится
их номер над окном соответствую-
щей организации.

На нынешнем этапе эксперимен-
та таких организаций семь, и выда-
ют они в общей сложности семьде-
сят видов документов. Какие это

организации? Управа Рязанского
района, управление социальной за-
щиты населения Рязанского рай-
она города Москвы, районный от-
дел центра жилищных субсидий
№ 118 «Рязанский проспект», еди-
ный информационно-расчетный
центр района Рязанский, Управле-
ние Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда города
Москвы в Юго-Восточном админи-
стративном округе, инспекция по

надзору за переустройством поме-
щений в жилых домах по Юго-Вос-
точному административному окру-
гу города Москвы, ГУП «Мосгор-
БТИ». Чтобы попасть в некоторые
из этих инстанций, как известно
читателю, прежде записывались
порой с ночи.

- Вскоре, - говорит Юрий Леони-
дович, - посетителей у нас будут
обслуживать миграционные, пен-
сионные и другие ведомства. То
есть придется еще больше потес-
нить чиновников, чтобы создать ус-
ловия для граждан, которые в про-
шлом вынуждены были просто сто-

ять в любую погоду на улице. Ведь
отдельные организации базирова-
лись в подъездах жилых домов.

На создание центра в нынешней
его комплектации ушел год. Кроме
того, потребовались немалые
средства для переоборудования
помещений, установки нового ос-
нащения, создания программного
обеспечения. В принципе, в Москве
предполагается создание таких
районных (или межрайонных) цен-

тров повсюду. Вопрос, как всегда,
упирается в финансирование. Но
уж если делать - так делать, поэто-
му в районном центре «Рязанский»
планируется расширять сферу до-
полнительных услуг, например, по-
мимо существующих ныне воз-
можностей ксерокопирования,
компьютерных мест со свободным
доступом в интернет и так далее
открыть отделение банка для упро-
щения процедуры оплаты услуг и
даже установить автоматы экс-
пресс-кафе.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

МОСКВИЧИ НЕ СПЕШАТ 
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ
Почти полгода назад под площадью Гагарина открылась
первая в столице подземная перехватывающая парковка. У
автомобилистов появилась замечательная возможность:
теперь, подъезжая к центру, они могли оставлять свои ма-
шины на стоянке и, не толкаясь в пробках, быстро доби-
раться на метро до места работы. На днях корреспонденты
«МС» побывали здесь.

ЧЕМ БОЛЬШЕ ОКОН - ТЕМ ЛУЧШЕ
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СПЕЦИАЛИСТЫ НЕ ДАЮТ ОБЕЩАНИЙ: 
МОЛ, ПРОМОЕМ ТРУБЫ – И БУДЕТ У ВАС
ТЕПЛО. НО ЛЮДЯМ ВСЕГДА ТЕПЛО, 
КОГДА ЗА ДЕЛО БЕРУТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (220), 16  - 22 мая 2007

-Алексей Игоревич, не страшно бы-
ло начинать совершенно новое
для себя дело? Тем более что

легких денег и скорых прибылей комму-
нальная отрасль не обещает. 

- Верно, не обещает. Однако новичками
в этой отрасли мы не были.
Ведь войсковая часть – это, как
правило, отдельный и чаще все-
го даже изолированный мир,
где инфраструктура коммуналь-
ного комплекса полностью
своя, включая водоснабжение,
теплосети, энергетическое и га-
зовое хозяйство. В армии, как вы понима-
ете, бесперебойному и безопасному
функционированию всех этих систем уде-
ляется более серьезное внимание, нежели
на гражданке. И чем выше должность
офицера, тем шире круг задач, которые
ему приходится решать по коммунально-
му комплексу.

Инициатором создания предприятия
был Виталий Лось – ныне он возглавляет
совет директоров ООО «Группа компаний
«Крона». В свое время Виталий Михайло-
вич с золотой медалью окончил Военно-
инженерный краснознаменный институт
имени А.Ф. Можайского. Ну а я по образо-
ванию инженер-электронщик, выпускник
Московского института электронного ма-
шиностроения. 

Обсуждая перспективы совместной дея-
тельности, мы сразу договорились, что
проблемы коммунального комплекса бу-
дем решать нестандартно, опираясь толь-
ко на новейшие, экологически безопасные
технологии. Так и сформулировали основ-
ную задачу «Кроны» – восстановление ин-
женерных систем и оборудования комму-
нального комплекса современными мето-
дами.

- По оценкам экспертов, три четверти
оборудования ЖКХ в стране основатель-
но изношено – трубы, теплотрассы... Так
имеет ли смысл реанимировать то, что от-
жило свой век? Или на ради-
кальное решение проблемы про-
сто не хватает средств?

- Радикально – не всегда пра-
вильно. Практика убеждает, что
в 50 случаях из 100 коммуналь-
ные системы легко поддаются
восстановлению путем грамот-
ной промывки и прочистки. За-
траты при этом в 5-10 раз меньше, сро-
ки тоже. Впрочем, судите сами: если на
замену 1000 метров водопровода требу-
ется несколько недель, то Группе компа-
ний «Крона» понадобится не более трех
дней, чтобы вернуть работоспособность
этой же 1000-метровой системе. Причем
с дезинфекцией, с удалением всех шла-
ков и отложений, с полным восстановле-
нием сечения даже в том случае, когда
оно было снижено в 2-3 раза.

Конечно, мы не единственные, кто за-
нимается промывками и прочистками, а

при этом еще и выполняет текущий ре-
монт. И все же существуют два ключевых

фактора, которые, на мой взгляд, выгодно
отличают нашу компанию от всех осталь-
ных. Первое - это комплексный подход к
самой организации работ. А второе – те
технологии, которые мы применяем и
своя производственная база.

- Вот с этого места, пожалуйста, под-
робнее.

- Простой пример: Группа компаний
«Крона» не станет заниматься ре-
монтом котельной, если при этом
нарушены функции системы ото-
пления дома. И наоборот, само
здание может иметь суперсовре-
менную инженерную начинку, а
котельная требуемой температуры
не дает. И в том, и в другом случае
в квартирах будет холодно. Кроме
того, между потребителями и теп-
логенерирующими организациями
существуют промежуточные зве-
нья - теплотрассы, тепловые пунк-
ты и т. д. - потери могут происхо-
дить и там. Вот почему все эти фа-

кторы непременно на-
до учитывать. 

Конечно, проще
всего взять деньги и
безответственно по-
обещать, что система
будет греть. Но для
«Кроны» такой под-

ход неприемлем категорически.
Прежде всего мы должны выявить
слабое звено. И если наши техно-
логии позволяют его восстановить
путем очистки и мелкого ремонта
– восстанавливаем. Иными слова-
ми, сначала выявляем источник
проблемы, выдаем рекомендации
и только после этого приступаем к делу.

- Но котельщики, производители теп-
ла – это одна епархия, транспортировщи-
ки (теплотрассы) - другая, ДЕЗы, потре-
бители, управы – третья, и свести их ме-
жду собой не так-то просто...

- ...При этом коммунальные сети ста-
рые, потери колоссальные, а за чей счет
их компенсировать – большой вопрос.
Взваливать на себя лишний груз никто,
понятно, не хочет, и в итоге за
чужие недоработки расплачива-
ется потребитель, который к то-
му же еще и мерзнет в собствен-
ной квартире.

Тут, полагаю, как раз и заключается
наше преимущество – мы не даем голо-
словных обещаний, не говорим: вот про-
моем систему - и у вас станет тепло. Это

ведь не факт совершенно!
Хотя вполне может быть и
так - я готов привести при-
меры, когда трубы отопле-
ния даже в московских
жилых домах забиты чуть
ли не на 100 процентов, а
в радиаторах проходные

сечения практически отсутствуют. С та-
кими ситуациями нам приходилось стал-

киваться в бывших ведомственных до-
мах, которые столичные власти получи-
ли по наследству от «почтовых ящиков»
и прочих промышленных гигантов. Ну и
как столь запущенные системы будут
греть? 

Так что перво-наперво мы
устанавливаем причину и
выдаем экспертное заключе-
ние. Подобных работ по ком-
плексному обследованию
объектов ЖКХ проводим до-
статочно много и, как прави-
ло, их стоимость стараемся в

смету не включать.
- С комплексным подходом мы разо-

брались. А какие технологии отличают

«Крону» от других родственных компа-
ний?

- Опять же простейший пример. По
окончании отопительного сезона, как из-
вестно, система отопления любого зда-
ния должна быть подвергнута промывке.

Обычно это происходит так:
она подключается к холод-
ной воде и начинает рабо-
тать на слив до тех пор, по-
ка не пойдет светлая вода.
Для улучшения параметров
промывки используется еще
и компрессор. И вот этой
водно-воздушной эмульси-

ей производят так называемый борбо-
таж системы. 

Не стану углубляться в технические
подробности, однако для того, чтобы

таким нехитрым способом внутренно-
сти наших теплосетей хоть как-то про-
мыть, необходимо регулировать давле-
ние холодной воды, контролировать
массу параметров, дабы система не за-
воздушилась. А какая может быть ре-
гулировка водопроводной воды? От-
крыли кран – она течет, закрыли – не
течет.

Мало того что данный метод неэффе-
ктивен и нерационален – он крайне рас-
точителен, поскольку в канализацион-
ные стоки уходит не одна сотня, если не
тысяча, кубометров чистой, пригодной

для питья воды, прошедшей дорогостоя-
щую предварительную подготовку, за
которую потребитель платит живые
деньги.

- Но почему общепринятый метод вы
считаете неэффективным?

- Потому что в результате система ото-
пления не будет промы-
та качественно. Ведь
процесс окисления
идет постоянно – в том
числе даже в новых
трубопроводах, не го-
воря уж о старых. Отло-
жения окислов железа
имеют густую масляни-
стую консистенцию, на-
поминающую пласти-
лин, и холодная вода с ними элементар-
но не справляется. 

Между тем различные отложения на
внутренней поверхности оборудования
водо- и теплоснабжения создают огром-
ное число проблем. Например, тепло-
проводность любой накипи в 40(!) раз
ниже, чем у металла. Поэтому даже тон-

кий ее слой приводит к резкому сниже-
нию теплопроводности и повышению
температуры металлических поверхно-
стей нагрева котлов, которая достигает
опасных величин и снижает механиче-
скую прочность металла.
Следствием этого нередко
являются разрывы и про-
горания котловых труб на-
грева.

- Какую альтернативу
предлагает Группа компа-
ний «Крона»?

- В общих чертах наш
метод выглядит так: мы тоже заполняем
трубы холодной водой, - однако на слив
ее не включаем. И начинаем гонять эту
воду по замкнутому контуру с помощью
своего фирменного оборудования, кото-

рое монтируется в разрыв цир-
кулирующей сети. Кроме того,
ставим специальные грязеуло-
вители: в них задерживаются
все вымытые отложения. В тот

же разрыв промывочной цепочки вклю-
чаем подогреватель – своего рода мини-
котел, это тоже наша собственная разра-
ботка: горячая вода, понятно, чистит луч-
ше. Плюс добавляем моющие средства.
Какие именно – технолог определяет ис-
ходя из характера отложений, имеющих-
ся в конкретных трубах.

- Эта технология - авторская разра-
ботка вашей компании?

- Да. В ее основе - гидродинамический
и гидрохимический методы, что позво-
ляет достигать весьма впечатляющих ре-
зультатов - особенно в тех ситуациях, ко-

гда наша фирменная очистка является
единственной альтернативой замене
труб.

Первый метод основан на режущем
свойстве воды: подаваемая под высо-
ким, до 1000 атмосфер, давлением, она
способна измельчить любые отложения.

Такой эффект достигается с помощью
гидродинамической установки высокого
давления (ГУВД), производимой на заво-
де нашей компании. 

Что касается метода гидрохимической
очистки, то без него просто не обойтись,
когда работы проводятся на труднодос-
тупных участках, разветвленных трубо-

проводах или на неразборных
котлах. По отработанным мето-
дикам мы подбираем оптималь-
ный состав промывочного рас-
твора из органических и неорга-
нических веществ, что позволя-
ет растворить отложения в
замкнутом контуре, а затем уда-
лить – опять же посредством
нашего специального оборудо-
вания. После такой операции
вся система нейтрализуется,
промывается чистой водой и
пассивируется, то есть на внут-
реннюю поверхность труб нано-
сится защитный слой. Это га-
рантирует безопасное исполь-
зование системы в дальнейшем
и не причиняет ущерба окружа-
ющей среде.

- Каким образом вы умудряе-
тесь еще и оборудование выпу-
скать?

- У нас есть собственная про-
изводственная база. Располага-
ется она за пределами Москов-
ской области по соседству с за-
водом «Байкал», который выпу-
скает для нас плунжерные насо-
сы высокого давления, - Группа
компаний «Крона», кстати, яв-

ляется одним из его соучредителей. А
вот установки для промывки систем ото-
пления, которые являются нашей ориги-
нальной разработкой, делаем сами. И не
только их.

Научно-технический потенциал «Кро-
ны», считаю, достаточно высок. У нас
есть и экспериментальная база, и конст-
рукторское бюро, и полигон, и исследо-
вательская группа, и сильные научные
кадры. Вместе с нами, например, работа-
ет Виктор Петрович Родионов – доктор
технических наук, профессор, ученый-
гидравлик с мировым именем.

- Не многовато ли взваливаете на се-
бя, Алексей Игоревич? Ведь «Крона» -
это все-таки малый бизнес, а у вас уже,
можно сказать, действует целое НПО.

- На это был взят курс изначально,
так что разработка и внедрение новых
технологий в коммунальную отрасль –
отнюдь не формальный пункт в долго-
временной производственной програм-
ме Группы компаний «Крона». Во-пер-
вых, нам самим все это чрезвычайно
интересно. Во-вторых, мы думаем о
перспективе.

Беседу вела 
Анна МОГИЛАТ

Москвичи старшего поколения наверняка помнят,
какие очереди выстраивались в библиотеках за
журналом «Иностранная литература», когда там
печатался Артур Хейли. «Аэропорт», «Колеса»,
«Окончательный диагноз» народ читал взахлеб, хо-
тя жанр этих остросюжетных произведений отнюдь
не детективный. Строго говоря, американец Хейли
- мастер производственного романа.
Возможно, такую же захватывающую повесть напи-
шут когда-нибудь и наши соотечественники, отцы-
основатели ООО «Группа компаний «Крона». И нач-
нут ее с биографических фактов. Например, с того
момента, когда они, старшие офицеры советской, а
потом Российской армии, в самом расцвете сил бы-

ли уволены в запас. Сидеть без дела никто, конечно,
не собирался: в конце 90-х годов молодые военные
пенсионеры были нарасхват, так что выбор у них
имелся. Но банковская сфера их не привлекала. Не
привлекала ни газовая, ни нефтяная труба. Они вы-
брали другую трубу - коммунальную. То есть решили
связать свою дальнейшую карьеру с отраслью, ко-
торая давно и прочно ассоциируется в обществен-
ном мнении со словом «проблема». И начав с нуля,
создали фирму, которая вот уже восемь лет занима-
ет лидирующие позиции на рынке услуг по очистке
и восстановлению коммунальных систем.
Наш собеседник – генеральный директор ООО
«Группа компаний «Крона» Алексей МАНДРУСОВ.

Сегодня численность сотрудников Группы компаний
«Крона» достигла 800 человек. В ее арсенале свыше
80 единиц только специализированной тяжелой тех-
ники. 40 мобильных бригад выполняют работы на
объектах ЖКХ по всей стране.

Группа компаний «Крона» имеет филиалы в Санкт-Пе-
тербурге, на Украине и, кроме того, успешно продвига-
ет свои технологии в Республике Беларусь.
Представительства «Кроны» действуют во всех
регионах России.

ТРУБА ЗОВЕТ

За 8 лет работы в коммунальной отрасли Группа компаний
«Крона» ни разу не меняла свои реквизиты.

Ко Дню Победы в рамках благотворительной програм-
мы, разработанной в Группе компаний «Крона», шесть
ветеранов Великой Отечественной войны, проживаю-
щие в Крылатском, где находится центральный офис
фирмы, получили в подарок новейшие телевизоры.

Группа компаний «Крона» получила более десятка патен-
тов на собственные технологии и оборудование, позволя-
ющие успешно решать сложнейшие задачи в области
очистки и восстановления любых коммунальных систем.
Наряду с этим в компании действует свой учебный центр
для подготовки и переподготовки специалистов, обслу-
живающих гидродинамические силовые установки, а так-
же менеджеров в сфере энергосберегающих технологий.

Профессионализм плюс уважение клиента – принцип, которому
неукоснительно следует Группа компаний «Крона». Свои услуги
она нередко оказывает в кредит и не требует предоплаты. За 8
лет работы в бизнесе ее «кинули» только один раз. А именно - в
Шлиссельбурге, где и.о. мэра с помощью «Кроны» решил острей-
шие коммунальные проблемы избирателей и выиграл выборы.

Группа компаний «Крона» начала работать на рынке коммуналь-
ных услуг в 1999 году, вскоре после дефолта. Ни о каких креди-
тах малый бизнес в ту пору даже мечтать не мог. То немногое,
чем располагали отцы-основатели фирмы, ограничивалось
двумя старыми автомобилями, купленными в долг. 

Алексей МАНДРУСОВ: Свой авторитет
«Крона» поддерживает реальными де-
лами

Высокий профессионализм и новейшие ресурсосберегающие технологии - гарантия успеха
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КТО ИЗ РЕБЯТ, ВЫБИРАЮЩИХ ПУТЬ В ЖИЗНИ,

НЕ ХОЧЕТ СТАТЬ МАСТЕРОМ НА ВСЕ РУКИ?
ВЕДЬ ЧЕЛОВЕКА НА РЫНКЕ ТРУДА, 

КАК ПРАВИЛО, РУКИ КОРМЯТ!
Кадры для ЖКХ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (220), 16  - 22 мая 2007

Для старшеклассников началась горячая пора.
Идут последние школьные деньки, потом экзаме-
ны, а главное - пора сделать окончательный вы-

бор профессии. Тем временем в московских коллед-
жах уже начали работать приемные комиссии. Абиту-
риенты могут подавать заявления, а остальные доку-
менты - после окончания школы. Вопрос лишь - куда
пойти? И кто поможет сделать правильный выбор?
Пожалуй, лучше всего довериться тем, кто может под-
твердить совет собственным опытом, - студентам, вы-
пускникам, педагогам колледжей.

МОЭКа ЮНЫЕ ПАРТНЕРЫ

Александр ЖАКОВ,
студент 2-го курса теплоэнергетического колледжа
ОАО «МОЭК»:

- МОЭК - заказчик и потребитель специалистов, ко-
торых готовит наш колледж. Будучи там на практике,
мы уже получаем зарплату, а на третьем курсе наши
ребята становятся полноправными членами коллекти-
ва. Я, например, знаю, что сразу после колледжа стану
получать 15 тысяч рублей. В моей «рабочей путевке»
будет указан не только филиал МОЭКа, но и конкрет-
ное рабочее место. Кстати, дети работников компании
поступают в колледж вне конкурса.

Любое предприятие, как известно, сильно своими
династиями. Первое чувство гордости за семью энер-
гетиков у ребят возникает тогда, когда нас приглашают
на круглые столы под названием «В мир своей про-
фессии». В таких производственных совещаниях мы
участвуем вместе с опытными профессионалами. И
можем не только задавать вопросы, но и высказывать
свое мнение по самым разным проблемам. Учась в
колледже, мы участвуем в спартакиадах МОЭКа, в об-
щегородских соревнованиях. Тренируемся в хорошо
оборудованном спортзале, в котором есть даже бок-
серский ринг. Среди многочисленных конкурсов мой
самый любимый - «А ну-ка, парни!». Он состоит из
спортивных состязаний, конкурса строевой песни и
номинации «Солдатское письмо». Хотя письмо люби-
мой можно сочинять и в прозе, но все ребята пишут
его почему-то в стихах...

НЕ ТОЛЬКО ПОЖАРНЫЕ, НО И СПАСАТЕЛИ

Тамара ГРИЦАЕНКО,
заместитель директора пожарного колледжа № 57: 

- Наш колледж - единственный в Москве, готовя-
щий специалистов по профессиям пожарный и пожар-
ная безопасность (кадры для МЧС). Кроме основной
специальности наши ученики имеют возможность ос-
воить профессию спасателя в качестве дополнитель-
ного образования. После учебы начинающих бойцов
аттестует независимая комиссия МЧС, и ученики полу-
чают «книжку спасателя». С таким документом можно
уже работать вместе со взрослыми в спасательном от-
ряде. В таких отрядах трудятся и наши девчонки, кото-
рые проходят медицинскую подготовку, осваивают ра-
боту психолога. В 2006 году наши ученики в конкурсе
профессионального мастерства среди колледжей за-
няли первое место.

Наш колледж - спортивный. У нас три спортзала,
есть своя пожарная вышка. Мы часто занимаем призо-
вые места по футболу и волейболу среди колледжей
города. Благодаря заботе «Электропрофсоюза» у на-
ших студентов есть возможность отдыхать каждый
год на Черном море. А по «лужковским» билетам сту-
денты бесплатно посещают театры.

Многие мальчишки и девчонки продолжают учебу в
вузах по сокращенной программе. У них нет проблем с
трудоустройством: как правило, работают там, где за-
крепились на практике. Куда бы ребята ни пошли после
окончания колледжа, их след для нас не потерян: выпу-
скники приносят нам корешки путевок с отметкой пред-
приятия, справку из института или повестку в армию.

ДИСКОТЕКА ДЛЯ АБИТУРИЕНТОВ 

Лариса МАКАРКИНА,
мастер производственного обучения колледжа свя-
зи № 54:

- На днях мы устроили дискотеку для абитуриентов.
Чтобы легче было нас найти, студенты нарисовали на
асфальте огромные следы, ведущие в колледж. А до
этого все наши педагоги были «ходоками» - обошли
по тридцать-сорок школ. Правда, куда-то нас не пусти-
ли, где-то пришлось обивать пороги по полчаса... Са-
мым действенным оказалось «сарафанное радио»: от
сестер - братьям, от соседей - знакомым. Мамы, кото-
рые учились у нас, привели в колледж своих детей. А
после танцев студенты и гости обменивались телефо-
нами со словами: «Приходите к нам учиться!» Наши
рассказывали гостям, что со второго курса им платят
деньги за практику. Например, одни мальчишки тру-

дятся в бригаде лифтовиков, другие устанавливают
видеонаблюдение в подъезде, девчонки работают на
почте, в МГТС. 

Колледж регулярно участвует в общегородском
конкурсе «Московские мастера». Мы с девчонками-
почтовиками готовились к таким соревнованиям боль-
ше месяца. К тому же у девочек была и хорошая про-
изводственная практика. В результате три мои учени-
цы заняли все призовые места - Лена Илякова, Карина
Гопаненко и Катя Зенина, получили специальные при-
зы от «Почты России». А в канун Дня города премию
самой лучшей вручит мэр Москвы.

Многие наши ученики продолжат учебу в вузах по
сокращенной программе. У других будет возможность
начать свой профессиональный путь с должностей ру-
ководства среднего звена. Неплохое начало карьеры,
правда?

И В МЕТРО, И В ЖКХ

Галина МИЛЬКИНА,
заместитель директора колледжа метростроя № 53
им. Героя Советского Союза М.Ф. Панова:

- Нашему колледжу в новом учебном году испол-
нится 60 лет. Его выпускники принимали участие в от-
делке таких станций, как «Теплый Стан», «Ясенево».
Кроме того, наши ученики работают в сфере комму-
нального хозяйства, занимаются отделкой зданий, ре-
монтом детских садов. Прошлым летом наши ученики
помогали реставрировать монастыри. Недавно в кол-
ледже появилась новая профессия - техник ЖКХ. На
эту специальность мы приглашаем абитуриентов пос-
ле 9-го класса.

В конкурсе на лучший бизнес-проект студенты вы-
шли в финал со своей работой по благоустройству
территорий. А еще в этом году наш студент Дмитрий
Митрохов занял второе место в городском соревнова-
нии среди колледжей по карвингу. Карвинг - это ис-
кусство составления композиций из овощей. Обычно
из такого материала вырезают цветы и птиц.

У нас много секций, кружков по профессионально-
му мастерству. В летние каникулы ребят ждут лагеря
труда и отдыха. Ну а после защиты диплома выпускни-
ки оседают там, где проходили практику. 

КОЛЛЕДЖ ПОДАРИЛ НАМ ЛЮБОВЬ И... 
СВОЕ ДЕЛО 

Максим и Светлана ПОДДУБНЫЕ,
выпускники колледжа ландшафтного дизайна № 18:

- Одно из самых ярких впечатлений от колледжа - ог-
ромная оранжерея комнатных растений. В ней находит-

ся большая коллекция пальм, редкие разновидности
орхидей. В оранжерею колледжа даже водят экскурсии.
А будущие озеленители имеют редкую возможность на-
блюдать за тем, как все эти растения развиваются. Сту-
денты участвуют в ежегодных городских выставках,
конкурсах, фестивалях цветников. Так что теория сразу
же подкрепляется реальными делами на земле.

Однажды, покрывая газоном поле стадиона «Торпе-
до», мы и познакомились друг с другом. Выходит,
именно колледж нас поженил. А потом и помог орга-
низовать свое дело. Ведь выпускников учат и основам
ведения бизнеса. Вот мы и основали собственную
фирму «Садовая помощь».

Главный вывод, который мы сделали после учебы в
колледже: если нужны реальные знания, а не просто
корочки, то надо поступать сюда. Объем знаний по
ландшафтному дизайну здесь гораздо больше, чем в
иных профильных вузах.

НЕ ПОСТУПИЛ В ВУЗ - ИДИ К НАМ НА ТРЕТИЙ
КУРС

Сергей ШИБКОВ,
заместитель начальника колледжа милиции
№ 2 ГУВД:

- Абитуриентов, которые не поступили в вузы
МВД, мы принимаем учиться сразу на третий курс
колледжа. Все наши выпускники заступают слу-
жить на должности среднего начальственного со-
става ГУВД. Это значит, что карьерный рост начина-
ется сразу с погон лейтенанта милиции, а не млад-
шего лейтенанта, как чаще всего бывает. 

Наши ученики служат участковыми уполномо-
ченными, работают в ГИБДД, в уголовном розыске,
в комиссиях по делам несовершеннолетних. Прак-
тика становится для ребят местом работы. Как пра-
вило, служба проходит недалеко от места житель-
ства. 

Многие студенты - кандидаты в мастера спорта,
участники различных чемпионатов мира. Поэтому
неудивительно, что среди колледжей мы заняли пер-
вое место в универсиаде. Мы не пропускаем ни одно-
го спортивного мероприятия района, округа и города,
всегда выступаем на молодежных фестивалях. Не за-
бываем и про культурную программу - часто ходим на
выставки, в музеи. Наши мальчишки и девчонки очень
гордятся тем, что уже с первого курса носят форму.
Надо сказать, всем она очень идет.

...НАЧИНАЕТСЯ С ТАБУРЕТКИ

Евгений ГУБЕЙДУЛЛОВ,
выпускник строительного колледжа № 26:

- Если вы попросите любого выпускника нашего кол-
леджа рассказать об учебе, он скажет: «Все началось с
табуретки». Это было первое самостоятельное задание
на практике. А еще мы писали на эту тему сочинение.
Когда свое первое «произведение» несли домой и люди
на улице спрашивали, где купил да где взял, хотелось
закричать на весь мир: «Это я сделал!» А потом мама
поставила табуретку в красный угол и, гордая, обзвани-
вала подруг, чтобы похвастаться сыном.

Вскоре у нас в доме появилась еще одна табуретка -
это когда я привел за руку в колледж младшего брата. 

Потом нам стали доверять делать скворечники и до-
мики для белок в парке «Кузьминки». Набираясь опы-
та, мы научились мастерить лавочки, оконные рамы,
качели, беседки, целые детские городки. Со временем
стали участвовать в городском конкурсе «Мой двор,
мой подъезд». В мастерской колледжа мы научились
делать все, что позволяет такой теплый материал, как

дерево. Многие из выпускников работают сейчас в ба-
гетной мастерской Третьяковской галереи.

Мне удалось стать победителем Всероссийского
конкурса профессионального мастерства среди мас-
теров столярно-плотничных работ, который прохо-
дил в Новосибирске. На бизнес-фестивале в Анапе
посчастливилось защитить проект, который послу-
жил введению в учебный процесс нашего колледжа
второй профессии для детей-сирот. С тех пор сиро-
ты и дети-инвалиды учатся не только ремонтировать
квартиры, но и шить. На днях Лев Максимкин занял
на городском конкурсе «Московские мастера» пер-
вое место. 

Для многих студентов колледжа - сантехников,
электромонтеров, коммунальщиков, автомехаников -
резьба по дереву стала не только хобби, но и второй
профессией. Недавно наши ученики стали дипломан-
тами XVIII фестиваля изобразительного творчества

«Надежда». А на конкурсе «Арт-профи» колледж в
этом году занял второе место. 

Если бы я мог сегодня, я снова поступил бы в свой
колледж. Сейчас туда принимают ребят после 7-8-го
класса. Что может быть лучше: продолжить учебу по
программе средней школы и одновременно получать
профессию? Ребятам, выбирающим путь в жизни, я
бы задал вопрос: «Кто из вас не мечтает стать масте-
ром на все руки?» В ответе я уверен!

НАЧНИ С АЗОВ

Станислав КОРОБОВ,
заместитель директора политехнического
колледжа № 19:

- Мы готовим специалистов для городского хозяйст-
ва. Наши ученики трудятся на Мосводоканале, на таких
крупнейших заводах, как «Вымпел», «Салют» (ВАО).

К сожалению, не все предприятия готовы брать ребят
на практику, многим подавай готового специалиста. А
вы возьмите да покрутите парня на производстве! Кры-
мов Валентин Владимирович, заместитель директора
завода «Салют», отдал ребятам целый цех. Они там тру-
дятся под присмотром мастера-наставника. И даже для
того, чтобы учиться в вузе, далеко ходить не надо: пря-
мо на территории завода открыт вузовский факультет.
К тому же «Салют» сам платит за учебу ребят.

У нас многие руководители колледжа, как и дирек-
тор Василий Филиппов, начинали с учебы в ПТУ. Я все-
гда говорю старшеклассникам: «Чтобы не чувствовать
себя витязем на распутье, пойди в колледж. Это хоро-
шее, надежное начало в жизни».

На днях весь  колледж Мос-
энерго собрался на линейку,
чтобы поздравить заслу-

женного учителя РФ, отличника
профобразования Веру Владими-
ровну Калгашкину с 80-летним
юбилеем. Эта  женщина стояла у
истоков профобразования, прора-
ботав в его системе  40 лет. 

Выпускница железнодорожно-
го училища, она начала свой тру-
довой путь в 1941 году в должно-
сти кочегара паровоза. Работала
слесарем по ремонту паровозов в
депо «Москва-сортировочная».
На ее парадном пиджаке - медаль
«За доблестный труд в годы вой-
ны 1941-1945 годов». Только
простое перечисление званий
этой женщины заняло бы целую
страницу. Сейчас Вера Владими-
ровна - председатель горсовета
ветеранов педагогического труда,
в котором более 20 тысяч ветера-
нов-педагогов.

...«Колеса диктуют вагонные», -
прозвучали знакомые слова пес-
ни. Зазвенели колокола звонни-
цы. Вышли студенты  с эмблемой
колледжа, знаменем, плакатами.

На одном из них призыв «Да
здравствует ПТО!»  и портрет ге-
роини дня. 

Владимир Филиппов, первый
мастер производственного обу-
чения в стране и единственный
мастер колледжа, удостоенный
звания Героя Советского Союза,
отметил, что благодаря педагоги-

ческому дару именинницы в этом
учебном заведении за двадцать
пять лет не было ни одного пра-
вонарушения. В шутку заметил,
что принимает юбиляршу в воз-
растную категорию «свыше 80
лет» как самого энергичного ра-
ботника. На большом экране поя-
вились фотографии и видеоза-
пись разных лет. По ним было
видно, что биографию этой актив-
ной женщины нельзя отделить от
истории страны. 

...«Почта! Почта!» - раздался
звонкий голос под звуки коло-
кольчика. Студент в образе работ-
ника связи передает поздравле-
ния на сцену. Телеграммы, благо-
дарности, открытки - от депута-
тов, Мосэнерго, префекта ЮАО, с
Петровки, 38... Потом был кон-

церт, после которого весь зал
встал и пел: «Мы желаем счастья
вам». 

Виновнице торжества была
вручена Золотая медаль  Москов-
ского фонда мира. А сама Вера
Калгашкина обратилась к студен-
там: «Получив профессию, вы не
только будете твердо стоять на
ногах, но и сможете шагать даль-
ше по карьерной лестнице. Энер-
гетики нужны всем отраслям хо-
зяйства».

«…Земля крестьянам!» Помните этот лозунг?
А программу Никиты Хрущева по обеспечению
всех москвичей жилплощадью в рекордно корот-
кие сроки? Годы идут, а проблемы все те же… И
мы по-прежнему ощущаем дефицит в высоко-
квалифицированных юристах, которые окажут
помощь в решении этих проблем.

В 90-е годы прошлого столетия началось ре-
формирование всех сфер общественной жизни,
которое длится и по сей день. Актуальность зе-
мельного и квартирного вопросов возросла мно-
гократно. В настоящее время на первое место вы-
двигаются две проблемы: качество правового ре-
гулирования оборота недвижимого имущества и
количество сделок с ним.

Несмотря на временное затишье на  рынке не-
движимости, количество сделок по купле-прода-
же недвижимости продолжает оставаться на вы-
соком уровне. Подавляющая часть из них заклю-
чается при посредничестве риелторских фирм,
так как самостоятельно провести сделку и гаран-
тировать ее чистоту сами граждане не в состоя-
нии. Большинство из них обладают лишь  отры-
вочными знаниями в сфере правового регулиро-
вания купли-продажи, приватизации, ренты, на-
следства, ипотеки и других вопросов имущест-
венно-земельных отношений. В этих условиях и
возникает закономерная потребность в юридиче-
ской помощи специалистов.

Подготовкой квалифицированных кадров за-
нимаются в Московской финансово-юридиче-
ской академии (МФЮА). В рамках обучения по
специальности юриспруденция в течение трех лет
успешно функционирует специализация право-

вое регулирование имущественно-земельных от-
ношений. Студенты углубленно изучают вопросы
управления и организации рынка недвижимости.
Получив теоретические знания в стенах Москов-
ской финансово-юридической академии, студен-
ты применяют их на практике в рамках учебного
процесса. В одном из крупнейших учебных кор-
пусов академии, находящемся рядом с метро
«Варшавская», существует традиция направлять
на практику своих учеников в Федеральную реги-
страционную службу г. Москвы, в Федеральное
агентство по управлению федеральным имуще-
ством, в Департамент земельных ресурсов г. Мо-
сквы, в органы местного самоуправления, риел-
торские и коммерческие структуры. Выпускники
Московской финансово-юридической академии,
овладевшие данной специализацией, приглаша-
ются после прохождения практики на работу в
эти организации.

Спрос на специалистов в отрасли земельно-
имущественных отношений вызван необходимо-
стью обеспечить комплексный подход к совер-
шенствованию существующего законодательства
и скорейшему его применению на практике. Уже
первые выпуски студентов специальности право-
вое регулирование имущественно-земельных от-
ношений подтвердили наличие потребности в
этих специалистах, особенно с учетом того, что
Московская финансово-юридическая академия
является одним из немногих вузов, осуществля-
ющих подготовку по этой специализации.

Олег ИВАНОВ,
заведующий кафедрой  

правовых дисциплин МФЮА

НА ЮРИСТОВ И В ЖКХ СПРОС

ОТ КОЧЕГАРА 
ДО ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
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СО ВРЕМЕНЕМ ЛЮДИ ПОНЯЛИ: ТРАНСПОРТ –
ЭТО НЕ ТОЛЬКО РОСКОШЬ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ,
НО И... СРЕДСТВА, КОТОРЫХ 
ЭТА РОСКОШЬ ОТ НИХ ТРЕБУЕТ

НАВИГАЦИЯ:
ВЗГЛЯД 
С КОРМЫ
Первые попытки наладить пароходство в Москве

сделаны еще в середине XIX столетия. Мелково-
дье реки Москвы сильно препятствовало судоход-

ству. Тем не менее первый русский военный корабль
«Орел» был построен по чертежам и под руководством
московских строителей. Первые коноводные суда были

созданы на Волге по чертежам, тоже присланным из
Москвы, причем на два десятка лет раньше, чем их
предложили волжане Падебар и Сутырин. Исторические
документы свидетельствуют, что и на Воронежской су-
доверфи строились галеры по чертежам и образцам,
присланным из Москвы. 

А вот первые пароходы начали строить в России на
Каме в 1815 году, но инициатором этого дела был мос-
ковский промышленник Всеволожский, который уже в
следующем, 1816 году ходил на своих пароходах по Ка-
ме; в низовьях Оки пароходы Всеволожского появились
в 1820 году.

Этот пример имел последствия, и московский пред-
приниматель Шепелев в 1826 году ходил на пароходе,
сделанном им на своем Выксинском заводе. Спустя
семь лет на заводе Шепелева создана судовая паровая
машина в 28 сил для помещика Сомова, который уста-
новил эту машину на построенном им пароходе на Оке.

В 1845 году московский купец Пирогов впервые пред-
ложил открыть пароходное движение между Москвой и
Нижним Новгородом. Он подготовил в рейс пять судов,
судьба которых неизвестна.

Московские газеты сообщали в 1850 году, что «...в
Москве принимаются заказы на всякого рода машины, а
именно паровые машины, паровые котлы, пароходы,
железные суда для буксировки». Кроме того,  объявле-
но, что «продается паровая машина в 25 лошадиных сил
высокого давления с расширением, одним паровым кот-
лом и всеми принадлежностями». В газетах за 1851 год
- реклама продажи лодок и катеров в лавке Ивана Анд-
ронова, расположенной недалеко от реки Москвы.

Масса архивных документов и материалов свидетель-
ствует о многочисленных изобретениях, направленных к
усовершенствованию речных судов в Москве. Так, в
1854 году московский изобретатель Ушаков сконструи-
ровал пароход с оригинальной паровой машиной, кото-
рая, по мнению экспертов, «была очень экономичной».
Через два года купец Лагутин построил «пароход в 12
сил с машиной высокого давления, предназначенный
для плавания по Москве-реке».

Наконец, 28 апреля 1858 года в Москве открывается
регулярное движение двух пароходов - «Москва» и
«Николай». Московская пресса сообщала, что один из
пароходов будет «совершать рейс для желающих про-
гуливаться», и «пароход будет ходить с 3 часов попо-
лудни до 7 часов вечера». Определялось место посадки:
«Пассажиры будут приниматься на реке Москве близ
Воспитательного дома» (ныне - Артиллерийская акаде-
мия). Пароходы имели первый и второй классы.

29 апреля, на второй день после начала плавания по
Москве-реке, контора пароходства объявила о том, что
в 10 часов утра из Москвы в Нижний Новгород отпра-
вится пароход, на который принимаются пассажиры и
груз.

Вообще, тот год можно считать прорывом в водном
транспорте Москвы. Например, сообщалось, что «4 мая в
воскресенье в 10 часов утра отправится пароход из Моск-
вы в Нижний Новгород, а другой пароход в то же воскре-
сенье 4 мая будет совершать рейсы от Воспитательного
дома до Симонова монастыря; пароход, который имел
места первого класса, будет ходить с 3 часов пополудни».
На следующий день, 5 мая, пароход второго класса в 10
часов утра отправлялся в город Коломну. 14 мая контора
пароходства объявила, что «принимается кладь для от-
правки до Нижнего Новгорода, погрузка около Москво-
рецкого моста на пристани конторы пароходства».

Словом, документы доказывают, что пароходы стали
активно использоваться как транспортные средства в
Москве почти сто пятьдесят лет назад.

Дальше - больше. Известно, что 31 мая 1872 года, в
день 200-летия Петра I, на Москве-реке пароход вел за
собой знаменитый ботик, который сопровождала целая
флотилия катеров. В том же году активно работало при-
городное пароходное сообщение. Так, в среду, 21 июня,
было объявлено, что пароходы отправляются от Бабье-
городской плотины до дачи Студенец.

В день следовало несколько отправлений: «1) в 3 ча-
са и в 10 часов вечера, 2) в 4 1/2  часа, в 9 часов и в 12
часов ночи». Это движение пароходов было ежеднев-
ным.

Вообще судоходство на Москве-реке становилось
значительным. Так, например, в 1874 году в Москву при-
было 416 судов с 4.170.000 пудов грузов.

Что же касается пригородного пароходства, то 19 ию-
ля 1886 года пароход «Стрела», принадлежавший Ивану
Никандрову, впервые совершил рейсы от Болота до Во-
робьевых гор. На этой же линии ходил и другой пароход
- «Бабочка».

XIX век передал эстафету ХХ столетию: известно, что
приход буксирного парохода «Бабушка» с баржами в
Москву в 1900 году приветствовали уже гудки многих
местных пароходов.

Владимир ПОТРЕСОВ

...Если точнее, то с года
1907-го. Тогдашняя зи-
ма, весна и лето, каза-

лось, ничего особенного москвичам
не предвещали. Как водится, беспе-
ребойно курсировала конка. Очень
неплохой транспорт: мягкий на ходу,
комфортный. Были и извозчики. У
них  - десятилетиями отлаженный
бизнес, холеные лошади, исправные
экипажи на пневматических шинах.
Какому транспорту под силу с ними
конкурировать?..

И вдруг - как гром с ясного неба! -
явилась им эта самая конкуренция! В
лице, по тогдашнему определению,
«самодвижущихся экипажей».

2 сентября 1907 года в газетах бы-
ло опубликовано объявление следу-
ющего содержания: «Вчера в Москве
появился первый извозчик на авто-
мобиле. Такса по соглашению».
Жаль, история не сохранила имя это-
го самого первого московского так-
систа. Но спасибо газете «Голос Мо-
сквы», которая написала: «Какой-то
шофер привесил к своему неболь-
шому «олдсмобилю» плакат «извоз-
чик». Он разъезжает по улицам, оста-
навливаясь на углах, и, по-видимому,
не может пожаловаться на отсутст-
вие седоков». Так именно началась
история московского такси.

В том же 1907 году то ли в октяб-
ре, то ли в ноябре (в тогдашних СМИ
точная дата не указана) на Страстной
(ныне Пушкинской) площади появи-
лась и первая стационарная стоянка
для первых московских такси. Как
же без стоянки: ведь уже к концу го-
да число таксомоторов в столице
увеличилось аж на три единицы! А в
следующем, 1908 году приросло еще
несколькими машинами. Прибавле-
ниями в подвижном парке таксомо-
тора москвичей порадовал и 1910
год.

В первое время московские такси
(их тогда именовали «моторами»)
внешне напоминали привычные ка-
реты. Высокий кузов, в котором
можно стоять, почти не сгибаясь.
Простеганные кожаные или бархат-
ные сиденья, меховая полость, в мо-
роз закрывавшая ноги пассажиров.
Открытое, как у карет, сиденье шо-
фера (писалось «шоффэр»), над ко-
торым обычно был брезентовый на-
вес. Отделка кузова у самых роскош-
ных автомобилей делалась из поли-
рованного красного или палисандро-
вого дерева, покрытого лаком, часто
обтянутого кожей.

Впрочем, уже скоро этой роскоши
пришел конец. За год-другой на ули-
цах Москвы стали преобладать отно-
сительно дешевые открытые автомо-
били с подъемным кожаным или
брезентовым верхом. Основные цве-
та - черный, темно-синий, иногда
красный. Колеса были с деревянны-
ми или металлическими, как у вело-
сипеда, спицами, окрашенными в бо-
лее яркий цвет. Шины - пневматиче-
ские из светлой резины с гладким
протектором, рисунок «елочкой».

В 1912 году у газеты «Голос Моск-
вы» были все основания заметить:
«В нашем городе определенно воз-
росло число прокатных автомоби-
лей». Информация газеты подкреп-
лена официальными данными: в
1914 году московской городской уп-
равой было зарегистрировано уже
300 «прокатных» машин.

Рост числа таксомоторов удивле-
ние вряд ли вызовет: приобрести ав-
томобиль в то время было достаточ-
но просто. Стоило лишь обратиться к
представителю интересующей фир-
мы - и сразу после оплаты машина
приходила в полной комплектации.
Цены были хоть и высокими, но дос-
тупными. В ходу были автомобили
марок «дион-бутон», «паккар-лавас-
сер», «даймлер-бенц», «фиат» и дру-
гие.

К управлению ими допускались
лица не моложе 17 лет. Свидетельст-
во на право управления автомобилем
выдавалось в канцелярии москов-
ского градоначальника. Для этого
нужно было представить две фото-
графии и медицинскую справку о
том, что данное лицо обладает зре-
нием и слухом «не ниже нормально-

го и крепкой нервной системой». А
потом надо было выдержать испыта-
ние на звание «шоффэра». После
этого в градоначальстве выдавались
регистрационные номера. Они были
только цифровые, без буквенного
индекса, крепились на задней стенке
автомобилей.

«Наивысшая скорость движения
не должна превышать 20 верст в
час» - так записано в технических
правилах 1914 года, утвержденных
московским градоначальником. При
нарушении правил движения соста-
влялся протокол, водитель подвер-
гался солидному денежному штра-
фу.

Работали автомобили-«извозчи-
ки» с платой за проезд по установ-
ленной таксе: днем с троих пассажи-
ров взимается за каждую первую
версту 40 копеек, за каждую после-
дующую - 30 копеек. За большее
число пассажиров такса пропорцио-

нально увеличивалась. За ночную ез-
ду к дневной плате прибавлялось
приблизительно 20 процентов.

«Автомобили имеют определенное
место для стоянки в городе. Стоянки
есть также у вокзалов» - так писала
газета «Голос Москвы». Она же кон-
статировала «заметный рост числа
желающих пользоваться этим пере-
довым видом транспорта», пророче-
ствуя ему «завидную перспективу».

Увы, пророчеству не суждено было
сбыться. Революция, разруха, воен-
ный коммунизм - какое уж тут разви-
тие таксомотора! Исчезновение так-
си с московских улиц продолжалось
почти 10 лет.

Однако жизнь свое взяла. Вторая
дата летописи столичного таксомото-
ра открылась 21 июня 1925 года. Ее-
то и отмечали в 2005 году как дату
рождения первого московского так-
сомотора.

Середина 1920-х годов, в стране -
разгар НЭПа. Значит, частный бизнес
легален. Предпринимателям никто не
запрещает свободно извлекать при-
быль и на транспорте. Перевозками
занимаются либо существующие с
незапамятных времен конные извоз-
чики, либо так называемые прокат-
чики - компании, владеющие гаража-
ми, либо водители, у которых есть
один автомобиль. Примеры частных
прокатных компаний 1920-х годов -
иностранцы Люк и Лоррен, а также
россияне Костемиров и Смирнов, ко-
торые держали большой частный га-
раж на Первой Брестской улице.

Одна из московских газет оставила
информацию о тех днях: «У Ярослав-
ского вокзала выстроились, как на
выставке, автомашины самых раз-
личных марок - «мерседесы», «фиа-
ты», «тальботы», «астро-даймлеры»,
принадлежащие автовладельцам. На
передней дверке каждой машины -
желтый круг, в середине которого
надпись «прокат».

Конкуренцию солидным частным
перевозчикам, впрочем, должны бы-
ли составить государственные таксо-
моторные парки. По сему поводу

еще в феврале 1925 года было изда-
но постановление коммунхоза Мос-
ковского совета о том, что «для ши-
роких масс населения открывается
таксомоторное движение». Для них,
«широких масс населения», пользу-
ясь возможностью приобрести пар-
тию зарубежных автомобилей любой
марки, московские хозяйственники
приобрели недорогие машины «ре-
но» модели KZ.

Черного цвета с желтой полосой
как опознавательным знаком на бо-
ковине кузова, счетчиком, поверну-
тым к ветровому стеклу - так, что
пассажиры не видели его показаний,
несколько автомобилей француз-
ской фирмы «Рено» вышли 21 июня
1925 года в первый рейс из гаража,
находившегося в Георгиевском пере-
улке. За деньги готовы были доста-
вить пассажира в любую точку горо-
да. Летом, конечно, желающие были.
Но зимой... Ну кому захочется ехать

зимой в машине с брезентовой
складной крышей, где мощный вен-
тилятор охлаждения двигателя гонит
холодный воздух прямо в кабину -
так что шофер замерзает даже в ту-
лупе и валенках?!

За несколько лет число автомашин
«рено» на линиях достигло сотни
штук. Потом появились «фиат»,
«форд». «Форды» были двухцветной
окраски: верх кузова - светло-беже-
вый, низ - темно-синий или светло-
зеленый. Привыкшие к черным ма-
шинам водители прозвали «форд»
«сорокой». Были также австрийские
машины «штейр» - фаэтоны более
высокого класса, чем «рено», «фиа-
ты» и «форды».

Действовала довольно сложная
система тарификации. Если водитель
вез одного пассажира, поездка опла-
чивалась по первому тарифу, двоих -
по второму, троих - по третьему. В
случае выезда за черту города пола-
галась двойная оплата. Существовал
также повышенный ночной тариф.
Но все же поездка получалась не до-
роже, чем на извозчике. Неопытному
водителю на руки выдавали «шпар-
галку» - справочную табличку со все-
ми тарифами. За работой шоферов
на линии следили контролеры.

К 1930 году в Москве работали уже
два государственных таксомоторных
парка. Примерно в это же время на-
чался мало-помалу перевод их под-
вижного состава с иностранных на

отечественные автомобили. Первыми
здесь появились ГАЗ-А. ГАЗ-А, пер-
вый таксомотор отечественного про-
изводства, с открытым кузовом, про-
дуваемым всеми ветрами, с огром-
ным счетчиком, сегодня можно уви-
деть в 19-м таксопарке, расположен-
ном в Юго-Восточном округе по адре-
су улица Ташкентская, дом 28.

Между прочим, работа таксиста в
Москве 1930-х годов была опасной.
Газеты того времени сохранили вос-
поминания о нескольких случаях на-
падения на водителей. Уже первый
рейс первого советского такси ГАЗ-А
закончился трагедией. Как сообщали
газеты, ненайденные преступники
убили водителя Михаила Николаева.
Как ни странно, при этом автомобиль
не угнали и выручку не украли.

С 1936 года на смену ГАЗ-А пришли
автомобили ГАЗ М-1, или знаменитая
«эмка». «Эмка» - основное москов-
ское такси 1930-1940-х годов. Были на
линиях и предшественники нынешних
маршрутных такси - семиместные ма-
шины ЗИС-101. Ездили ЗИСы лишь по
Садовому кольцу.

К началу 1941 года в Москве от-
крыли уже шесть легковых таксомо-
торных парков. Удивлял порядок их
нумерации: первый, третий, четвер-
тый, десятый, тринадцатый, семнад-

цатый. Кроме того, существовали
стоянки безгаражного хранения ав-
томобилей. Одна из них находилась в
районе нынешней станции метро
«Аэропорт».

Во время войны парки закрыва-
лись один за другим. 10-й парк на
Красной Пресне был разрушен пря-
мым попаданием бомбы. К весне
1942 года остался только 3-й парк - в
Графском переулке. Потом закрыли
и его. Такси сначала перевели в авто-
бусный парк на Дружинниковской
улице, а зимой 1943 года - в гараж на
Авиамоторной.

Но вот что, возможно, самое уди-
вительное: такси и в военные годы не

прекращало работу. На линии рабо-
тали примерно 30-40 «эмок». Конеч-
но, мало-мальски приличные маши-
ны забирали на фронт либо на вос-
ток, в тыл. Но многие из машин были
восстановлены из металлолома. Ра-
ботали такси в основном по заявкам
учреждений. Например, развозили
деньги из банка по сберкассам: эти
учреждения продолжали работу в
нормальном режиме. По воспомина-
ниям, инкассаторами служили люди
пенсионного возраста, которые в
случае нападения не могли оказать
сопротивления. Перевозить же при-
ходилось огромные суммы денег.

В послевоенные годы московские
такси обрели знакомые всем «ша-
шечки» и зеленые огоньки, свиде-
тельствующие о том, что машина
свободна. До 1958 года в качестве та-
кси частично использовался автомо-
биль ЗИС-110. На величественных по
тем временам лимузинах могли ез-
дить простые смертные. Тогда же
парк городских такси пополнили и
десятки ЗИМов: при Н.С. Хрущеве из
министерских и ведомственных гара-
жей их «разжаловали», отправив в
таксопарки. Впрочем, основной ма-
шиной московских таксопарков ста-
новилась мало-помалу «победа»
(ГАЗ-20). После 1960 года началась
эра «волг». Но это уже иная, совре-
менная история...

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ВЕК НА ТАКСОМОТОРЕ

Помнится, года полтора назад, в середине 2005 года, столичные СМИ
отметили очередной юбилей московского таксомотора - его 80-летие.
Материалов по сему поводу было много. Но информация, мягко говоря,
не соответствовала действительности. Ибо история московского так-
сомотора исчисляется не с лета 1925 года, как утверждали СМИ, а ни
много ни мало 18 годами раньше.

Как развивалось пароходство 
на Москве-реке
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«МЕРСЕДЕС» УЕХАЛ.
ОСТАЛСЯ «БЕНЦ»

В начале мая в ОВД «Матушкино-Савелки»
обратился 29-летний житель поселка Менде-
леево Солнечногорского района. Он сообщил
сотрудникам милиции о краже его автомобиля
«мерседес-бенц». Огорченный автовладелец
рассказал, что машина стояла возле дома во
2-м микрорайоне Зеленограда, пока однажды
утром...

Сотрудники милиции стали разбираться с
заявителем и узнали, что машина была похи-
щена еще летом прошлого года. Как выясни-
лось, хозяин иномарки добровольно отдал ее
своим приятелям. Друзья имели общие дела и
попросили разрешения попользоваться транс-
портным средством. Но возвращать автомо-
биль они не собирались. Более того, приятели
исчезли вместе с машиной.

- Вскоре оперативники вышли на след «ком-
паньонов», - рассказывает начальник отдела
уголовного розыска УВД Зеленограда Вяче-
слав Садовников. - Сделать это было нелегко,
так как потерпевший знал только имена и
клички похитителей. В ходе кропотливой ра-
боты и обследования прилегающей к Зелено-
граду территории сыщики отыскали машину в
Солнечногорске. Нашелся и новый владелец
«мерседеса». Он купил автомобиль официаль-
но и поставил рядом с домом. Причем продав-
цами, судя по описанию нового хозяина маши-
ны, были те самые «компаньоны» законного
владельца. 

Жуликами оказались двое жителей Зелено-
града, которые уже были хорошо известны ме-
стным блюстителям правопорядка. Задержан-
ные по месту жительства подозреваемые сви-
детельскими показаниями и вещественными
доказательствами полностью изобличены в со-
деянном. По факту мошенничества возбуждено
уголовное дело. В процессе работы с задержан-
ными выяснилось, что один из них причастен
также к квартирному грабежу. Оба «компаньо-
на» взяты под стражу, ведется следствие.

ВЫШЕЛ, ВЫПИЛ, СЕЛ...
По такому принципу живет тридцатишести-

летний гость из солнечной Грузии Гоча М. Вор-
карманник был задержан с поличным в пере-
ходе станции метро «Пролетарская» после то-
го, как в вечернее время обчистил сумочку од-
ной из пассажирок.

- Работавших в штатском оперативников по-
дозреваемый привлек своим странным пове-
дением, - рассказывает начальник 5-го отдела
милиции УВД на Московском метрополитене
Юрий Азаров. - Мужчина приглядывался не к
лицам проходящих мимо пассажиров, а к их
сумкам. Когда у киоска остановилась хорошо
одетая женщина, вор сразу же приблизился и
начал делать вид, что его тоже интересуют
разложенные на прилавке товары. На какое-то
мгновение вор прижался к сумке покупатель-
ницы, после чего отошел в сторону и быстро
двинулся к дальнему концу перехода. Тут его и
задержали оперативники. 

Добычей карманника оказались четыре ты-
сячи рублей и документы, которые лежали в
кошельке женщины. Судя по всему, это не
первая кража нигде не работающего, ранее су-
димого Гочи М. Возбуждено уголовное дело.
Вор задержан и проверяется на причастность к
другим преступлениям. 

ЛЕТОМ ШУБА НЕ НУЖНА
Сотрудники МУРа задержали группу квар-

тирных воров, промышлявших в «спальных»
районах на севере столицы. Преступники вла-
мывались в жилища москвичей в дни майских
праздников, когда многие хозяева квартир по-
сещали свои приусадебные участки.

Оперативникам показалось подозритель-
ным, что молодые люди продают за бесценок
новую женскую шубу. Парни расположились в
сквере около метро «ВДНХ» и активно навязы-
вали товар прохожим. Доставленные в мест-
ное отделение милиции торговцы объяснили,
что летом им шуба не нужна, поэтому они ре-
шили избавиться от ненужной в жару вещи...
Но в конце концов задержанные признались,
что украли шубу и другие обнаруженные в их
сумке вещи из чужой квартиры, куда влезли в
один из майских дней.

Как сообщил начальник отделения МУРа
Иван Игошин, подобные случаи далеко не ред-
кость. У воров-домушников такие кражи полу-
чили название «акции выходного дня». Чтобы
обезопасить себя от такого рода «акций», сле-
дует заранее позаботиться о сохранности жи-
лища. По мнению профессионалов, лучшей
защитой остается установка сигнализации
вневедомственной охраны. Если по каким-то
причинам вы не хотите этого делать, то поза-
ботьтесь о надежных замках, прочных дверях
и... добрых отношениях с соседями. Как сви-
детельствует практика, многие квартирные
кражи предотвращаются бдительными сосе-
дями.
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КРИМИНАЛ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

- Николай Васильевич, циф-
ры вас тревожат?

- Я бы не стал драматизиро-
вать ситуацию. В целом в столи-
це уровень преступности сохра-
нился на прежнем уровне. Не-
значительный рост зарегистри-
рован за счет таких преступле-
ний, как кражи и угоны авто-
транспорта. Но это те направле-
ния, которым мы традиционно
уделяем самое серьезное вни-
мание.

Что касается статистики, то
некоторые колебания цифр свя-
заны и с сезонными изменения-
ми в жизни мегаполиса. Сейчас,
к примеру, можно прогнозиро-
вать всплеск квартирных краж:
начинается дачный сезон, по-
ездки на дачу, отпуска...

- Что конкретно делается для
того, чтобы снизить число таких
преступлений?

- Прежде всего меняется ре-
жим работы патрульно-посто-
вой службы. Будет увеличено
число нарядов, которые несут
службу в вечернее и ночное
время. На этот период особое
внимание уделяется профилак-
тическим мероприятиям, свя-
занным с защитой жилого сек-
тора, дворовых территорий.
Подразделения милиции прове-
дут ряд оперативных мероприя-
тий, которые будут направлены
на выявление и пресечение по-
пыток краж в жилом секторе.

И все же я бы хотел обратить
еще и еще раз внимание жите-
лей города на защиту своих
квартир с помощью охранной
сигнализации. Анализ показы-
вает, что в квартирах, взятых
под охрану милицией, процент
краж крайне низок. Вневедом-

ственная охрана обеспечивает
защиту жилищ и их хозяев, опе-
ративно реагирует на все ЧП.

- Удалось ли решить пробле-
му иногородней преступности?

- В одночасье такие вопросы
не одолеть. Работа в этой обла-
сти ведется, причем комплекс-
но, по многим направлениям.
Но, несмотря на принимаемые
меры, более 40 процентов толь-
ко из числа раскрытых преступ-
лений совершаются иногород-
ними гражданами. Основная
масса задержанных за различ-
ные преступления - граждане
ближнего зарубежья: Таджики-
стана, Азербайджана, Грузии,
Молдавии и других государств. 

- Как повлияли на миграцион-
ные процессы изменения в за-
коне? 

- Принципиально изменилась
система учета иностранных гра-
ждан. Федеральная миграцион-
ная служба перешла от разре-
шительного к уведомительному
принципу учета. В этом есть свои
плюсы и минусы. Но нам, конеч-
но, приходится перестраивать

свою работу. Из милиции, кото-
рая раньше курировала эти воп-
росы, была выделена паспорт-
ная служба. И некоторые проб-
лемы взаимодействия здесь еще
до конца не отлажены. 

К сожалению, после перехо-
да на уведомительную систему
учета число незаконных ми-
грантов все еще велико. Они ни-
где не регистрируются, прожи-
вают на птичьих правах, но при
этом пользуются всей город-
ской инфраструктурой - соци-
альной, коммунальной, не вно-
ся в бюджет города ни копейки.
Все это ложится дополнитель-
ной нагрузкой на столичные
коммунальные и другие служ-
бы. Поэтому сейчас прорабаты-
вается вопрос о дополнитель-
ном усилении ответственности
за предоставление жилплощади
незаконным мигрантам.

- Насколько оправдались на-
дежды, возлагавшиеся на об-
щественные пункты охраны по-
рядка - ОПОПы?

- Их работа существенно ак-
тивизировалась. Прежде всего
на основе принятого закона,
оформления полномочий и чет-

кого разграничения функций
сотрудников новой городской
организации. Были назначены
руководители центрального
звена, окружных, районных со-
ветов. Нужно отметить роль, ко-
торую сыграло в этом процессе
правительство Москвы. Сегодня
на решение этих задач выделя-
ются средства, оказывается
всемерная поддержка - право-
вая и материальная.

- Какие перспективы у народ-
ной дружины?

- Недавно состоялись парла-
ментские слушания по участию
граждан в охране общественно-
го порядка. Сегодня камнем
преткновения в организации
этой работы является отсутст-
вие законодательной базы.
Раньше дружинники были за-
щищены законом, существова-
ла ответственность за посяга-
тельство на их жизнь. Сейчас у
нас более 15 тысяч дружинни-
ков. Все они вносят свой вклад
в обеспечение общественного
порядка в период проведения
массовых мероприятий, дет-
ских праздников, торжеств,
спортивных состязаний и т. д.

Но все это могло быть гораздо
эффективнее и надежнее, если
бы дружинники были защище-
ны законом.

Мы прорабатываем вопрос
об изменении закона, чтобы
иметь возможность привлекать
в качестве народных дружинни-
ков студентов московских ву-
зов. В период их обучения мож-
но создавать отряды народных
дружинников в местах концент-
рации учебных заведений, сту-
денческих общежитий, стадио-
нов. Это снизило бы число пре-
ступных посягательств в отно-
шении иностранных граждан.
Кстати, таких преступлений ста-
ло гораздо меньше.

- Нынешний год объявлен Го-
дом ребенка. Какую роль игра-
ют в этом правоохранительные
структуры?

- Если учитывать внимание,
которое уделяется этому вопро-
су городом, то у нас каждый год
- Год ребенка. А если говорить о
сегодняшнем дне, то и правоох-
ранительные органы, и прави-
тельство Москвы разработали
специальные программы, кото-
рые предусматривают профи-
лактику правонарушений среди
несовершеннолетних, усиление
борьбы с наркоманией, упот-
реблением наркотиков, психо-
тропных веществ, принятие
действенных мер для защиты
детей от влияния криминала.
Здесь неоценимую помощь ока-
зывают департаменты здраво-
охранения, молодежной поли-
тики, образования.

Отдельно следует сказать о
защите школ и других детских
организаций. Во всех школах и
дошкольных заведениях уста-
новлены «тревожные кнопки»,
все без исключения школы
обеспечены милицейской и дру-
гой охраной, вокруг территорий
установлены ограждения. Кро-
ме того, ГУВД Москвы совмест-
но с Департаментом образова-
ния проводят работу по закреп-
лению за каждой школой ин-
спекторов по делам несовер-
шеннолетних. Это дает сущест-
венные результаты. 

Участок этот вовсе не мал. Гольф-
комплекс со всей соответствую-
щей этому виду элитного спорта

инфраструктурой занимает площадь
55 гектаров едва ли не в лучшей части
природно-исторического парка «Моск-
ворецкий». Однако этого предприни-
мателям показалось мало. И они, не
имея оформленных в установленном
порядке земельно-правовых отноше-
ний и государственной регистрации
прав, дополнительно за границами зе-
млеотвода в прибрежной зоне Моск-
вы-реки самовольно захватили зе-
мельный участок площадью... 21 тыся-
ча квадратных метров! 

Используемый для расширения тер-
ритории гольф-клуба земельный уча-
сток обнесен забором и охраняется чо-
повцами с собаками. Между тем по
всем существующим нормативам про-
ход по берегу вдоль воды в парковых
зонах должен быть беспрепятственным. 

Проанализировав собранные по де-
лу доказательства и изучив все пред-
ставленные материалы и показания
свидетелей, федеральный судья Кун-
цевского районного суда Л.А. Сергее-
ва вынесла решение: «Обязать ООО
СП «Консорциум» освободить само-
вольно занятый участок общей пло-
щадью 29011 квадратных метров, ис-
пользуемый под расширение терри-

тории гольф-клуба в спортивной зоне
«Крылатское» по адресу Островная
улица, владение 2». «Консорциум»
обязан в месячный срок привести
указанный участок в первоначальное
состояние.

- К сожалению, это не единственный
пример незаконного захвата террито-
рии города, - говорит межрайонный
природоохранный прокурор города
Москвы Тимур Брудастов. - И мы дей-
ствовали в соответствии с Федераль-
ным законом РФ «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации». Он гласит, что в
случае нарушения прав и свобод чело-
века и гражданина, защищаемых в по-
рядке гражданского судопроизводст-
ва, в том числе если нарушены права и
свободы значительного числа граж-
дан, прокурор предъявляет в суде иск
в интересах пострадавших. 

Следует отметить, что гольф-клуб
нарушил не только границы землеот-
вода. Хозяева спортивного комплекса,
хотя он давно уже приносит им значи-
тельную прибыль, до сих пор офици-
ально не ввели его в эксплуатацию.
Другими словами, получая немалый
доход, хозяева не платят соответству-
ющие налоги и не вносят в казну горо-
да плату за аренду полей для гольфа и
других объектов в полном означенном
законом объеме.

Сейчас межрайонная природоохран-
ная прокуратура города Москвы про-
должает работу по прекращению в су-
дебном порядке незаконной деятель-
ности пользователей на территории
природного парка «Москворецкий».

Только в апреле 2007 года подготовле-
но еще шесть исковых заявлений о
прекращении в парке деятельности ор-
ганизаций, ведущейся с нарушением
природоохранного законодательства и
соответствующего режима охраны.

ПРИДЕТСЯ
ПОТЕСНИТЬСЯ
Межрайонный природоохранный прокурор горо-
да Москвы выиграл иск к ООО СП «Консорци-
ум». Теперь совместному российско-югослав-
скому предприятию, обосновавшемуся на бере-
гах Москвы-реки и отхватившему у города для
своего гольф-клуба огромную береговую терри-
торию, придется вернуться в рамки земельного
участка, обозначенного законом.

Как показывают опросы общественного мнения, многие москвичи чувству-
ют себя незащищенными на улице и в общественных местах. В какой-то
степени это объясняет статистика.Особенно тревожит тот факт, что рост
преступлений, совершенных ранее судимыми гражданами, составил 14,4
процента. Как стабилизировать ситуацию, можно ли взять под контроль
рецидивную преступность? Об этом - беседа с начальником Управления по
работе с органами обеспечения безопасности правительства Москвы
Николаем КУЛИКОВЫМ.

ЗАКОН - 
И ОРУЖИЕ, 
И ЗАЩИТА
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ГЕРОИ РУССКОЙ
ИСТОРИИ

Биография вы-
дающихся истори-
ческих деятелей
России «Минин и
Пожарский» (изда-
тельство «Молодая
гвардия») давно
уже признана клас-
сической. Она соз-
дана известнейшим
историком, специа-
листом по Смутно-
му времени Русла-
ном Григорьевичем
Скрынниковым бо-
лее четверти века
назад. На основе

богатейшего документального материала автор
восстанавливает не только жизненный путь ге-
роев - нижегородского купца Кузьмы Минина и
князя Дмитрия Пожарского, но и всю грандиоз-
ную панораму русской Смуты - гражданской
войны начала XVII века.

КОГДА КИНГ ОТДЫХАЕТ
За книгу «Смерт-

ницы» (издательст-
во «Книжный Клуб
36.6») известная
американская писа-
тельница Тесс Гер-
ритсен получила в
2006 году премию
Ниро Вульфа. Дете-
ктивы Герритсен
отличают почти ки-
нематографиче-
ский ритм повест-
вования, знание
предмета, о кото-
ром она пишет, и
яркий образный

язык. При этом, что немаловажно, автор верит в
добро и неизбежное наказание зла. Роман впер-
вые выходит на русском языке.

ПОСТМОДЕРНИЗМ 
В НОВОМ СВЕТЕ

Серия «Новая
история искусст-
ва» готовится из-
дательством «Аз-
бука» в сотрудни-
честве с выдающи-
мися московскими
и петербургскими
искусствоведами.
Это первая за пос-
ледние годы исто-
рия искусства,
учитывающая пе-
ресмотренные и
вновь установлен-
ные факты, сво-
бодная от идеоло-

гических и политических клише. Автор книги
«Постмодернизм» Екатерина Андреева - исто-
рик культуры, критик, куратор выставок совре-
менного искусства, доктор философских наук.
В сфере ее интересов - культура модернизма и
постмодернизма в Европе и США, советское
искусство, русский авангард. В книге множест-
во иллюстраций, дополняющих текст.

ОЧЕНЬ УЖ ТАЙНАЯ 
МИССИЯ...

В будущем, ко-
гда удалось свести
на нет возмож-
ность возникнове-
ния военных кон-
фликтов, команда
бывших спецна-
зовцев - послед-
них профессиона-
лов своего дела -
вынуждена объе-
диниться для вы-
полнения тайной
миссии. Они обя-
заны защитить че-
ловечество от вы-
рвавшегося на

свободу новейшего боевого вируса... Книга Ан-
дрея Лазарчука «Параграф 78», выпущенная
издательством «ЭКСМО» совместно с «М.Б.
Продакшнс», - своеобразный выстрел дупле-
том: она вышла в свет одновременно с экран-
ной версией произведения. О достоинствах
книги мне судить трудно - я не большой почи-
татель такого рода литературы. Судя по тому,
что и фильм особого эффекта не произвел,
книга не станет открытием для читателей.

НОВИНКИ
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И ЕСЛИ ЧИНОВНИКИ ГОВОРЯТ, 
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Книжный ряд
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-Ч ингиз Акифович, вы напи-
сали десятки книг, которые
изданы тиражом более

двадцати миллионов экземпляров.
Думаю, в каждом доме, где есть хо-
тя бы маленькая библиотека, на
полке стоит ваше произведение...
Наверное, вы с детства хотели стать
литератором?

- Спасибо за добрые слова. Но не
думаю, что я настолько популярен. В
каждом доме должны быть Серван-
тес, Шекспир, Диккенс, Бальзак,
Толстой, Чехов, Достоевский... Как
минимум! Если кто-то читает еще и
мои книги, я только рад. А с детства
я мечтал стать юристом. Ведь все
мои предки были юристами - отец,
дяди, дед, прадед. Я до сих пор счи-
таю слово «писатель» очень ответст-
венным званием. И даже не думал,
что стану создавать собственные
миры.

- Расскажите о своей семье. Кто
ваши родители, какие традиции бы-
ли в доме?

- Родители у меня замечательные.
И самое важное для меня в жизни -
что они со мной до сих пор, хотя им
далеко за восемьдесят. Отец - участ-
ник войны, был прокурором Нахиче-
ванской Республики, города Баку,
затем долгое время - председателем
президиума Коллегии адвокатов
Азербайджана. Он научил меня по-
нимать людей, уметь их слушать,
любить жизнь и красивых женщин.
Хотя сам женат уже полвека на од-
ной женщине - моей матери.

Мама - удивительный человек. Во
время войны, в восемнадцать лет,
она была первым секретарем райко-
ма комсомола в районе, который да-
вал нефть фронту. Затем она рабо-
тала руководителем профсоюзов
Азербайджана, больше двадцати пя-
ти лет трудилась ректором универ-
ситета. Преподает до сих пор, не-
смотря на свой возраст. У нее я нау-

чился быть сильным и не бояться
трудностей.

У родителей была уникальная би-
блиотека - я думаю, что самая луч-
шая в республике. В детстве мы час-
то читали книги вслух, особенно лю-
били произведения Ильфа и Петро-
ва. Эти книги мы знали буквально
наизусть. И не только два знамени-
тых произведения, но и другие рас-
сказы, фельетоны, даже статьи.

- В вашей биографии есть не-
сколько неожиданных поворотов.
Окончив юридический факультет, вы
не стали заниматься юридической
работой, как ваш родной брат, а по-
шли в Минавиапром. Затем и вовсе
таинственный скачок - в разведку... 

- На самом деле обычная биогра-
фия. Я окончил юридический факуль-
тет и очень хотел попасть в милицию.
Мечтал стать следователем или сот-
рудником уголовного розыска. Но то-
гдашний министр внутренних дел рес-
публики был хорошим знакомым ма-
тери. Он сказал, что это работа не для
мальчика из интеллигентной семьи, -
и меня в милицию не взяли. 

- Переживали?
- Еще как! Было ужасно обидно.

Вместо этого я попал по распределе-
нию в Министерство обороны и стал
служить офицером на закрытом
предприятии - «почтовом ящике»
Минавиапрома. Оттуда уехал рабо-
тать за рубеж, но разведчиком нико-
гда не был, хотя близко с людьми
этой профессии контактировал. 

За рубежом провел несколько лет.
А когда вернулся в Баку, то был де-
легирован на партийную работу в ад-
министративный отдел, который тог-
да курировал правоохранительные
органы, в том числе КГБ, МВД, про-
куратуру, суд, народный контроль.
Точнее, партийные организации этих
учреждений. Уже оттуда был выдви-
нут секретарем Союза писателей по
организационным вопросам.

Там тоже был свой любо-
пытный нюанс. Оргсекретаря-
ми СП в республиках, как пра-
вило, работали бывшие гене-
ралы КГБ. Но перестройка все
переиначила. Из КГБ в Союз
писателей уже никто попасть
не мог. Поэтому нашли ком-
промисс в моем лице - я не
был комитетчиком, но при
этом удовлетворял ЦК своими
анкетными данными. К тому
же у меня вышло в то время
несколько произведений.
Кстати, потом меня трижды
избирали на наших писатель-
ских съездах в республике и
трижды - членом исполкома
Международного совета писа-
тельских союзов в Москве.
Там же избрали сопредседате-
лем Международного литфон-
да. Вот такая извилистая судь-
ба...

- Где вы берете сюжеты сво-
их произведений?

- В последние пятнадцать-
двадцать лет наша жизнь в
России, в Азербайджане, да и в
мире - сплошная криминальная
комедия. Я так и назвал цикл
своих романов. Иногда жизнь
бывает более изощренной, чем
любой придуманный детектив-
ный сюжет. В августе прошлого
года я был в Лондоне. Кто мог
тогда подумать, что самолеты
попытаются взорвать, пронеся
взрывчатку под видом бутыло-
чек с детским питанием? Или
более давние события 11 сен-
тября в США? А карьера Бере-
зовского и его последние заяв-
ления?! Порой ничего не нужно
придумывать, достаточно лишь
раскрыть газеты...

- Как строится ваш день?
Глядя на библиографию рома-

нов Абдуллаева, может показаться,
что в сутках 30 часов...

- Мне кажется, что нехватку вре-
мени придумали лентяи. Некоторые
чиновники иногда всерьез уверяют
меня, что у них нет времени читать.
Я удивляюсь! Черчилль во время
войны руководил правительством,
много писал, впоследствии даже по-
лучил Нобелевскую премию по лите-
ратуре - и не меньше читал. У него
что, было больше времени? Неуже-
ли нынешние бюрократы больше за-
няты, чем Черчилль? 

Поэтому я «растягиваю» сутки на
тридцать или сорок часов и стараюсь
все успеть. На самом деле я не пишу
книги, я в них живу. И моя жизнь в
этих созданных мною мирах гораздо
более интересная и реальная.

- Как вы относитесь к современ-
ной детективной прозе? Не слишком
ли много в ней проектов?

- По-моему, проектов как раз ма-
ло... А если вы подразумеваете
«проекты» в виде авторов, за кото-
рых пишут другие, то это глупо и
стыдно. Я даже знаю «авторов», ко-
торых вообще нет в действительно-
сти. За таких «писателей» пишет
целая группа литературных «нег-
ров». И читатели все сразу понима-
ют.

Как ни прискорбно, в современ-
ном детективе много халтуры. Как и
в таком почтенном жанре, как фан-
тастика. Не секрет, что детектив и
фантастика отличаются специфи-
кой. Халтурщики считают, что мож-
но вылезти на лихо закрученном сю-
жете. Но это самообман. А вообще, я
не делю прозу по жанрам. По-моему,
она делится лишь на хорошую и
плохую.

- В Москве мы часто размышляем
о судьбах нашей литературы, сетуем
на то, что читательские вкусы пор-
тятся, а писатели гонят откровенную
чернуху... Что происходит в Азербай-

джане, какие литературные течения
и имена задают тон?

- Когда я говорил о жанрах, то от-
метил, что литература делится на
плохую и хорошую. Но есть еще од-
но разделение: на мировую и рус-
скую литературу. В данном случае не
российскую, а именно русскую. Это
особая литература совести, нравст-
венного очищения, боли, сомнений,
сострадания. Великая русская лите-
ратура - неиссякаемый источник, в
котором черпают силы читатели и
писатели многих стран мира. Если
хотите, это особая форма религии.
Вы дали миру Пушкина и Толстого, и
пока их читают, вкусы не могут кар-
динально меняться. Часто слышу:
дескать, все вокруг тонет в чернухе...
Сомневаюсь, что дурная проза мо-
жет существенно изменить отноше-
ние к литературе. В России слишком
сильные традиции, чтобы чернуха
могла серьезно повлиять на вкусы
читателей.

В Азербайджане ситуация такая
же, как и в других республиках. Пи-
сателям трудно пробиться, книги
почти не печатают, гонораров прак-
тически нет. Зато Азербайджан -
единственная страна на территории
бывшего СССР, да и во всем мире,
где сохранился не просто Союз пи-
сателей, а бюджетное финансиро-
вание cоюза и всех его печатных
органов. Это означает, что кроме
аппарата союза все литературные
журналы (их одиннадцать), выходя-
щие в республике на азербайджан-
ском и русском языках, финансиру-
ются из бюджета. Зарплата, цены
на бумагу, полиграфические услу-
ги, гонорары для авторов на один
номер журнала - все это финанси-
руется государством. Понимаю, что
звучит фантастично, но таким обра-
зом мы сохраняем нашу националь-
ную литературу. 

Есть у нас и свои вершины. Имя
азербайджанского сценариста и пи-
сателя Рустама Ибрагимбекова из-
вестно во всем мире благодаря
фильмам «Белое солнце пустыни»,
«Урга», «Утомленные солнцем», «Си-
бирский цирюльник». Очень сильное
влияние оказал и наш большой друг,
лауреат Нобелевской премии по ли-
тературе Орхан Памук, с которым я
давно близко знаком. Как известно,
турецкий и азербайджанский языки
практически не отличаются друг от
друга. Есть очень талантливые моло-
дые ребята, которые владеют языка-
ми, стараются печататься за рубе-
жом. Их произведения выходят в Ев-
ропе и Америке. Надеюсь, что в два-
дцать первом веке мы сумеем уди-
вить наших читателей далеко за пре-
делами республики. 

- Над чем сейчас трудитесь? Год-то
необычный, много событий впереди...

- Работаю. Несколько дней назад
завершены съемки фильма по мое-
му сценарию «Рай обреченных» - о
больных проказой в лепрозории.
Фильм получился даже тяжелее,
чем книга. Я был автором сценария.
Кроме ста восьми романов и повес-
тей, которые у меня вышли, я еще и
автор пятидесяти двух сценариев.
Сейчас работаю над романом «Этюд
по Фрейду». Собираюсь написать
большой политический детектив о
проблемах наследника. И не только
в России, но и вообще в странах
СНГ. Посмотрите, как эта проблема
проявилась на Украине (не буду ко-
веркать русский язык и писать «в
Украине» - это неправильно), в Тур-
кмении,  Азербайджане,  Грузии и
теперь в России. Везде свои особен-
ности, но есть много общего. По-
моему, исключительно интересная
тема.

- У вас есть какой-то ориентир, к
которому вы стремитесь? Может
быть, число книг или какая-то тема?

- Стремлюсь, чтобы у меня были
читатели. Я не мог даже предполо-
жить, что меня будут знать во Вьет-
наме и Монголии, в Аргентине и Ав-
стралии, в Турции и Израиле. С дру-
гой стороны, мой любимый Жорж
Сименон написал почти триста рома-
нов. Почему бы мне не попробовать
сотворить нечто подобное? Хотя бы
для того, чтобы порадовать своих чи-
тателей.

КРИМИНАЛЬНАЯ КОМЕДИЯ
Секретарь Союза писателей Азербайджана, вице-президент ПЕН-клуба,
сопредседатель Международного литфонда, член исполкома Междуна-
родного совета писательских союзов... У доктора юридических наук
Чингиза АБДУЛЛАЕВА много должностей и титулов. Но главный среди
них - титул короля детективов. Его книги любят, читают, переиздают и
перевели на восемнадцать языков мира. А это для писателя лучше вся-
ких наград и званий.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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НИ ЗВОНАРИ, НИ ЖИТЕЛИ РАНЬШЕ
НЕ ЗНАЛИ, ЧТО ЗВУКОВАЯ 

ВОЛНА ОТ УДАРА КОЛОКОЛА
РАСХОДИТСЯ В ФОРМЕ КРЕСТА...

Место встречи
Звонари давно приметили - даже

в самую непроглядь, когда тучи
насунутся, когда дождичек про-

тивный моросит или слепит глаза ме-
тель, вслед за первыми ударами коло-
кола словно стихает природа: на мину-
ту-две раздернется мутная небесная
завеса, и сквозь бирюзовое оконце
скользнет солнечный лучик. Ну а в тот
день, когда мы встретились с главным
звонарем Московской патриархии
Игорем Коноваловым, ветер гнал по
небесной синеве тучи, вслед за кото-
рыми уносились куда-то и раскаты ко-
локолов храма Христа Спасителя. И
вот о чем я подумал вслух:

- Игорь Васильевич, а ведь коло-
кольный звон не всем нравится. Не-
которые москвичи жалуются, что
не дает он им покоя. Как быть, ведь
их мнение надо уважать...

- Если рядом с колокольней жилой
дом, а звонарь на ней неумелый, тог-
да и раздаются в храме телефонные
звонки. Люди сетуют, что им мешают
есть, спать, смотреть телевизор. Но
как только звонарь набирается уме-
ния - звонки прекращаются. Пробле-
ма скорее не в том, что колокольные
звоны кому-то мешают, а в том, что в
Москве, кроме шума машин, практи-
чески ничего не слышно. Если срав-
нить нашу столицу с большими за-
падноевропейскими городами, где на
каждом храме есть колокола, часы,
карильоны на ратушах, которые в оп-
ределенное время играют разные ме-
лодии, - сравнение будет не в пользу
Белокаменной. Довелось мне как-то
в Мюнхене слушать на обычной пло-
щади колокольную музыку. Там гос-
пода обыватели и туристы могут на
улице спокойно сидеть на стуле, вы-
несенном из собственной квартиры
или из отеля, и наслаждаться звуча-
нием колоколов.

- Вы сказали о неумелых звона-
рях. Но легко ли овладеть звонар-
ским искусством?

- Чтобы почувствовать колокол,
нужно минимум семь-восемь лет.
Многие приходящие учатся нашему
искусству, воспринимают колоколь-
ный звон как одну из разновидностей
народного творчества. Это отношение
формировалось и музейными работ-
никами, которые на освященных коло-
колах вызванивали мотивы: «Почем
треска?» - «Две копейки с половиной»
- «Врешь, врешь, полторы». Приходят
иногда люди, знакомые с нотной гра-
мотой и имеющие опыт работы с удар-
ными музыкальными инструментами,
- тогда порой с колокольни доносится
не трезвон, а некая джазовая или да-
же роковая композиция. Полагаю, го-
раздо легче воспитать звонаря из че-
ловека, который вообще ничего не
умеет, но обладает врожденным чув-
ство ритма.

- А с чего начался ваш путь на ко-
локольню?

- В детстве, еще до школы, я часто
представлял себя стоящим здесь и
держащимся за веревку от какого-то
большого колокола. Позднее я отправ-
лялся по воскресеньям в Новодевичий
монастырь послушать, как звонил там
первостатейный мастер - Владимир
Иванович Машков. Чем можно объяс-
нить такой интерес и как это можно
растолковать, я, честно говоря, не
знаю. Глубоко верю лишь в то, что
есть Божий промысл над человеком. И
если человек ему не противится, то
может достигнуть каких-то высот...

Но я все-таки значительную часть
своей жизни посвятил технике. Рабо-
тал в агрегатно-конструкторском бю-
ро. С 1983 года  стал ходить на суб-
ботники в Даниловском монастыре -
их проводило Всероссийское общест-
во охраны памятников истории и
культуры. Разгребал мусор, таскал
кирпичи, выполнял самую неквали-
фицированную работу. Затем мона-
стырь (вернее, убогие развалины, где
стены были подперты бревнами, а ко-
локольня вообще снесена) передали
Московской патриархии для создания
духовно-административного центра.
Руководителем нам поставили по-
слушника Георгия. Постепенно мы
стали постигать основы церковной
культуры, в том числе колокольный
звон. В канун тысячелетия крещения
Руси я получил приглашение перейти
в Данилов монастырь на постоянную
работу, заняться оснащением коло-
кольни.

- И как же возрождались знаме-
нитые некогда даниловские звоны?

- Из 80 тысяч колоколен, которые
существовали в России до револю-
ции, в нетронутом виде уцелели толь-

ко две: знаменитая звонница Ростова
Великого и колокольня вологодского
Софийского собора. Даниловская
звонница всегда выделялась особым
благозвучием, подбор колоколов мо-
настыря имел выдающуюся музы-
кальную и историческую ценность.
Большой колокол здесь весил 722 пу-
да. Его было слышно даже у башен
Кремля. Но в советское время это чу-
до колокольного искусства было про-
дано за рубеж. Поэтому сегодня да-
ниловская звонница оборудована ко-
локолами, привезенными из разных
мест. Приходилось ездить по всем го-
родам и весям, смотреть каждый
крючочек, каждую палочку, каждый
колокольный язык, как сделаны от-
тяжки, прикреплены тросики. Из это-
го постепенно складывалась система
колоколов монастыря. Не погрешу
против истины, если скажу, что соз-
данная система звона не уступает по
своей сложности устройству хороше-
го органа.

- О чем вещают миру данилов-
ские колокола?

- Если жители окрестных домов
бывшей Даниловской слободы слы-
шат 12 ударов в Большой колокол,
значит, совершается евхаристия. Если
вечером раздается 9 ударов в Боль-
шой или Полиелейный колокол, - зна-
чит, поется канон Богородице.

- Известно ли, в чьи руки попали
исторические даниловские колоко-
ла?

- У меня абсолютно точные сведе-
ния, что колокольный набор был про-
дан в США и установлен на специаль-
но сооруженной башне Гарвардского
университета. Когда футбольная ко-
манда Гарварда проигрывает - звонят
в один колокол, когда выигрывает - в
другие. Трезвонят и на Новый год. В
американской прессе по этому поводу
появилась как-то нелепая статья под
заголовком - «Тридцать тонн металла
и ни одной ноты», хотя наши мастера
в старину создавали колокола, кото-
рые давали 10-15 нот, согласованных
между собой в абсолютно точной му-
зыкальной гармонии. Причем отлива-
лись эти колокола еще в допетровские

времена, когда Русь нотной записи не
ведала. После долгих переговоров с
американцами у нас появилась наде-
жда, что исторические даниловские
колокола вернутся в Россию. Жду это-
го события с нетерпением.

- Наверное, у вас особые взаимо-
отношения с колоколами?

- Колокол - живое, духовное сущест-
во. Если вложить в его подвеску или
язычок небольшое усилие, где-то га-
ечку подвернуть, где-то что-то переве-
сить, то он всегда отзывается лучшим
звуком, как бы чувствуя заботу о себе.
Если вы ударите кулаком по внешней
части колокола, то он промолчит. А ес-
ли ласково ладошкой хлопнете, обяза-
тельно отзовется вам своими оберто-
нами.

- Не приоткроете секреты мастер-
ства? Наверняка существуют какие-
то особые звонарские правила...

- Прежде всего ни в коем случае
нельзя торопиться при подъеме на ко-
локольню. Я прихожу на ярус звона
минут за 10 до первого удара, чтобы
посидеть, сосредоточиться. Ведь че-
рез звоны будет явлено мое душевное
состояние. Также во время благовеста
читаю определенные молитвы, 50-й
псалом, а при трезвоне идут благоче-
стивые попевки: «Благодать святого
Духа...» или «Свят, свят, свят Господь
Бог...» С их помощью создаются опре-
деленные ритмические коленца.

- Можете назвать самый памят-
ный ваш звон?

- Когда вновь заговорил Иван Ве-
ликий, молчавший многие годы. Это
случилось в ночь на Пасху 1992-го.
Поздно вечером, в половине одинна-
дцатого, я попал в Кремль через Тро-
ицкие ворота. Было безлюдно, фона-
ри не горели, только светились окош-
ки внутренней винтовой лестницы, по
которой надо было подняться, пре-
одолев 309 ступенек. Ограждения на
втором ярусе, где предстояло зво-
нить, отсутствовали, поэтому меня
привязали для страховки к перилам
лестницы. Когда зарокотал «Нем-
чин», над Москвой разнесся звук, ко-
торый еще в XVI веке слышали наши
предки. Звонить пришлось сразу на-

чисто, поскольку тренироваться му-
зейщики не разрешили. И вообще,
весь колокольный звон Московского
Кремля производится без единой ре-
петиции.

- Почему?
- Музейные работники уверяют, что

есть опасность разбить уникальные
колокола. Но если вы играете на роя-
ле, то ведь не станете бить по клави-
шам молотком. Так и с колоколом:
коль подходить к нему с умением, то
ничего не повредишь. Специалисты
двух академий проверили балки, язы-
ки и уши колоколов, кладку колоколь-
ни и вынесли решение: звонить мож-
но.

- Под вашим руководством осна-
щалась колоколами и звонница
храма Христа Спасителя. Удовле-
творены результатом работ?

- Как его оценить? Ведь колокол -
специфическое произведение, зави-
сящее и от искусства литейщиков, и
от акустиков. Было очень сложно пос-
ле 70-летнего перерыва вернуться к
почти утраченной традиции отливки
колоколов. Однако сегодня мы не без
гордости можем сказать, что именно в
России отлиты самые тяжелые колоко-
ла XX века. Большой колокол на храме
Христа Спасителя, по оценкам техно-
логов и литейщиков, весит около 30
тонн 745 килограммов, язык - почти
две тонны. Его, как и остальные 13 хра-
мовых колоколов, отливали на ЗИЛе.
После молебна, который совершил
патриарх Алексий II, в литейном цехе
подняли заслонку, и раскаленный ме-
талл 25 минут заполнял форму. Че-
рез несколько дней она была вскры-
та. Месяц ушел на удаление пригара,
расчеканку колокола, полировку. За-
тем он был покрыт бромистым сереб-
ром, зачищен и только потом торже-
ственно поднят на юго-западную ко-
локольню.

Колокола воссоздавались Общест-
вом древнерусской музыкальной куль-
туры. Были подняты архивные мате-
риалы, но записей звучащих старин-
ных колоколов храма обнаружить не
удалось. До нас дошли очень прибли-
зительные почти любительские нот-

ные записи. А ведь каждое человече-
ское ухо слышит колокол по-разному.
Тем не менее удалось установить
главное: весь звон храма Христа Спа-
сителя был выстроен в ля миноре. Это
все-таки собор поминальный, постро-
енный в честь победы 1812 года. Но
на нынешних колоколах храма можно
исполнять все без исключения рос-
сийские звоны знаменитой ростов-
ской звонницы, которая имеет до-ма-
жорный аккорд. Причем наши рабо-
чие за два месяца отлили колокола в
30, 18 и 9,5 тонны, тогда как итальян-
цы на подготовку и отлив колокола в
26 тонн потратили три года.

- На качестве звучания такие ста-
хановские темпы не сказались?

- Звук хороший. К тому же со време-
нем колокола раззваниваются.

- Каким образом?
- Ну здесь чистая физика. После

долгих лет звона с колокола сходит
внутреннее напряжение. Каждая от-
ливка из бронзы - деки рояля, форте-
пиано - имеет внутреннее напряже-
ние. Три-четыре года ее не трогают и
лишь затем вынимают из отливочной
формы, начинают обрабатывать. То
же с колокольной бронзой. Музыканты
знают, что каждый инструмент - гита-
ра, скрипка - тоже распевается, улуч-
шаются его акустические качества.
Чем чаще играют на инструменте, тем
лучше он звучит.

- А в Большой Успенский колокол
Московского Кремля, самый боль-
шой в России, вам приходилось
звонить?

- Да. Впечатления - незабываемые!
Предположительно колокол весит око-
ло 4 тысяч пудов, порядка 70 тонн.
Нижний диаметр 4 метра 40 сантимет-
ров, примерно такая же и высота.
Язык весит около 2 тонн. Находясь в
Кремле, вы воспринимаете звон не
столько ушами, сколько всем телом.
Когда звонари наверху переговарива-
ются, то чувствуют: их фраза улетает
в сторону вместе со звуком колокола.

- Оглохнуть не боитесь? Вот ме-
дики утверждают, что звонари пос-
ле долгих лет службы на колоколь-
не теряют слух...

- Оглохнуть действительно можно,
если нарушаются писаные и неписа-
ные правила. Благодаря научным ис-
следованиям мы теперь знаем, что
нижняя часть колокола, так называе-
мая юбка, должна находиться ниже
уха звонаря. Но именно так в старину
и оборудовали колокольни. Есть и
другие меры предосторожности. В
монастырях иногда шьют специаль-
ные головные уборы - скуфьи с «уша-
ми». Хотя по опыту многих звонарей
знаю: если человек на колокольне бо-
ится оглохнуть, он действительно ог-
лохнет.

- Еще приходилось слышать, что
звон колокола убивает бактерии,
поэтому издревле во время эпиде-
мии звонили беспрестанно...

- Итальянские ученые, проведя ис-
следования, доказали, что колоколь-
ный звон способен убивать вирусы. В
дореволюционной Москве, где колоко-
ла звонили повсюду, эпидемий грип-
па, таких, как случаются сейчас, нико-
гда не было. У наших звонарей, стар-
цев, которым по 80-90 лет, завидное
здоровье.

- У вас, как у звонаря, есть мечта?
- Хотелось бы услышать, как звонит

Царь-колокол.
- Вы это серьезно?
- Вполне. Есть такая общественная

организация «Красный звон», которая
имеет целью отлить колокол в весе
Царя - 202 тонны. При современной
технике это будет не так долго и доро-
го, как при изготовлении историческо-
го Царь-колокола. На Руси колоколь-
ных дел мастера всегда отыскивали
самый мощный акустический металл,
который энергию удара языком пере-
водил бы в мощь колокольного гула.
Колокол отливали из высокооловяни-
стой бронзы, куда входит 80 процен-
тов меди и 20 процентов олова. Чем
чище эти элементы, тем мощнее зву-
чат колокола. Уже в наше время в ла-
боратории колокольной акустики на
ЗИЛе сделано несколько сенсацион-
ных открытий. Выяснилось, например,
что во время звона колокол сжимает-
ся и растягивается. На больших коло-
колах размер растяжения может со-
ставлять несколько миллиметров. Ни
звонари, ни литейщики также раньше
не знали, что звуковая волна, которая
расходится от удара колокола, излуча-
ется в форме креста...

Беседу вел 
Александр АСТАФЬЕВ

ХОРОШИЙ ЗВОНАРЬ 
ДУШУ ЛЕЧИТ

Игорь Васильевич 
КОНОВАЛОВ родился в
1959 году на окраине Мо-
сквы, в селе Владыкино.
Любовь к колокольным
звонам у него с детства.
С 1973 года стал записы-
вать их на магнитофон.
Получил специальность
инженера-механика. В
1987-м стал постоянным
звонарем Данилова мо-
настыря. С 1989 года -
председатель Общества
церковных звонарей
России. Является руко-
водителем ансамбля зво-
на Кремля и храма Хри-
ста Спасителя, членом
правления Российской
ассоциации колокольно-
го искусства, директо-
ром Школы звонарского
мастерства. Под руко-
водством Коновалова и
его учеников в России
возрождено более 100
колоколен. Автор 26 ра-
бот, посвященных коло-
кольному искусству.

Игорь КОНОВАЛОВ:



Международным обществом по
остеопорозу разработана
скрининг-анкета, позволяю-

щая выявить риск развития остеопо-
роза. Если хотя бы один из ответов
будет «да», необходимо пройти ден-
ситометрическое обследование - из-
менение плотности костной ткани.

Был ли у кого-нибудь из ваших ро-
дителей перелом шейки бедра после
50 лет?

Был ли у вас перелом при незначи-
тельной травме после 50 лет?

Принимали ли вы когда-нибудь сте-
роидные гормоны (преднизолон, кор-
тизон и др.) дольше, чем 3 месяца?

Стали ли вы меньше ростом более
чем на 3 см?

Вы злоупотребляете алкоголем?
Выкуриваете ли вы более пачки (20)

сигарет в день?
Есть ли у вас непереносимость мо-

лочных продуктов?

Вопросы для женщин
Наступила ли у вас менопауза до 45

лет?
Прекращались ли у вас менструа-

ции на срок больше года (кроме пери-
ода беременности)?

Вопрос для мужчин
Были ли у вас проблемы, связан-

ные с низким уровнем тестостерона
(мужского гормона), такие как импо-
тенция, отсутствие полового влече-
ния?

20
ОДНИ БОЛЕЗНИ  НАХОДЯТ НАС, А ДРУГИЕ
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Будем здоровы
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КУДА УБЕЖАТЬ ОТ АЛЛЕРГИИ?

В Москве и области в июне можно
ждать неприятностей от ольхи, березы,
сосны, разного рода злаков, цветение
которых в разгаре. Полынь, подорож-
ник, крапива могут напоминать о себе
до начала сентября. Самое обидное, что
все происходит именно тогда, когда мы
собираемся отдохнуть и насладиться
природой, например на берегу реки.
Настроение – замечательное, но вдруг
начинается насморк, неудержимое чи-
хание, опухают веки, текут слезы. В чем
дело? Оказывается, место выбрано не
совсем удачно: за зарослями осоки
спрятались колоски – виновники ал-
лергии.

При поллинозе очень важно выбрать
время и место для отпуска так, чтобы
убежать от аллергии туда, где цветение
«нехороших» растений еще не началось
или уже закончилось. Для этого самым
внимательным образом изучите кален-
дарь пыления, который есть в кабинете
каждого врача-аллерголога, и посове-
туйтесь со специалистом.

СНЕГУРОЧКИ, В ТЕНЬ!

Другая летняя проблема – фотодер-
матозы. В качестве аллергена выступа-
ет солнце. Избегать контакта с ним, ко-
гда на дворе стоит жаркое лето, - задач-
ка не из легких. Приходится прятаться
в тени, словно Снегурочке, которая бо-
ялась растаять. Покраснение кожи, по-
явление пузырей, зуд - таковы проявле-
ния световой экземы, солнечного дер-
матита. Специалисты называют такие
реакции псевдоаллергическими, пото-
му что в крови не обнаруживается анти-
тел, как при истинной аллергии. Но

тем, кто страдает от фотодерматозов,
от этого не легче. Чаще предрасполо-
женность к этой патологии встречается
у людей со светлой нежной кожей, а

также при заболеваниях печени, об-
менных и эндокринных нарушениях,
гиповитаминозе. Повышенная чувстви-
тельность к солнечным лучам может

возникать во время беременности, пос-
ле курса лечения антибиотиками, суль-
фаниламидами и другими препарата-
ми.

Особой чувствительностью обладает
кожа лица, поэтому в солнечные дни
носите широкополую шляпу или кепку
с большим козырьком, а перед выхо-
дом на улицу наносите на лицо и от-
крытые участки тела фотозащитный
крем.

Откажитесь от острых блюд, шокола-
да, яиц, орехов. Отдавайте предпочте-
ние молочно-растительной диете, не-
жирной отварной говядине.

При появлении аллергии на солнце
обратитесь к дерматологу или аллерго-
логу. 

Летом может напомнить о себе и та-
кая вроде бы несезонная аллергия, как
холодовая. Достаточно искупаться в
холодной речке или озере, как на коже
выступают волдыри. Если вы из числа
таких неженок, не влезайте в воду, по-
ка не убедитесь, что ее температура вы-
ше 20 градусов. А если такое случайно
произошло, тут же примите антигиста-
минный препарат и хорошенько со-
грейтесь.

ОСТОРОЖНО, ОСА!

Люди с тонкой, нежной кожей обыч-
но быстрее других становятся жертва-
ми мух, комаров, всей летающей и ку-
сающей братии. И в общем, страшного
в этом нет ничего, если только речь не
идет об аллергии на укусы насекомых.
Она бывает на комаров, пчел, ос,
шершней. Последние, по-научному на-
зываемые перепончатокрылыми, для
аллергиков особенно опасны. Чтобы
предотвратить нападение насекомых,
можно смазать открытые участки тела
любым одеколоном, в который добав-
лено немного мятного масла или мят-
ных капель (5 капель на столовую лож-
ку одеколона). По крайней мере на час,
пока не выветрится запах, этого сред-
ства хватает.

Если все-таки укусила пчела или

оса, осторожно удалите жало из ран-
ки, промойте этиловым или нашатыр-
ным спиртом. Затем сделайте на мес-
то укуса холодную примочку или при-
ложите полотенце, смоченное холод-
ной водой. Можно приложить к месту
укуса кусочек сахара или лист подо-
рожника – это способствует вытягива-
нию яда из ранки, предотвращает раз-
витие отека.

При «массированной атаке» несколь-
ких десятков пчел или ос из-за большо-
го количества поступившего в орга-
низм яда может развиться токсическая
реакция – повышение температуры, го-
ловная боль, рвота, в некоторых случа-
ях судороги. В таком случае помогут
20-25 капель кордиамина, обильное
питье. Алкоголь противопоказан, так
как он способствует увеличению про-
ницаемости сосудов, что приводит к
усилению отеков.

Если хотя бы один раз возникала ал-
лергия на яд пчелы, осы, шмеля или
шершня, необходимо проконсультиро-
ваться у аллерголога и летом постоян-
но носить с собой антигистаминный
препарат, который может понадобиться
в любой момент. Это поможет предот-
вратить самую опасную реакцию на
укусы перепончатокрылых – анафилак-
тический шок.

КЛУБНИКА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Летом у нас появляется возможность
устроить настоящий пир флоры на обе-
денном столе. Но имейте в виду, что
клубника, земляника, дыня, ананас, не-
которые другие фрукты и ягоды могут
вызывать аллергические реакции, осо-
бенно у детей. У женщин иногда возни-
кают проблемы, если они используют
дары природы, например, ту же клуб-
нику, для косметических масок. Ягоды
могут прекрасно освежить кожу, но и
чреваты аллергией. Не эксперименти-
руйте, особенно если предстоит важная
встреча, - сначала попробуйте маску на
небольшом участке кожи.

Светлана РЯБУХИНА

Весной многие жители мегаполиса вместо того,
чтобы радоваться солнышку и первой листве,
бегут в аптеку покупать противоаллергенные

препараты. Потому что весна вызывает не только
прилив жизненных сил, но и приступы астмы. Как
жить с астмой, хроническим заболеванием, кото-
рое, поселившись однажды в организме, тлеет там
всю жизнь? Этому был посвящен симпозиум «Но-
вые правила жизни с астмой».

Количество больных астмой за последние 10 лет
выросло в мире на 50 процентов. Причин тому
много. Вот весьма распространенный случай: че-
ловек мучается от хронического насморка и упор-
но занимается самолечением, пробует то одни ка-
пли, то другие. Но тем самым он только сжигает
слизистую носа. Насморк, скорее всего,
вызывает какой-то аллерген - дома ли, на
работе. Надо его выявить и по возможно-
сти исключить из жизни, чтобы из затяж-
ного насморка не развилась астма. И ко-
нечно, далеко не всякая аллергия носит
астматический характер. Чтобы поставить
правильный диагноз, надо пройти тест:
подышать через специальную трубочку.
Аппарат определит состояние бронхов и
даст ответ: есть ли у человека бронхиаль-
ная астма? Если да, то доктор начнет под-
бирать препараты для борьбы с этой на-
пастью.

Увы, одним лекарством дело не ограничивается:
их надо иметь 3-4. Обычно они содержатся в аэро-
зольных баллончиках. В некоторых случаях больно-
му приходится принимать последовательно не-
сколько лекарств в виде ингаляции.

На симпозиуме была представлена новая концеп-
ция лечения бронхиальной астмы, которая позволя-

ет пользоваться одним аэрозолем. В нем содержит-
ся препарат, снимающий приступ, а также противо-
воспалительное лекарство. Удобно и практично для
пациента, а врачи добавляют - и очень эффективно!

Единственный минус: по бесплатным рецептам
больному дадут более дешевый препарат, а этот -
только за деньги.

Представить новый метод лечения (так называе-
мую джину) в Москву приехали: Мартин Партридж -
профессор, руководитель Национального института
сердца и легких из Великобритании и Даниэль Гоз-

зи - директор по операционной эффективности
компании «АстраЗенека».

Российские врачи на симпозиуме были едино-
душны. Они считают, что использование больным
одного ингалятора - настоящая революция в лече-
нии. Ведь раньше врач, объяснив астматику после-
довательность лечения, оставлял его наедине с бо-
лезнью, и дальше все зависело от самоконтроля че-

ловека. К сожалению, больной часто хватается за
лекарство только во время приступа.

Больше всего страдают астмой жители мегаполи-
сов. Об этом говорил и главный пульмонолог Моск-
вы профессор Андрей Белевский.

Московское правительство и Департамент
здравоохранения столицы делают все возмож-
ное, чтобы обеспечить каждого астматика бес-
платными препаратами. Смертность от астмы в
столице снизилась за последние годы в 5-6 раз.
Уменьшились вызовы «Скорой» на приступы

бронхиальной астмы. Но не все в лече-
нии заболевания зависит от врачей. Го-
раздо больше - от образа жизни пациен-
та, от простых вещей: соблюдает ли он
правила гигиены и противоаллергиче-
ский режим. Чем больше надо принимать
лекарств, тем меньше вероятность, что
это сделает пациент, - сформулировал
Андрей Белевский печальную истину. По-
этому один флакон для астматиков мож-
но расценить как настоящий прорыв на
другой уровень жизни. 

От «партии астматиков» выступил режис-
сер Марлен Хуциев. Создатель знаменитого фильма
«Весна на Заречной улице» страдает бронхиальной
астмой с семи лет. Марлен Мартынович рассказал,
что перепробовал в жизни чуть ли не все медицин-
ские средства: курил астматол, проходил курс физи-
отерапии, лежал в больнице, принимал различные
препараты. Болезнь мешала работать, однажды съе-
мочная группа жила в маленьком дряхленьком доми-

ке, и там у режиссера начался страшный астматиче-
ский приступ. Прибывшие врачи «Скорой» сделали
Хуциеву укол адреналина, чтобы он снова мог сво-
бодно дышать. Как-то режиссер достал из кармана
флакон с ингалятором и вдохнул вместе с препара-
том крошки, которые были в кармане. Такое лекарст-
во чуть его не убило. А недавно во ВГИКе во время
занятий умерла студентка. Она погибла до приезда
врачей: девушка не знала, что у нее астма.

- Лечение астмы требует комбинации препаратов,
- добавил знаменитый режиссер. - Поэтому очень
рад новому препарату и с большой надеждой смот-
рю в будущее.

До сих пор врачи посылают пациентов в соляные
пещеры в Березниках. Больные проводят целые дни
под землей, в бывших соляных шахтах, оборудован-
ных под санаторий. Спят там, смотрят фильмы, ко-
роче, живут. После такого подземного курса астма
отступает на пять лет, говорят доктора. А современ-
ные городские «соляные пещеры» помогают только
снять приступ, потому что больной находится там
недолго.

Что провоцирует приступ и как его избежать? На
этот вопрос главный в России специалист по этому
недугу профессор Александр Чучалин ответил так:
«Профилактику астмы надо начинать с образа жиз-
ни беременных. Любая инфекция у женщины в этот
период может привести к астме у ребенка».

Факторов риска очень много, но если человеку
поставлен такой диагноз, надо грамотно лечиться.
И тогда с астмой можно жить долгие годы.

Галина КРАСОВА

Плотность кости у спортс-
менов на 25 процентов вы-
ше, чем у людей с обыч-

ным уровнем физических нагру-
зок. А при активном образе жиз-
ни – на 30 процентов выше, чем
при малоподвижном. Прекраще-

ние ежедневной физической ак-
тивности приводит к снижению
костной массы. Так, у лежачих
больных костная ткань быстро
теряет кальций.

Положительно влияют на кост-
ную ткань бег, теннис, бадмин-

тон, баскетбол, волейбол, танцы,
некоторые силовые упражнения.
Пожилым и тяжелобольным лю-
дям рекомендованы спокойные
ежедневные прогулки, индивиду-
ально подобранные физические
упражнения, не вызывающие бо-
левых ощущений. Минимальная
длительность ежедневных физи-
ческих нагрузок - 30 минут.

Вподдержании здорового опорно-двигатель-
ного аппарата большую роль играет содер-
жание в организме необходимого количест-

ва различных металлов.
Ванадий и бор активно участвуют в обмене ве-

ществ в костной и хрящевой тканях.
Селен способствует уменьшению воспаления в

суставах.
Медь, кремний и цинк необходимы организму

для производства коллагена, отвечающего за це-
лостность хрящей и сухожилий, а также эластина,
обеспечивающего эластичность и прочность со-
единительной ткани.

Марганец участвует в синтезе ферментов,
необходимых для роста и поддержания здоро-
вого состояния хрящей, является анетиокси-
дантом.

Молибден уменьшает боль.

ЛЕТИТ ПЫЛЬЦА, 
ЖУЖЖИТ ПЧЕЛА...

С ФЛАКОНЧИКОМ НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!

В мире около 300 миллионов человек страдает астмой, из них -
более 10 миллионов - в России.

Астма оказывается причиной смерти в одном из каждых 250 слу-
чаев. К трагическому исходу приводят недостаточная диагностика и
неправильное лечение.

В развитых странах на лечение астмы уходит от одного до двух
процентов расходов здравоохранения. В Европе - 17, 7 млрд. евро.

В России астматики живут на 10-15 лет меньше, чем в развитых
странах Европы. Ежегодно 1 миллион человек становятся инвалидами
по органам дыхания.

БЕРЕГИ КОСТЬ СМОЛОДУ

«ЖЕЛЕЗНАЯ» ЛОГИКА ЕСТЬ ЛИ У ВАС РИСК
РАЗВИТИЯ ОСТЕОПОРОЗА?

В теплое время года причин для аллергии не меньше, а то и больше, чем зи-
мой. Деревья и цветы, солнечные лучи и холодные речные воды, комары и
пчелы, даже долгожданная клубника прямо с грядки - все может вызвать ал-
лергическую реакцию. Но с этим можно справиться, следуя советам специа-
листов-аллергологов.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



ЗАБРОНЗОВЕЛИ
Сборная России по хоккею взяла

скромную «бронзу» на завершив-
шемся в Москве мировом первенст-
ве. Что там скрывать, наши специа-
листы, болельщики, да и журнали-
сты тоже жаждали большего (как
минимум участия подопечных Бы-
кова в финале), но...

Подставили подножку финны. Их
полуфинальную победу, впрочем,
до игры многие ставили под сомне-
ние. Судите сами. Скандинавы
меньше российских хоккеистов (на
целые сутки) отдыхали перед важ-
нейшей встречей. К тому же, в отли-
чие от хозяев чемпионата, они кро-
ме трех периодов сыграли еще и
овертайм в четвертьфинале против
американцев. И лотерею с после-
матчевыми буллитами финны вы-
держали.

Поэтому в какой-то степени были
логичны разговоры о преимущест-
ве россиян в «физике», свежести.
Да и технически, разумеется, наши
мастера оснащены не хуже, если не
лучше соперников - не случайно же
первую встречу с финнами наши
выиграли. Плюс потрясающая под-
держка болельщиков на трибунах
Дворца спорта Ходынки.

Однако реалии оказались более
суровыми, чем ожидалось. Нельзя
не отдать должное финнам: они
сыграли тактически грамотно,
очень активно, почти весь матч на-
вязывая инициативу российской
сборной. В этом, пожалуй, и заклю-
чалась своего рода психологиче-
ская ловушка для наших мастеров.
Соперники не отсиживались в обо-
роне, а предлагали свои варианты
игры в атаке, таившие немалую ост-
роту.

Можно, конечно, сослаться на ус-
талость, травмы форвардов Моро-
зова, Счастливого, защитника Мар-
кова. Не в этом, увы, главная причи-
на поражения, а кроется она имен-
но в области психологии, в более
продуманной стратегии действий
финской команды. Безусловно, гос-
ти, можно сказать, вытащили счаст-
ливый билет, когда забросили свою
вторую и победную шайбу в овер-
тайме - 2:1 в их пользу. Но они
сполна заслужили этот успех, по-
вторюсь, добротной игрой на про-
тяжении всего поединка. 

В матче за третье место подопеч-
ные Вячеслава Быкова победили
шведов - 3:1. А чемпионами мира
стали канадцы, обыгравшие в фи-
нале тех же финнов со счетом 4:2.

21Стадион для всех
НАСТОЯЩИХ БОЛЕЛЬЩИКОВ НЕ ЗАПУГАТЬ

НИ СИЛОЙ СОПЕРНИКА, НИ ПЛОХОЙ
ПОГОДОЙ. ОНИ БОЯТСЯ ТОЛЬКО ОДНОГО –

ПЛОХОЙ  ИГРЫ  СВОИХ ЛЮБИМЦЕВ
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Свободным остался лишь один из
секторов за воротами, осталь-
ные места заняли неугомонные

фанаты обеих команд, и это несмотря
на полуфинальный матч мирового
первенства по хоккею, в котором наша
сборная билась с финской (разница
во времени начала поединков состав-
ляла лишь один час с небольшим).

Да, такой футбол нельзя пропус-

кать. Ажиотаж царил и среди журна-
листов. Где-то за полчаса до стартово-
го свистка арбитра Захарова вмести-
тельный зал пресс-центра Лужников
опустел на глазах (а ведь обычно ре-
портеры потягивают пивко вплоть до
самого начала матчей). Поддавшись
азарту, я тоже поспешил в ложу прес-
сы и не прогадал: почти все удобные
места были уже заняты.

Начало игры не сулило ничего хоро-
шего «красно-белым». Подопечные
Валерия Газзаева, казалось, играючи
расправлялись с оппонентами на каж-
дом участке искусственного лужни-
ковского газона, и забитый ими мяч
представлялся лишь делом времени.
Так и случилось. В одной из атак Кра-
сич красивым, обводящим ударом
счет открыл - 1:0. 

«Спартак» весь первый тайм выгля-
дел никак. Простенькие навесы в
штрафную площадку без труда отра-
жали защитники ЦСКА, а более ориги-
нального, нестандартного решения
единоличные лидеры чемпионата
придумать не могли. Признаться, я
уже махнул на спартаковцев рукой,
признавая очевидное игровое превос-
ходство их соперников.

Но второй тайм прошел с точно-
стью до наоборот. Наставник «крас-
но-белых» Владимир Федотов заме-
нил наконец пассивных и медлитель-
ных Моцарта с Бояринцевым, выпус-
тив Торбинского и Калиниченко. И
началось. Какой же роскошный иг-
рок, этот Дима Торбинский! Сложи-
лось даже впечатление, что армейцы
порой не знали, как ему противосто-
ять. Полузащитник «Спартака» легко
убегал от них, демонстрируя эф-
фектные, почти неуловимые финты,
раз за разом создавая напряжение у
ворот армейцев. И сам мог забить, и
партнерам делал замечательные пе-
редачи, но они не воспользовались
подарками Дмитрия (например, Пав-
люченко).

Все-таки спартаковцы реализовали
свое превосходство. Быстров убежал
от опекунов, поразив ворота, защищае-
мые дублером травмированного Акин-
феева - Мандрыкиным. Ничья - 1:1, со-
хранившая единоличное лидерство
«Спартаку» (у него теперь 19 очков, у
ЦСКА стало 16, «Москва» и «Динамо»
свои матчи проиграли: первые спарта-
ковцам Нальчика - 0:1, вторые с тем же
результатом клубу «Томь»). У «москви-
чей» и динамовцев осталось соответст-
венно по 15 и 14 очков. «Зенит» набрал
16 очков и вышел на третье место.

...На послематчевой пресс-конфе-
ренции Валерий Газзаев признал, что
второй тайм прошел под диктовку со-
перников, а в первые 45 минут доми-
нировали его питомцы. Трудно не сог-
ласиться.

- Нам сегодня для победы не хвати-
ло только удачи, - сетовал на выходе
из раздевалки автор гола в ворота
ЦСКА Владимир Быстров.

- А почему ваша команда слабо
провела первый тайм? - спросил я
футболиста. 

- Ну, все-таки не забывайте, нам
противостояли армейцы. В первом
тайме они не дали нам играть... Наде-
юсь, еще будет шанс прервать безвы-
игрышную серию (да, спартаковцы не
могут победить армейцев вот уже
больше шести лет).

Результаты других матчей: «Локо-
мотив» - «Ростов» - 2:0, «Крылья Сове-
тов» - «Луч» - 3:0, «Рубин» - «Амкар» -
1:0, «Химки» - «Сатурн» - 0:0, «Кубань»
- «Зенит» - 1:1.

ЛУЖНИКИ ЧТЯТ
ВЕТЕРАНОВ 
Главный стадион столицы в эти майские деньки

принимал ветеранов Великой Отечественной. В ре-
сторанчике Большой спортивной арены, в уютной

и торжественной обстановке людям, прошедшим вой-
ну и работавшим затем в Лужниках, дарили по такому
случаю цветы, памятные подарки, вручали денежные
премии. Правда, за столиками ветеранов все меньше,
уходят они от нас...

- Знаете, меня в свое время подруга попросила под-
менить ее на часок-другой, а я с тех пор так и осталась
работать в Лужниках, прикипела к ним душой на целых
двадцать лет, - с теплотой вспоминает те годы ветеран
войны и труда Людмила Александровна Ширяева. - Я
благодарна руководству нашего Олимпийского компле-
кса за то, что оно не забывает о ветеранах, в отличие,
скажем, от представителей некоторых коммерческих и
даже государственных спортивных учреждений.

Под музыку военных лет молодые душой герои Вели-
кой Отечественной вспоминали и тяжелые годы сраже-
ний с фашизмом, и, конечно, работу в мирное время на
аренах Лужников.

- Спасибо всем, кто пришел на встречу, - с нескрыва-
емым волнением говорил в микрофон Иван Маркович
Сагун, ветеран войны, в прошлом заместитель гене-
рального директора Центрального стадиона имени
В.И. Ленина. - Здоровья и благополучия вам!

Разумеется, проникновенные слова ветеранам адресо-
вал и генеральный директор Лужников Владимир Алешин:

- Мы не вправе забывать о тех, кто прошел через ис-
пытания и лишения во имя Великой Победы, а затем
возводил замечательную спортивную арену, формиро-
вал и приумножал славные традиции нашего стадиона.
Живите как можно дольше! Радуйте нас своим оптимиз-
мом, передавайте молодежи умение работать.

Молодые сотрудники Лужников в свою очередь по-
здравили ветеранов с праздником Победы, вручили им
роскошные цветы, призы и подарки с символикой лю-
бимой москвичами спортивной арены.

Юлия ЖУРКИНА

Дубровская, Иерусалим-
ская... Это улочки Таган-
ки, там во двориках ле-
том пацаны гоняют мяч,
зимой - шайбу. Но в ка-
ких условиях? Мы и хоте-
ли оценить с нашим фо-
токорреспондентом тот
уровень досуга, который
предоставляют школьни-
кам взрослые - работни-
ки ДЕЗа, управы, муни-
ципалитета.

Забегая вперед, скажу: не везде нам
понравились спортплощадки по ме-
сту жительства, от некоторых из

них, казалось, пылью веков веяло. Особо
пытливые, наблюдательные
подростки, узнавшие о совре-
менных площадках с добротным
покрытием от своих ровесников
или подсмотревшие нечто по-
добное по телевизору, вряд ли
будут глотать пыль, месить
грязь в своем дворе.

Впрочем... Наш водитель вы-
руливает на 2-ю Дубровскую улицу. На
территории обычной школы № 467 видим
наконец «коробку» (до этого ну никак не
могли найти хоть какой-нибудь спортив-
ный объект). Школьники восьми - десяти
лет азартно гоняют мяч, не замечая про-
хожих. У бортика за их баталиями наблю-
дают родители. Слава богу, под ногами
мальчишек не пыльная крошка, а весьма
жесткое покрытие, правда, не асфальт.

- Сын наш коленок не раздирал, пло-

щадка вполне сносная, - делилась впе-
чатлениями мама одного из юных фут-
болистов - Анна Тюрликова, когда я по-
интересовался, не слишком ли травмо-
опасна такая «коробка». - Ребенка все
равно не удержишь, он очень увлечен
игрой. А больше, признаться, и поиграть
негде, кроме как здесь. Детские площад-
ки снесли, спортивных арен поблизости
нет...

Во дворе дома №8 по улице Иеруса-
лимская арена с песком, пылью, мелкими
камешками. Легко представить, что здесь
творится, когда пацаны вовсю мчатся с
мячом. Мы едва прошлись по такой «ко-
робке», как следом поднялось облачко
пыли. Однако баскетбольные кольца в

порядке, сетка на них не порвана. Вот
тонкие прутья сетки футбольных ворот
уже приходят в негодность. Это наверня-
ка проделки самих ребят. Известно, про-
лез в щелку, быстро сбегал за мячом, вы-
летевшим за ограду, и - снова играй.
Лень ведь дверцу площадки приоткрыть,
целых лишних двадцать метров пройти.
Кстати, при входе на эту арену красуется
дощечка с номерами служебного и даже
мобильного телефонов спортивного ор-

ганизатора, ведущего нынче занятия с
подростками. Так что все современно.
Только не увидели мы ни самих детей, ни
организатора. Может, репортерам «МС»
просто не повезло?

Приезжаем во двор дома №1 по Волго-
градскому проспекту - и перед нами
внешне нормальная, крепко сбитая, с ас-
фальтовым покрытием «коробка». Соба-
чек на ней выгуливать нельзя - об этом
гласит объявление. При входе на таблич-
ке читаем: «Эксплуатирует площадку ЗАО
«Ремжилсервис Ф». Занятия ежедневно с
8 до 22 часов». Все бы неплохо, да окур-
ков, за неимением опять же самих спорт-
сменов, видимо-невидимо. Будто здесь
компания завзятых курильщиков пропи-
салась, а не футбольная команда.

- Замучили нас курильщики и пьяни-
цы, вечерами на наших скамеечках черт-
те что оставляют, - сетует пенсионерка
Тамара Агафоновна. - А сами-то ребятки,
в футбол играющие, ничуть не мешают.
Видите, даже ограждение площадки при-
подняли на целый метр, чтобы мячик
лишний раз не вылетал.

Спортплощадка у дома №2 по Строй-
ковской улице, пожалуй, даже больше
стандартных размеров. Но бортики ста-
ренькие, раздвижные баскетбольные щи-
ты смотрятся угрюмым заржавевшим ос-
товом. Однако мальчишки идут сюда по-
сле школьных занятий, мы их как раз за-
стали за любимой игрой - футболом. На-
строение такое: в пыли, но будем непре-

менно играть. До победы. На-
стоящие фанаты!

- Сами видите: надо до ума
довести площадку, - не без со-
жаления говорит наблюдав-
ший за баталиями пенсионер
Владимир Серафимович. -
Здесь нужно искусственное
покрытие постелить, знаете,

коврики такие для игры в футбол. Ведь
выполнили аналогичный проект в Марьи-
не, почему у нас не могут? И почему бы, -
добавляет собеседник, - для юных футбо-
листов и хоккеистов не оборудовать в тор-
це нашего дома, в полуподвальном поме-
щении, раздевалку с душем? А то ведь ни
раздеться, ни в туалет сходить. Диском-
форт. Хотя работники ДЕЗа помогают чем
могут. Зимой, например, даже небольшой
трактор пригнали для чистки льда.

О планах развития спортивной инфра-
структуры Таганского района и благоуст-
ройства площадки на Стройковской ули-
це мне рассказали в местном муниципа-
литете.

- Заведомо плохих дворовых арен у нас
нет, все площадки стараемся поддержи-
вать в более или менее нормальном виде
(это похоже на правду, мы объездили мно-
гие дворы и школьные стадиончики, не за-
метив следов разрухи. - А.М.), - сказал ве-
дущий специалист управления физкульту-
ры и спорта муниципалитета Таганского
района Александр Котов. - Сейчас, напри-
мер, реконструируем площадку во дворе
дома 24 по Большому Факельному переул-
ку. У «коробки» вместо устаревших дере-
вянных бортиков появятся современные,
пластиковые. Оборудуем также и четыре
баскетбольных кольца. У дома 26 по Таган-
ской улице тоже появится новая арена...

По словам Котова, площадку на Строй-
ковской улице, видимо, придется переба-

зировать на другое место, так как она
располагается фактически на теплотрас-
се. Что, впрочем, не мешало работникам
ДЕЗа заливать зимой лед для ребятни.
Во всяком случае, в муниципалитете по-
обещали: площадку на Стройковской
разрушать не будут, чтобы не лишать
подростков удовольствия проводить на
ней досуг.

ТРЕТЬЯКАМ И ТИТОВЫМ

Юным спортсменам нужна поддержка 
Окурки и бутылки на спортплощадке Когда
же станет больше современных «коробок»? 
И при дворовых спортплощадках нужны раз-
девалки

КОГДА ЖЕ «СПАРТАК»
ВЫИГРАЕТ У ЦСКА?

Нет, дождь не отпугнул болельщиков. Огром-
ная чаша Лужников оказалась почти под за-
вязку: играли ЦСКА со «Спартаком», извечные
соперники!

Площадка на 2-й Дубровской улице обустроена для баталий

Растет будущий форвард
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Матч непримиримых соперников: никто не хотел уступать



Как только потеплеет в мае, дачники тут же расслабляются,
забывая, что живут они в зоне рискованного земледелия.
Иной раз не только в мае, но и в июне может грянуть за-

морозок.
Возможность утреннего заморозка можно предвидеть по

многим приметам, считает  наблюдательный дачник С. Шести-
алтынов из садового товарищества «Олимпиец». Если вечером
установилась тихая безветренная погода при чистом звездном
небе - жди к утру заморозка. При такой погоде происходит вы-
холаживание земной поверхности за счет излучения тепла в ат-
мосферу. От земли охлаждается и приземный слой воздуха, а
от него - ветви растений на садовом участке.

Если небо закрыто плотными облаками, то часть  излучае-
мого тепла будет возвращаться обратно на землю: в ночное
время облака - своего рода «шуба» для земной поверхности, и
утренний заморозок маловероятен. Также он маловероятен при
наличии ветра (даже если небо безоблачное), так как ветер пе-

ремешивает воздух, и приземный его слой не успевает к утру
охладиться до отрицательной температуры.

Если ожидается заморозок, нужно с вечера, пока земля за-
метно не  охладилась, укрыть кусты смородины каким-либо ма-
териалом. Старые газеты удерживают тепло лучше, чем про-
зрачная полимерная пленка, и чем плотнее бумага, тем лучше.
Газетные листы склеиваются в полосы длиной метра три и за-
тем хранятся в виде рулонов. А над кустами смородины вдоль
рядов натягивается толстая капроновая леска с расстоянием
между струнами около 40 см. В предвидении заморозка на лес-
ку поперек рядов раскладываются газетные полосы, которые
укрывают кусты сверху и с боков. После этого можно смело ид-
ти спать: смородина будет спасена.

На случай повторного заморозка нужно иметь запас газетных
полос, но по опыту известно, что второй заморозок в период
цветения черной смородины бывает редко: она успевает отцве-
сти.
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Посев в грунт бобов, гороха, лука репча-
того, лука-порея, моркови, редиса, свеклы,
петрушки, ревеня, салата, шпината, щаве-
ля, редьки летней. Можно сеять лук-чер-
нушку для выращивания репки в один год.

Высадка в грунт зубков чеснока ярового,
бульбочек озимого чеснока, лука-севка,
рассады брюквы, эстрагона.

Высаживают краснокочанную, цветную,
брюссельскую, среднеспелую капусту и
кольраби в открытый грунт, а огурцы, тома-
ты - в пленочные теплицы.

Сеют фасоль и сою, тыквы и кабачки.
Для пленочных теплиц держите нагото-

ве вторую пленку: если температура наруж-
ного воздуха опустится ниже -2 градусов,
лучше накрыть растения второй пленкой.
Ночная температура в пленочных теплицах
всего на 1,5 - 2 градуса выше, чем снаружи.
Перед высадкой не забудьте продезинфи-
цировать конструкции теплиц.

Когда появятся «стрелки» спаржи, еще

раз закройте их богатой рыхлой почвой -
пусть вытянутся побольше, ощутимей бу-
дет урожай.

Проредите появившиеся всходы реди-
са, оставив расстояние между растениями
3 - 4 см, а когда появится первый настоя-
щий лист, снова посейте редис: получится
конвейер в поступлении урожая. То же сде-
лайте с укропом, петрушкой.

Проведите последнюю подкормку расса-
ды томатов, перца, баклажанов для откры-
того грунта: дайте больше калия и фосфо-
ра. Если рассада вытянулась, задержите
полив. Можно подрезать корневую систе-
му, подкормить золой.

Всходы рассады огурцов, тыквы, ка-
бачков, патиссонов при неправильной по-
садке семян выйдут с кожурой. Ее надо ос-
торожно снять, иначе развитие растений
задержится на 5 - 7 дней. Чтобы кожура не
выходила наружу, семена надо класть
плашмя и крепко придавливать землей, а
не вертикально, как делают некоторые.

Еще раз подкормите всходы озимого
чеснока азотными удобрениями или рас-
твором органики (куриный помет, навоз).
То же сделайте на осенних высадках лука
репчатого, шалота.

В середине мая подготовьте теплые
грядки для высадки в открытый грунт рас-
сады томатов и огурцов 20 - 25 мая.
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ЕСТЬ МНЕНИЕ, БУДТО ГАЗЕТА ЖИВЕТ ОДИН
ДЕНЬ. НО ДАЧНИКИ ОПРОВЕРГАЮТ ЭТО:
ДАЖЕ СТАРАЯ ГАЗЕТА МОЖЕТ СПАСТИ
ПОСАДКИ ОТ ЗАМОРОЗКОВ
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Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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На задних, барабанных тормозах
проверьте течи цилиндров, отвер-
нув отверткой резиновые чехольчи-

ки, прошкурьте колодки и барабан изнут-
ри. Если накладок осталось меньше 2 мм,
колодку надо менять.

Свечи хорошо бы заменить. Но если с
этими свечами вы проехали меньше 20
тыс. км, можно просто почистить электро-
ды проволочной щеткой и выставить за-
зор 0,7 - 0,8 мм.

Стоит ли менять масло? То, что оно
черное на щупе, вовсе не означает, что
его пора менять. Если оно черное – зна-
чит, работает. Как правило, никто из нас
не помнит, при каком показателе спидо-
метра он менял масло и фильтр. Чтобы
не запутаться, лучше всего делать это в
начале каждого сезона (зимнего и летне-
го). Получится через 7 - 10 тысяч кило-
метров пробега, если вы ездите круглый
год (можно это делать только весной, ес-
ли вам машина нужна для сезонных поез-
док на дачу).

Перед установкой и затяжкой фильтра
обязательно смажьте его резиновую про-
кладку тем же маслом, иначе могут воз-
никнуть проблемы.

Отрегулируйте клапаны, даже если они
стучат не очень, проверьте натяжение
всех ремней. Если машина прошла боль-
ше 80 тысяч, поменяйте зубчатый ремень
распредвала.

Крышку трамблера протрите изнутри
бензином или ацетоном, зачистите шкур-
кой ее контакты и медный контакт бегун-
ка, в который упирается графитовый
стержень, оттяните слегка его пружинку,
чтобы графит крепче прижимался к кон-
такту.

Буквально пять капель масла нужно
капнуть на войлок, смазывающий кула-
чок, зачистить пилкой для ногтей контак-
ты прерывателя, выставить их зазор око-
ло 0,35 мм – на глазок.

Потом можно поменять фильтр тонкой
очистки топлива, который стоит между
бензонасосом и карбюратором. Снимите
(если умеете) карбюратор, развинтите
все, что можно, и утопите все это часика
на полтора в растворителе. (При обрат-

ной сборке у вас не должно остаться лиш-
них деталей.) Собрав все, выставьте уро-
вень и смажьте все двигающиеся снару-
жи детали моторным маслом.

И наконец, не забудьте про аптечку и
огнетушитель. Естественно, в аптечке
должны быть лекарства с непросрочен-
ными сроками годности, а в огнетушите-
ле – надежная и свежая начинка. Однако
практика показывает: каждый четвертый
водитель считает, что вполне обойдется в
пути без огнетушителя. Стоит ли гово-
рить, что беспечность чревата тяжелыми
последствиями.

Пожар в машине – не редкость. И при-
чин тому масса. Дефекты электрообору-
дования, низкое качество проводки (ча-
ще в подержанных автомобилях) приво-

дят к появлению при повышенной влаж-
ности высоковольтных разрядов, и тогда
малейшее подтекание топлива из бензо-
провода или карбюратора превращает
машину в бомбу замедленного действия.
Огонь может вспыхнуть также из-за опро-
кинувшегося незакрепленного аккумуля-
тора. А бывает так, что неосторожно вы-
брошенный водителем окурок перелета-
ет в открытое окно задней двери. Мало
кто из водителей ожидает неприятностей
и от оставленной в машине на солнцепе-
ке газовой зажигалки. Между тем  от на-
грева она может взорваться.

Причин для возгораний много, а итог
один: легковая машина полностью сгора-
ет за 3 - 4 минуты. Чтобы выскочить из
автомобиля, открыть капот или багажник,
достать огнетушитель и приступить к ту-
шению, среднестатистическому водите-
лю нужно 10 секунд. Но, к сожалению, по-
жар замечают чаще тогда, когда огонь
уже набрал силу.

Чем же лучше его тушить? Если вы от-
даете предпочтение импортным систе-
мам, то с натяжкой можно довериться
американским и итальянским. Но надеж-
нее всего нашенские, российские углеки-
слотные. Они в течение нескольких се-
кунд могут затушить и горящий бензин, и
вспыхнувшую электропроводку. Кроме
того, после углекислоты не остается сле-
дов.

Многие водители после зимнего «периода покоя» пересели
из общественного транспорта на личные машины. Но неред-
ко машина, простоявшая всю зиму в гараже, становится опас-
ной не только для самого владельца, но и для других участни-
ков дорожного движения. Поскольку ЕУ (ежедневный уход за
машиной) зимой практически отсутствовал, то к ТО (техниче-
скому осмотру) надо подойти с особой тщательностью.

ПОСЛЕ ЗИМНЕГО ПОКОЯ

-Из мешка цемента получа-
ется 10 – 13 плит. Если
есть свободные 15 минут,

расстилаю старую полиэтиленовую
пленку на столе (чтобы к столу не
прилипал раствор) и на нее ставлю
прямоугольную форму, сколочен-
ную из дощечек. Гвозди забиваю не
до конца, чтобы потом, когда от-
ливка созреет, можно было их лег-
ко вытащить клещами, отбросить
дощечки и без повреждений осво-
бодить готовую плиту. Засыпаю в
строительные жестяные носилки
одно ведро просеянного песка и
1/3 ведра цемента, добавляю воды
и перемешиваю мастерком. Шесть
пустых круглых бутылок (из-под
водки, шампанского, портвейна и
т.п.) длинной стороной (горлышко
к горлышку) укладываю в форму.
Можно класть и поперек формы -
тогда вмещается до восьми пивных
бутылок. Бутылки выполняют роль
арматуры и дают экономящие рас-
твор пустоты.

Загружаю оставшийся раствор в
полости между бутылками, тщатель-
но протыкаю мастерком около сте-
нок формы, чтобы потом не было ра-
ковин и не было видно бутылок. За-
крываю бутылки раствором поверху,
заглаживаю и, если надо, краем мас-

терка у стенок формы делаю на рас-
творе фасочки.

Плита зреет пять дней. В первый
день ее желательно накрыть на слу-
чай дождя. На шестой день гвозди
вытаскиваю. Дощечки отваливают-
ся, и плиту можно сразу класть в до-
рожку. Дощечки снова сколачиваю
теми же выровненными гвоздями, и
форма опять в работе.

Такую плиту можно использовать
и как стеновой блок при строитель-
стве сарайчика, погреба или опалуб-
ки компостной кучи. При этом надо
ставить их друг на друга на длинное
ребро не вплотную, оставлять на
торцах зазоры для вентиляции.
Можно использовать и для отмостки
вокруг дома или, ставя плиты на ре-
бро либо с небольшим наклоном,
оконтурить высокие грядки, облице-
вать канаву, прудок и т.п. Возможно-
стей применения здесь масса, при-
думайте сами.

Теперь о тройной пользе: во-пер-
вых, местность очищается от буты-
лок. Во-вторых, в магазинах строй-
материалов плита такого размера
стоит в полтора раза дороже, чем
мешок цемента. В-третьих, плиты
легкие, при необходимости их за
считанные минуты можно перенести
на другое место и собрать заново.

Многим, наверное, приходи-
лось видеть, как бывалые
огородники во время работы

поплевывают на ладони. Это не от
плохих манер, а чтобы инструмент
не выскользал из рук. 

Москвич Е. Глушко нашел про-
стой способ избавиться от этой
вредной привычки. На расстоянии
50 и 110 см от лезвия тяпки или
планки граблей надо намотать на
древко спираль из прорезиненного
или пластмассового прутка сечени-
ем 4-5 мм и длиной 60 см, с шагом
между витками 2 см (равным тол-
щине пальца). Делается это снизу
вверх по часовой стрелке, а затем

прибивается гвоздиками длиной
15 мм по 2 шт. на виток. В качестве
прутка для спирали подходят пар-
ные электрические провода. Много-
летний опыт использования такой
спирали  показал, что при той же на-
грузке устаешь вдвое меньше.

...И НЕ ПЛЮЙТЕ 
НА ЛАДОНИ

ДОМ ИЗ БУТЫЛОК?

АН  ЗАО “ФАВОРИТ”
- все операции с недвижимостью;
- бесплатные консультации
  по жилищным вопросам;

544-21-82, 8-916-454-76-84
метро “Нагорная”

профессионализм
и порядочность сотрудников

Вконце мая – начале июня
из спящих почек в ниж-
ней части штамба может

появиться поросль. Оставьте
ее и внимательно осмотрите.
Дикую поросль, выросшую
ниже места прививки, при-
щипните над 6 - 8-м листом, а
весной будущего года приви-
вайте черенком культурного
сорта. Дерево быстро восста-
новится за счет мощной кор-
невой системы.

Культурную поросль, обра-
зующуюся на штамбе выше
места прививки, переприви-
вать не надо - она повторит
сортовые особенности дерева.
Если побегов много, удалите
секатором у самого основания
наиболее слабые. Оставшиеся
побеги длиной 15 - 20 см под-
вяжите к колу или подтяните к
штамбу. Сформируйте из них
новую крону, и спустя 3 - 4 го-
да деревце начнет плодоно-
сить.

Можно попробовать спасти
яблоню или грушу, вызвав
рост побегов у корневой систе-
мы. Для этого вокруг пня в
диаметре 1 м снимите верхний
слой почвы и откройте круп-

ные горизонтальные корни. В
жаркую погоду затеняйте их и
поливайте. Вскоре под влияни-
ем света и воздуха на этих кор-
нях пробудятся придаточные
почки и появятся побеги. Когда
побеги отрастут, выберите 4 - 5
наиболее сильных, располо-
женных равномерно по окруж-
ности пня. Корни вновь за-
сыпьте почвой. Следующей
весной оставленные побеги пе-
репривейте.

Почва в приствольных кру-
гах подмерзших деревьев и
ягодных кустарников в течение
всего сезона должна быть чис-
той от сорняков, рыхлой и
влажной.

Для более быстрого восста-
новления плодовых деревьев
необходимо усилить питание.
Разбросайте по поверхности
почвы и заделайте на глубину
10 - 12 сантиметров азотные
удобрения, лучше всего - моче-

вину. Второй раз подкормите
растения в конце мая – начале
июня. Берегите листья от по-
вреждений вредителями.

Когда пробудятся все почки
и выявятся зоны гибели, об-
режьте плодовые деревья и
ягодные кустарники.

Замечено, что молодые под-
мерзшие деревья, у которых не
удалены крупные сухие ветви,
в последующие зимы гибнут
чаще по сравнению с деревья-
ми, у которых такие ветви были
вовремя удалены.

Кора плодовых деревьев по-
сле сильного вымерзания са-
дов часто поражается цитоспо-
розом. В результате усыхают
тонкие веточки и образуются
раны или красновато-коричне-
вые вмятины на штамбах. На
поверхности коры появляется
множество черных шерохова-
тых бугорков со спорами. С на-
ступлением тепла споры раз-

летаются и заражают ослаб-
ленные деревья.

При поражении цитоспоро-
зом срежьте отмершие веточки
и ткани, захватив и 10 - 15 см
здоровых, древесину обрабо-
тайте 3,5-процентным медным
или 5-, 8-процентным желез-
ным купоросом и замажьте са-
довым варом.

Погибшие растения земля-
ники удалите. Оставшиеся рас-
тения осторожно окучьте. У
«рожков» (разветвлений стеб-
лей) появятся дополнительные
корни, которые помогут повре-
жденным растениям быстрее
восстановиться и заполнить
пустоты молодыми розетками.

При необходимости размно-
жить лучшие сорта крыжовни-
ка пригните и пришпильте к
почве сильные, идущие от ос-
нования куста побеги прошло-
го года с распустившимися
почками. Когда новые зеленые
побеги на них поднимутся на
15 - 20 см, пришпиленные вет-
ки засыпьте рыхлой плодород-
ной почвой на 7 - 10 см. Этим
же способом можно размно-
жать черную, красную и белую
смородину.

ДИКАЯ ПОРОСЛЬ - 
СПАСЕНЬЕ САДУ

ПО МОРОЗЦУ НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

Чего только не вытворяют дачники с опо-
рожненными за выходные дни стеклянными
бутылками! И стреляют по ним, и молотком
пробуют на прочность, и топить пытаются в
водоемах, но чаще просто  избавляются от
них,  зашвырнув подальше в кусты или лес,
вывалив на обочине дороги из машины. Ака-
демик В. Капустян нашел для стеклотары
более полезное применение: он стал изгота-
вливать из бутылок и цемента... строитель-
ные плиты.



РАДИ ДРУЗЕЙ

-Ты не забыл, у нашего соседа Иванова юби-
лей? - спросила жена. Я вспомнил, что Ива-
новы на мой день рождения подарили мне

дворняжку Корошку, от которого вспучился весь
паркет в квартире, и мстительно потер руки.

- На мой взгляд, - сказал я невинно, - Иванов -
большой любитель животных. Как ты смотришь, ес-
ли мы подарим им нашего кота Тимофея?

Любимец жены Тимофей свирепо драл мягкую
мебель, и ни битьем, ни лаской нельзя было оту-
чить его от этой скверной привычки.

- Ты с ума сошел! - возмутилась жена. - Не мо-
жешь придумать что-нибудь оригинальнее?

- Может быть, крокодила? - мрачно пошутил я. -
Или очковую змею?

- Где теперь их достанешь? - вздохнула жена. - Об
этом надо было думать раньше. Наверняка Петровы
удивят всех, а мы, как всегда, придем с чем-нибудь
банальным.

Я приложил указательный палец ко лбу и заду-
мался.

- Эврика! Если я не достану осла, считай меня са-
мого ослом!

- ...Какой чудесный ослик! - всполошилась жена
Иванова. - Пупсик, посмотри, какой прелестный ос-
лик!

- М-да.., - сквозь зубы процедил Иванов. - Хоро-
шая скотина.

Гости были в восторге. Жена зарумянилась от
всеобщего внимания.

- Ах, мужу было так трудно приобрести ослика.
Но чего не сделаешь ради добрых соседей?

Когда мы прощались, Иванов отвел меня в сторо-
ну:

- Директор зоопарка - мой ближайший друг. Не-
давно они получили партию гигантских ящеров.
Квартира у тебя просторная, а ящеры очень любят
простор.

Я зарумянился от дурного предчувствия.
- Может быть, крокодила или очковую змею? -

робко предложил я.
Иванов замахал руками.
- Нет-нет! И не думай, - загремел он. - Для луч-

ших соседей все должно быть самое лучшее.
Владимир КАПИАНИДЗЕ,

даритель

От всего в этой жизни можно избавиться -
старые вещи выкинуть, с женой развес-
тись, тараканов вывести, вредные привыч-
ки - бросить...
Единственное, от чего избавиться в жизни
нельзя, - это соседи. Те, которые со всех
сторон - сверху, снизу, слева и справа.
Хорошо, как заметил почетный обалдуевец
М. Жванецкий, если соседи по дому тихие,
интеллигентные люди, да еще с полезной

специальностью - врач, автослесарь, ком-
пьютерщик или на худой конец местный
участковый. Хуже - если это запойный или
меломан, гоняющий любимый хэви-металл
с утра и до утра.
Но тут уж ничего не попишешь, соседей, как
тараканов, не выведешь. Приходится, что на-
зывается, приспосабливаться. А по большо-
му счету, с соседями лучше дружить. К вза-
имному спокойствию и удовлетворению...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 16 по 22 мая 2007 года

К середине мая месячная норма по осадкам  в Москве и
области была практически выполнена. К радости дачни-
ков, за счет облачности ночная температура воздуха и поч-
вы была не менее +2 градусов, а днем воздух прогревался
до 11..17 градусов. Это благоприятно сказалось на состоя-
нии ранних овощных и цветочных культур. При теплой по-
годе началось цветение косточковых деревьев и ранних
сортов груш. Это дает надежду на хороший урожай.

В среду в Москве и области с приближением западного
циклона в очень теплом и влажном воздухе прошумят ко-
роткие грозовые дожди, днем местами сильные. Темпера-
тура ночью в Москве 12-14 тепла, по области +10,+15 гра-
дусов. Днем воздух прогреется до 24-26 тепла, по области
до +23,+28 градусов. Средняя суточная температура ока-
жется выше средних многолетних показателей на 6 граду-
сов. Ветер будет юго-западный со скоростью 5-10 м/с, при
грозах возможны порывы до 15 м/с.

В четверг, 17 мая, столичную область пересечет холод-
ный атмосферный фронт. Атмосферное давление начнет
немного расти, но опять пройдут кратковременные дожди,
местами с грозами. При грозах следует ожидать усиления
западного и северо-западного ветра, порывы могут дости-
гать 15 м/с, что, как и накануне, может внести коррективы
в работу городских служб. Дневная температура воздуха
станет ниже: в Москве около 22 градусов, по области - не
выше 24.

В пятницу скажется влияние циклона с Баренцева моря.
Погода будет облачной, временами пройдут дожди. Ночью
в городе 9..11 градусов, днем 20..22. В субботу в тылу ци-
клона станет еще прохладней, чем накануне, пройдут крат-
ковременные дожди, при северном ветре ночью от 5 до 10
тепла, днем воздух прогреется до 15-20 градусов. В вос-
кресенье погоду в столичном регионе будет определять
область высокого давления с запада. Интенсивность осад-
ков уменьшится, а температура приблизится к своим кли-
матическим показателям. В ночные часы +4,+9 градусов,
днем при солнце 18..23 тепла.

В начале следующей недели характер погоды сущест-
венно не изменится, сохранится повышенный фон атмо-
сферного давления и преимущественно сухая погода. Из-
за облачности в ночные часы температура не ниже +9,+14,
днем воздух может прогреваться до 20-25 тепла.

20 мая магнитное поле Земли ожидается неспокойным,
что скажется на самочувствии метеозависимых людей. Ко-
лебания атмосферного давления скажутся на состоянии
здоровья у пожилых людей. Цветение деревьев и трав спо-
собно спровоцировать аллергические реакции. Дачники на
этой неделе могут быть спокойны: заморозки пока не уг-
рожают Московской области, тепла и влаги будет доста-
точно для благополучного роста огородных культур.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.
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СИНОПТИКИ, ХАРАКТЕР ПОГОДЫ 
НЕ МЕНЯЕТСЯ. ТО ЛИ БИТЬ ЕЕ НЕКОМУ, 

ТО ЛИ МЫ ЕЕ ПРОСТО НЕ ПОНИМАЕМ?
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17. Когда Трепов в 1905 году обратился к вой-
скам со знаменитым приказом о расстреле
восставших рабочих: «Патронов не жа-

леть!», в тогдашнем журнале «Сигнал» первые две бук-
вы приказа были чуть затушеваны, и получилось «Тро-
нов не жалеть!» Журнал очень скоро закрыли, редакто-
ра посадили, но при этом никто так и не узнал, что из-
давался журнал на средства известного певца, лучшего
лирического тенора России.

Он прекрасно знал литературу на нескольких языках.
Сам писал стихи, в том числе и остросатирические – на
революционные темы.  Это о нем ходило двустишие,
похожее на загадку:

Он был юристом и певцом
И не ударил в грязь лицом.
Он вообще ни в чем «не ударил в грязь лицом», по-

скольку ничего не  делал кое-как. Готовя роль, работал
по десять-двенадцать часов. А когда был приглашен на
гастроли в украинскую оперу, то он, коренной яросла-
вец и почти уже старик, пригласил учителя, штудировал
украинский синтаксис, грамматику и в конце концов ов-
ладел этим языком в совершенстве.

Сорок лет он пел в Большом театре. Но, кроме выда-
ющихся арий (Ленский, Берендей, Орфей, Лоэнгрин),
прославился еще и легендарной щедростью. Киевской
школе слепых он прислал однажды в подарок рояль,
для кассы взаимопомощи московских студентов зара-
ботал своими концертами 45 тысяч рублей золотом, в
одном лишь 1902 году дал в пользу студентов около 50
концертов. Во многом благодаря ему смогли получить
образование писатель Леонид Андреев, профессор ба-
ктериологии Марциновский, хирург Венгловский, хи-
мик Александр Несмеянов, ставший впоследствии пре-
зидентом Академии наук СССР. Увы, ни слава, ни щед-
рость не помешали тому, чтобы переулку его имени в
центре Москвы было возвращено старое название. Не-
мудрено, что и последователей его благотворительно-
сти нынче немного: стоит ли стараться, если не слиш-
ком памятливы «благодарные потомки»...

Ответ на предыдущее задание: улица Ватутина.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
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Ястарший по подъезду. Уже
второй срок. По уставу боль-
ше нельзя. Через месяц надо

передать власть преемнику. Всегда
у нас больной вопрос - передача
власти.

Я-то с удовольствием, но кому?
Есть три-четыре человека. Один ту-
пой. Абсолютно. То есть он совсем
не понимает, о чем с ним говорят.
Скажешь ему:

- Добрый день.
А он:
- Не воруй!
При чем здесь  «не воруй»? Вот

такие тупые бывают. На Пасху го-
ворю ему:

- Христос воскресе, Сидор Пет-
рович!

А он:
- Не воруй!
Врачи говорят:
- Ничего, в своем уме.
Подкупил, наверное. Есть еще

молодой парень. Умница! Ничего
не скажу. Энергии в нем! Но в нрав-
ственном отношении... одно слово
- гнойник. Днем сидит, читает Чехо-
ва Антон Павловича, вечером в ба-
ню с проститутками. Видели люди.
Сынишка мой узнал их... проститу-
ток.

Полгода назад исчез он на де-
сять дней. Вроде как был на между-
народном симпозиуме. Тема -  «Ги-
гиена второго брака». Ну, допус-
тим, был он на симпозиуме. А тогда
кто в это же самое время лежал в
венерическом диспансере? Бра-
тишка мой узнал его.

Есть еще один - тихий, скром-
ный, интеллигент. Обувь ортопеди-
ческая, очки - минус семь, голова
набок - все хорошо. Но!.. Киллер. А

я как догадался? Он вечером шмыг
куда-то с футляром от скрипки - на
другой день сообщение: заказное
убийство, поймать опять не уда-
лось. Он! Кто ж на такого подума-
ет?

Есть еще женщина. Врач... В су-
масшедшем доме. Не скажу, что с
кем поведешься, от того и набе-
решься, нет...  Есть что-то, но не хо-
чу злословить. Тем более почти не
заметно... А за мужа она не ответ-
чица! Он наркокурьер. Для отвода
глаз устроился в один институт
профессором. Днем лекции читает,
а как стемнеет, к нему молодежь!
Один за другим, один за другим.
Заходят спокойные, выходят - ру-
ками размахивают, орут, глаза на-
ружу.

Вот и думаю, кого из этих чет-
верых на свое место рекомендо-
вать.

Беда еще в том, что народ не хо-
чет, чтобы старшим по подъезду
был кто-то, кроме меня. Простые
люди подходят, говорят:

- Только ты. Тебе замены нет. Ес-
ли не ты, мы на себя руки наложим.

Вот я не знаю теперь, как быть.
Кто поумнее, говорят:

- Давайте устав поменяем, чтобы
можно было сидеть четыре срока.
Или пусть он будет старшим по
двум подъездам - это уже совсем
другая должность.

Мне все равно как, мне главное,
чтобы людям было лучше. Скажут:
передай власть по наследству, я пе-
редам, не посмотрю, что сын род-
ной. Потому что главное сейчас -
демократию не спугнуть.

Анатолий ТРУШКИН,
демократ

СТАРШИЙ ПО ПОДЪЕЗДУ

Вышел я с ребенком на улицу.
Свежим воздухом поды-
шать. Ребенок занимается

своими делами, а я сел на лавочку
и курю. Подходит ко мне сосед:
очки, галстук, шляпа, культурный
животик. Говорит:

- Извините, там не ваш ребенок
играет под нашими окнами?

- Белобрысый, с короткими во-
лосами? – спрашиваю я.

- Совершенно верно! – говорит
культурный сосед.

- Да, это мой! – говорю я, – Не
правда ли, прелестный ребенок?!

- Он у вас почти идеал! – согла-
шается собеседник, – Только зря
он в наши окошки кидает камуш-
ками!

- Прошу прощения, – говорю я,
– вы скорей всего заблуждаетесь:
если бы мой ребенок кинул в ваше
окошко камешек, то я услышал бы
звон стекла!

- Ну, во-первых, – культурно го-
ворит сосед, – камушки ваш ребе-
нок бросает мелкие, а во-вторых,

надо уши мыть, чтобы слышать
такие звуки!

- А вы бы язычок свой наглень-
кий прикусили! – советую я. –
Иначе я могу принять вашу речь
как личное оскорбление!

- А мне плевать, – говорит муж-
чина, – как вы отнесетесь к моим
словам! Мне от этого ни жарко, ни
холодно! А вот без стекла зимой я
точно замерзну!

- Это ваши проблемы! – говорю
я и курю дальше.

- Боюсь, – говорит сосед, – что
это не только моя проблема, и
данным фактом заинтересуются
силовые структуры, так как там
работает мой двоюродный брат!

- Я тебя поздравляю! – говорю
я. – И у меня там – родня на родне
и родней погоняется!

- Да чихал я на твоих погонял! –
говорит наглец. – Мой пацан среди

бандитов района канает не самым
последним в кодле!

- Ой, как страшно! – притворно
пугаюсь я. – А мой пацан в этой
кодле вообще в конкретном авто-
ритете! Леш, – кричу я ребеночку,
– подойди сюда! Тут какой-то
хмырь пытается втереть мне туф-
ту в мозги!

- Ну, кто тут на тебя наезжает? –
подошел к нам мой двухметровый
сынок.

- Разве это ваш ребеночек? –
удивленно спрашивает меня со-
сед.

- Именно! – восклицаю я.
- Извините, пожалуйста! – гово-

рит собеседник. – Там совсем дру-
гой ребенок пулял мне камушками
в окошки!

- Какой базар! – радуюсь я то-
му, что на этот раз обошлось без
стрельбы и прочего мордобоя. –

Не хотите ли закурить мою
сигаретку?

- С удовольствием! – сог-
лашается господин, доста-
вая из карманов зажигалку,
шпроты и полную бутылку
«Столичной».

- Приятно с вами ближе
познакомиться! – улыбаюсь
я, выставляя на лавочку две
бутылки пива, пузырь сухо-
го и хребет астраханской
воблы.

...Культурные соседи все-
гда найдут интересные те-
мы для светского разгово-
ра!

Александр
КОСТЮШИН,

прохожий

КУЛЬТУРНЫЕ СОСЕДИ

ЖАБА
Супруга Савина вернулась от Егоро-

вых с позеленевшим лицом.
- Что с тобой, дорогая?!! - испугался

Савин. - Ты стала похожа на лягушку!
- Я жаба! - ответила супруга и сразу

взяла Савина за горло.
- Что ты делаешь? - захрипел Савин,

чувствуя, что задыхается.
- Душу тебя! - ответила супруга.
- За что?
- Егоровы машину купили. С конди-

ционером, - с каждым словом лицо су-
пруги наливалось болотной зеленью
все больше, а пальцы сжимали кадык
Савина все сильнее. - А мы чем их ху-
же? Я тебя спрашиваю - чем?!!

- У нас с деньгами туго! - не сдавал-
ся Савин. - Отпусти! Задушишь!

- И правильно сделаю! - супруга вы-
пучила глаза. - Хочу машину! Да покру-
че, чем у Егоровых! С тремя кондицио-
нерами!

- Но на какие шиши?
- Не мое дело! - щеки супруги наду-

лись бильярдными шарами и покры-
лись противными бородавками. - Най-
ди! Роди! Укради!

В эту страшную минуту Савин вдруг
ясно осознал, что если он не сдастся, то
дело может закончиться плохо.

- Согласен! - Савин поднял руки
вверх. - Завтра же возьму в банке кре-
дит! Даже на самых невыгодных усло-
виях!

После этих слов лицо супруги стало
принимать привычные черты, испари-
лась противная зелень, а стальная хват-
ка рук ослабела.

- Ну ты даешь! - Савин с удовольст-
вием вздохнул полной грудью. - У меня
от волнения даже аппетит проснулся!

- Сейчас приготовлю что-нибудь
вкусненькое! - промурлыкала супруга и
направилась на кухню.

Но тут позвонила соседка и похва-
стала, что ей подарили норковую шуб-
ку...

Юрий ЛИХОЛЕТОВ,
пострадавший
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
295 лет назад, 21 мая 1712

года, петровским указом сто-
лица государства Российского
переносилась из Москвы в Пе-
тербург, что вызвало неодно-
значную реакцию в обществе,
особенно в консервативной бо-
ярской среде и у духовенства.

265 лет назад, 20 мая 1742
года, штурман Семен Челю-
скин на собачьих упряжках
поднялся в недостижимые до
той поры северные широты.
Мыс, которого достиг отваж-
ный первопроходец, ныне на-
зывается мысом Челюскина и
является самой северной точ-
кой Евразии.

225 лет назад, 19 мая 1782
года, родился Иван Паскевич
- фельдмаршал, наместник
Кавказа. По вкладу в дело ут-
верждения России на Кавказе
этот военачальник, сын небо-
гатого полтавского помещика,
сопоставим с фигурой А. Ер-
молова.

200 лет назад, 22 мая 1807
года, русские корабли под во-
дительством адмирала Дмит-
рия Сенявина разгромили ту-
рецкую эскадру в Дарданелль-
ском сражении в ходе русско-
турецкой войны 1806-1812 гг.

190 лет назад, 16 мая 1817
года, родился Николай Косто-
маров, выдающийся русский
историк, основатель Кирилло-
Мефодиевского братства
(«Русская история в жизне-
описании ее главнейших дея-
телей»).

120 лет назад, 20 мая 1887
года, за участие в подготовке
террористических актов был
казнен старший брат Ленина -
Александр Ульянов. Интерес-
но, что ровно 10 лет спустя, в

этот же день В. Ленин прибыл
в ссылку в село Шушенское.

85 лет назад, 19 мая 1922
года, была основана Всесо-
юзная пионерская организа-
ция. Сейчас, наверное, мало
кто будет спорить, что наряду
с формализмом на счету пио-
нерии было немало славных
дел. Когда в начале девяно-
стых пионерская организация
фактически перестала суще-
ствовать, на ее месте образо-
вался вакуум, заполнивший-
ся постепенно «поколением
пепси».

75 лет назад, 20 мая 1932
года, на собрании актива Сою-
за писателей СССР был впер-
вые введен термин «социали-
стический реализм», ставший
на долгие годы официальным
мерилом ценности любого ли-
тературного произведения.

70 лет назад, 21 мая 1937
года, начала свою работу пер-
вая советская дрейфующая
станция «Северный полюс-1»
во главе с легендарным И.Д.
Папаниным. Сегодня именем
отважного советского поляр-
ника названы мыс на Таймы-
ре, горы в Антарктиде и под-
водная гора в Тихом океане.

65 лет назад, 20 мая 1942
года, указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР был ут-
вержден орден Отечествен-
ной войны двух степеней. Ор-
ден сразу стал высокой бое-
вой наградой. Поэтому фрон-
товикам было очень обидно,
когда к 40-летию Победы
«кремлевские мудрецы» из
порохового ордена сделали
фактически юбилейную ме-
дальку, приказав наградить
им всех, кто в годы войны но-
сил погоны, - без разбора...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО ОТВЕТЫ 
НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 16 (219)

Четвертую специализированную выставку рассады,
посадочного материала цветочных и декоративных культур

"МОСКОВСКАЯ ЗЕЛЁНАЯ НЕДЕЛЯ - 2007"
На выставке представлены современные культуры и сорта цве-

точных и декоративных растений (рассада, саженцы, семена),
оборудование и материалы для озеленения и благоустройства
городских и загородных территорий.
Для специалистов - семинары, лекции, презентации.
Для любителей - продажа цветочной рассады, семян и декоративных растений, керамики, 

садово-огородного инвентаря, средств защиты растений, удобрений, сопутствующих това-
ров; бесплатные консультации, мастер-классы.

Выставка открыта: 16 мая с 11 до 18 часов
17 - 19 мая с 10 до 18 часов

20 мая с 10 до 16 часов
Вход свободный.

Организаторы: Министерство сельского хозяйства РФ, Федеральное агентство по строи-
тельству и жилищно-коммунальному хозяйству, правительство Москвы, Всероссийский вы-
ставочный центр.
Устроитель - ЗАО ОП ВВЦ "Цветоводство и озеленение"

Тел.181-01-01, 181-63-02, 544-38-20    Факс: 544-38-25
E-mail: vvc@expoflowers.ru       Internet: www.expoflowers.ru 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ

16-20 мая 2007 года.
Москва, ВВЦ

Павильон № 26

ПОХУДЕТЬ - МОЖНО!

www.mcvita.ru           narco.mcvita.ru

Для уточнения целесо-
образности лечения и 
исключения противопо-
казаний проводится 
бесплатная предвари-
тельная консультация.

(495) 545-14-24,
720-44-67

ОЖИРЕНИЕ    КУРЕНИЕ    АЛКОГОЛИЗМ
Лиц. №.0055128 на правах рекламы

   Проводят лечение опытные
врачи - специалисты из Петербурга
17 лет успешной работы.

     Лечебный подход известного 
петербургского врача С.П. Семенова 
(патенты РФ на изобретение №№ 2195330; 

2195331; см. “Психотерапевтическая 

энциклопедия” 3-е изд.),

сочетающий возможности
современной психотерапии и 
рефлексотерапии
(иглоукалывания), дает шанс
всего за 1 сеанс
(4 часа) изменить состояние
организма, настроить его 
на устойчивое похудение.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Компании по организации 
корпоративного питания 

"Мастер Фуд"

требуются:
Повара м.ц. - заготовка, 

о/р обязателен
Повара г.ц. - о/р обязателен
Уборщица - без в/п
Коренщица - чистка 

овощей, без в/п
Котломойщица - имеется 

посудомоечная машина
График работы 5/2,  
соцпакет, питание, 
оплата медкнижки.

м. “Домодедовская”, м. “Цари-
цыно”, м. “Бауманская”, м. “Про-
спект Вернадского”, г. Видное 

543-88-44, 
790-10-76, 

399-95-75

1. Анемометр. 2. Зеленушка.
3. Перемычка. 4. Палембанг. 5.
Окантовка. 6. Компонент. 7. Во-
пленица. 8. Серпантин. 9. Ла-
пландия. 10. Андромаха. 11.
Сомалийка. 12. Сентесимо. 13.
Вегетация. 14. Голландия. 15.
Андромеда. 16. Гласность. 17.
Диссонанс. 18. Поговорка. 19.
Баркарола. 20. Кариатида. 21.
“Посредник”. 22. “Африканка”.
23. Екатерина. 24. Жироловка.
25. Лактионов. 26. “Давитиа-
ни”. 27. Африканер. 28. Ветре-
ница. 29. Колесница. 30. Ксено-
фонт.

Фирме требуются

РАСПРОСТРАНИТЕЛИ 
ГАЗЕТ

контактный 
телефон 507-84-91

работа предоставляется
по месту жительства


